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Em Brasília, durante reunião com o ministro do TCU Raimundo Carreiro, João Azevêdo trata do andamento da obra que irá beneficiar um milhão de paraibanos. Página 13

Governador reivindica liberação do Ramal Piancó

Comissão aprova relatório que 
indicia Bolsonaro e outros 79
Documento foi aprovado por 7 votos a 4 e encerra os trabalhos da CPI da Covid, após seis meses de audiências no Senado. Página 4
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PB gera quase 5 mil empregos 
em setembro, afirma Caged

ALPB aprova PEC que cria a 
Polícia Penal da Paraíba

Jogos Escolares 2021: PB 
terá 229 atletas em campo

Saldo é resultado do crescimento dos setores de Serviços e 
Indústria, que registraram três mil contratações. Página 17

Aprovada por unanimidade, proposta do Executivo estadual 
irá beneficiar cerca de 1.800 profissionais. Página 14

Disputas para estudantes entre 12 e 14 anos já começam 
na próxima sexta-feira, no Rio de Janeiro. Página 21
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PB Rural Sustentável Projeto atende demandas e impulsiona 
agricultura familiar na região de São João do Rio do Peixe. Página 18

Economia
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Mobilidade Obras em Sousa na rodovia de Engenheiro Ávidos 
melhoram a mobilidade e oferecem segurança no Sertão. Página 6

Colunas
Começo pelo título, roubado, com a melhor 

das intenções, de José Américo de Almeida. Trata-se 
do belíssimo título de um dos seus livros de 

memória: ‘Antes que me esqueça’.  Página 10
Marília Arnaud/Janelas da História

Curta ‘Dance’ é selecionado 
para mostra internacional
Estreia da paraibana Jorja Moura na direção, filme fala 
sobre bailarina trans confinada na pandemia. Página 9

Diferentemente do conceito ‘vegan’ (...) ‘plant-
based’ é usado para definir um produto ou uma 

dieta específica. Você pode não ser vegano e ter uma 
dieta ‘plant-based’, por exemplo.  Página 17

Georgina Luna

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

445.012

21.748.303 

243.671.435

9.399

606.293

4.948.410
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

4.846.622

273.151.515

6.884.975.522

Opera Paraíba Programa, retomado em agosto, 
contabiliza um total de 9.692 procedimentos. Página 3
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A longa sessão da Comissão Parlamentar de Inquérito do Senado 
da República que entrou para a história como a CPI da Covid-19 – e 
que se dividiu em momentos ou capítulos que oscilaram do trágico à 
comédia, com predominância do funesto -, teve, ontem, seu epílogo, 
com a votação e aprovação - com as ressalvas de praxe - do relatório 
final.

Foram indiciadas 80 pessoas, todas, de acordo com o 
documento assinado pelo relator da CPI, senador Renan 
Calheiros (MDB-AL), de algum modo responsabilizadas pelo 
agravamento da pandemia de coronavírus, por meio de uma 
série de crimes. Se de maior ou de menor monta, não importa. 
Importa saber que todos prejudicaram o povo brasileiro.

E qual foi o maior prejuízo sofrido pela sociedade brasileira, 
nessa espécie de tragédia grega contemporânea que ainda não 
acabou? A morte de mais de 600 mil pessoas e o sofrimento de 
milhares de vítimas do coronavírus - que não perderam a vida, 
mas padeceram em leitos de hospitais, muitos passando pela 
terrível experiência do isolamento e da intubação.

A CPI da Covid constatou uma verdade que já criara 
raízes na consciência de milhões de pessoas em todo o país. A 
certeza de que o presidente Jair Bolsonaro é um dos principais 
responsáveis pela dimensão catastrófica que a pandemia 
alcançou em território brasileiro. Daí a sugestão para que o 
presidente seja julgado e responsabilizado pelos crimes que 
cometeu.

Analisando o que foi denunciado ao longo da CPI da Covid-19, 
particularmente no que diz respeito a Bolsonaro, conclui-se que 
a mentira se constitui em uma das mais terríveis armas que 
um detentor de cargo público pode usar contra o povo que, em 
tese, representa. O embuste ceifa vidas e pode desorganizar o 
ordenamento político e jurídico de um país.

Talvez não importe tanto a resposta que o Congresso 
Nacional dará aos crimes imputados a Bolsonaro, no âmbito 
da CPI da Covid-19. Lá, o jogo é político e são eles que definem 
as regras. Interessa saber, de fato, qual a reação do Brasil em 
relação ao presidente - em primeiro lugar, no campo jurídico, e, 
se for o caso, posteriormente, nas urnas eletrônicas.

Respostas Pelas ruas onde andei
Dos grãos da Rua da Areia, solidifi-

cada na Praça da Pedra, a cidade repousa 
suas histórias. De onde já existiu a Rua 
Direita, segue suas lutas para a Trinchei-
ras, é também nação Tabajara. Em João 
Pessoa, a velha Parahyba, temos sim 
história, natureza e cultura marcadas em 
seus logradouros.

E não é só do núcleo histórico cen-
tral que as ruas seguem trajetos com 
nomes, sem nomes e homenageiam cores, 
formas, conceitos e flores, viajam por 
cidades, estados e países. Assim surge 
um bairro inteiro, com Maranhão, Acre, 
Rio de Janeiro, Bahia, Amazonas e demais 
unidades da Federação. E tem Avenida 
Guarabira, que também 
não é no Brejo.

A capital tem ainda 
uma reserva florestal 
batizando avenidas e 
ruas. De onde primei-
ro desapareceram as 
árvores, o tempo vai 
destruindo as casas 
e erguendo prédios. O 
Anatólia, não da Ásia 
Menor, da República da 
Turquia, mas o encrava-
do nos Bancários, tem 
Baraúnas, Imburanas, 
Eucaliptos, Ipês, Flamboyants, Castanho-
las e até Pinheiros. No caso, foram-se as 
árvores, ficaram os nomes. Melhor que 
de homens, restou a poesia a batizar o 
concreto.

Na Zona Oeste da cidade também 
brotam ruas de flores e frutos. Lírios, 
Pau D Árco, Jambeiros, Buritis e Algaro-
bas ajudam a transformar a cidade num 
jardim. Na mesma região do Bairro das 
Indústrias, o Distrito Industrial, nada 
mais coerente que a busca pelo desen-
volvimento fizesse surgir ruas ligadas 
ao local. Sim, mesmo com a economia 
sofrida é possível percorrer Progresso, 

Importação, Exportação e Criatividade. 
E encontrar Trabalho. Eu vivi por muitos 
anos na Prosperidade. Sou testemunha 
que elas existem já há bastante tempo.

E que tal mergulhar em diversos 
mares? Ok, é Cabedelo, Intermares, mas 
vale a referência. É bonito encontrar ruas 
que se chamam Adriático, Bering, Mar 
Vermelho e Oceano Pacífico. Em tempos 
próximos, no inverno, ali as chuvas e a 
falta de infraestrutura faziam com que 
os nomes ficassem bem próximos da 
realidade. Quanta ironia dos gestores 
cabedelenses.

Bonito mesmo é encontrar em Gra-
mame convivendo próximas as ruas do 

Coração, História de 
Amor e Lei. Que, então, 
de fato, reine a paz.

E dou o devido cré-
dito. O texto surgiu ao 
ouvir o genial percurso 
musical de Alceu Va-
lença. Eis que a fonte de 
inspiração/transpira-
ção/respiração sobre 
os nomes de ruas. Em 
“Pelas ruas que andei” o 
cantor e compositor per-
nambucano percorre lo-
gradouros históricos e 

de nomes poéticos existentes na velha 
Recife. E lá vai Alceu cantando: “Na Ma-
dalena revi teu nome/ Na Boa Vista quis 
te encontrar/ Rua do Sol, da Boa Hora/ 
Rua da Aurora, vou caminhar/ Rua das 
Ninfas, Matriz, Saudade/ Da Soledade de 
quem passou/Rua Benfica, Boa Viagem/ 
Na Piedade tanta dor/ Pelas ruas que 
andei, procurei/ Procurei, procurei te 
encontrar...”

As avenidas, ruas e praças precisam 
ter alma, poética de preferência. Pena 
não achar no mapa de João Pessoa uma 
rua dos Sonhos ou da Poesia. Quem sabe 
um dia...

Educação em primeiro lugar
Sobrei, passei batido na informação do 

1º lugar obtido pelo meu Estado no índice de 
educação a distância avaliado pela Fundação 
Getúlio Vargas. Vim saber por Gustavo Olím-
pio, meu primogênito, engenheiro, bancário, 
hoje no quadro docente do IFPB, sempre 
ligado ao que acontece, seja por índole ou pelo 
aprendizado regido por Agnaldo Almeida, o 
editor-mestre de A União do meu tempo. 

E vim saber do programa da Paraíba 
no pódio  educacional em conversa de casa. 
Sobrei na leitura sempre fiel ao jornal, compul-
são que só perdia para a de Martinho Moreira 
Franco, que lia tudo, sabia das locais e de todos 
os municípios da Paraíba através das páginas 
de editais. Não é exagero. No 
governo a que serviu mais 
diretamente, era o primeiro 
a levar a notícia, o primeiro a 
ser consultado.

Mas voltemos ao pri-
meiro lugar conquistado pe-
los paraibanos (alunos, pro-
fessores, governo e povo) no 
trato da educação. 

A meu juízo, não há gló-
ria maior para um governo. 
A juízo, igualmente, de pa-
raibanos mais universais 
como Assis Chateaubriand. 
Num artigo de 1924, no jornal que acabava 
de adquirir, “O Jornal” , falando ao Brasil das 
qualidades de Castro Pinto, que se exilava da 
política, fez isto a pretexto da posição alcan-
çada pela Paraíba do tempo, que deu lições 
ao Brasil de democracia e instrução pública. 
Foi a Paraíba de 1912 a 1915, a Paraíba de 
Castro Pinto, que semeou as letras e ideias que 
vieram resultar, dez ou quinze anos depois, 
na grande presença da Paraíba não só na 
literatura e na política como na formação de 
novas aspirações que o regime republicano 
pôde, em parte, viabilizar. 

Diferente do tempo de Castro Pinto, hoje 

temos toda uma estrutura física e tecnológica 
à disposição para educar a totalidade. E isso 
me faz lembrar o grupo escolar dos anos 1940, 
onde ingressei sob a aura de um templo, mais 
belo do que a igreja-matriz, construído nos 
primeiros anos da Primeira República, com 
o dr. João Tavares de Mello Cavalcanti vice-
governador. Nesse cenário solene, venerável, 
dirigia a nossa classe, a do 3º ano primário, D. 
Querubina, pequenina, negra, de uma supe-
rioridade que fazia pequena toda aquela alta 
e ampla sala do templo escolar. A gramática e 
a aritmética eram elementares, mas a leitura 
para a classe e o ditado nem todo advogado 
chegaria à aprovação alentadora da nossa 

professora. 
Levávamos a meren-

da de casa, todo o material 
escolar, que não era muita 
coisa, tendo na professora o 
nosso maior lucro. O edifí-
cio escolar era, de fato, um 
chamamento, uma real atra-
ção, seguida nos tempos de 
Argemiro de Figueiredo e 
Rui Carneiro. Guardo como 
preciosidade um álbum de 
1936 dedicado aos edifícios 
escolares do Estado da Pa-
raíba para a 1ª Exposição Na-

cional de Educação. E pela aula que eu recebia 
e que ainda hoje repercute quero crer que os 
cuidados com a educação, o viés por onde o 
governo se mostrava, não ficava apenas na 
beleza dos edifícios (hoje muito simples) mas 
em professores que nos deixam colocados em 
sala de aula por toda a vida. 

Num ano desses foi uma professora do 
interior, não me lembro mais do município. De 
outra vez foi o nosso colégio Sesquicentená-
rio, no Pedro Gondim. Agora é um programa 
inteiro. 

Temos tudo, inclusive história, para man-
ter no pódio a educação dos paraibanos.

 Dos grãos da Rua da 
Areia, solidificada na Praça 

da Pedra, a cidade 
repousa histórias. De onde 

já existiu a Rua Direita, 
segue suas lutas para a 

Trincheiras...   

 Guardo como 
preciosidade um álbum 
de 1936 dedicado aos 
edifícios escolares do 

Estado da Paraíba para 
a 1ª Exposição Nacional 

de Educação   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Sobrevivência vinda do rio

Fotolegenda
Foto: Evandro Pereira
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Programa avançou na assistência a mais de cinco mil pessoas e trouxe qualidade de vida para quem esperava por cirurgia
O Programa Opera Pa-

raíba, retomado pelo Go-
verno do Estado no mês de 
agosto deste ano após pa-
rar as atividades por conta 
da pandemia, contabiliza 
9.692 procedimentos rea-
lizados desde a sua cria-
ção, em 2019. Só no mês de 
outubro, até esta segunda-
feira (25), já foram realiza-
dos por meio do programa 
948 procedimentos gerais 
(adultos e pediátricos) e 
mais 1.244 cirurgias de ca-
tarata.

A iniciativa visa extin-
guir a fila de espera por 
procedimentos cirúrgicos 
eletivos em toda a Paraíba 
e só nos últimos três meses 
contemplou 5.125 pacien-
tes que aguardavam por 
intervenções. De acordo 
com o secretário de Saúde 
do Estado, Geraldo Medei-
ros, o programa preenche 
um vazio assistencial que 
existe há anos e que agora 
começa a ser sanado com 
a parceria entre Estado e 
municípios.

“O Programa Opera 
Paraíba traz para a popu-
lação a possibilidade de 
realizar procedimentos 
que são aguardados, mui-
tas vezes, durante anos. 
Nós conseguimos avançar 
na assistência de mais de 5 
mil pessoas só nos últimos 
meses e trouxemos quali-
dade de vida para pacien-
tes que esperavam há anos 
por uma intervenção cirúr-
gica”, ressalta.

Dentre as especiali-
dades atendidas pelo pro-
grama, estão otorrinola-
ringologia,  ginecologia, 
proctologia, oftalmologia 
e cirurgia geral. Os pa-
cientes selecionados para 
os procedimentos são en-
caminhados pelos muni-
cípios, que realizam os 
exames pré-operatórios e 
garantem o transporte até 
a unidade onde serão rea-

Opera Paraíba contabiliza 9.692 
procedimentos desde a sua criação

Agendamento de consultas ambulatoriais e cirurgias 
O Hospital de Clínicas começou, 

na tarde de ontem, os agendamen-
tos para consultas ambulatoriais de 
pacientes que necessitam de cirur-
gias eletivas. O serviço é destinado 
apenas a pessoas que residem em 
Campina Grande. As consultas 
começam a ser realizadas a partir 
do dia 1º de novembro, nos turnos 
manhã e tarde, e as cirurgias vão 
acontecer por meio do programa 
Opera Paraíba.

 A ampliação dos serviços na 
unidade faz parte dos investimentos 
do Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da Saúde, vi-
sando ao bem-estar dos paraibanos. 
“O Hospital de Clínicas amplia mais 
uma vez o atendimento a quem pre-
cisa de saúde. Para ter acesso é bem 
simples, o paciente tem três opções: 
pode ligar, enviar uma mensagem 
via Whatsapp ou através do email. 

Após o agendamento, o paciente vai 
passar pela avaliação do especialis-
ta e, caso a indicação seja cirúrgica, 
vai ser marcada a cirurgia”, explicou 
o diretor-geral do HC, o médico 
Jhony Bezerra. 

Para que seja realizado o aten-
dimento é necessário apresentar 
o cartão do SUS, comprovante de 
residência de Campina Grande e 
documentos pessoais. Pacientes 
de outros municípios precisam ser 
encaminhados ao programa Opera 
Paraíba por meio das secretarias 
municipais de Saúde. 

A Central de Agendamentos do 
Hospital de Clínicas vai funcionar 
através do número (83) 3322-3677, 
Whastapp (83) 99103-0245, ou 
pelo email operaparaibahc@gmail.
com. Desde o início do Opera Paraí-
ba, em 2019, já foram realizados 
9.692 procedimentos cirúrgicos no 

Estado. Após a retomada no último 
mês de agosto, de uma pausa de-
vido à pandemia, 5.125 paraibanos 
já foram beneficiados com cirurgias 
eletivas. Só no Hospital de Clínicas, 
em 15 dias de funcionamento, a 
unidade registrou 373 procedimen-
tos. Até o fim da semana, estão 
previstas mais 150 cirurgias gerais 
e ginecológicas e um mutirão de 
cirurgias de catarata, com cerca de 
250 procedimentos. 

 “Nossa meta é, a partir de 
novembro, passar a realizar apro-
ximadamente 30 cirurgias por dia, 
e alcançar uma média de 900 
cirurgias por mês. Com isso, cer-
tamente, estaremos contribuindo 
significativamente para acabar com 
a fila de espera por cirurgias eleti-
vas na Paraíba”, ressaltou o médico 
Thyago Morais, diretor-técnico do 
Hospital de Clínicas.

lizadas as intervenções. As 
cirurgias do programa são 
realizadas nos hospitais 
geridos pelo Governo do 
Estado. No mês de outubro 
o Hospital de Clínicas de 
Campina Grande passou a 
fazer parte da força-tare-
fa do Opera Paraíba que 
já conta com 15 unidades: 
Hospital Regional de Picuí; 
Hospital Regional de Mon-
teiro; Hospital Distrital de 
Itaporanga; Hospital Re-
gional de Catolé do Rocha; 
Hospital Regional de Caja-
zeiras; Hospital Regional 
de Sousa; Hospital Regio-
nal de Itabaiana; Hospital 
Rui Carneiro, em Pombal; 
o Hospital Geral de Quei-
madas; Hospital de Be-
lém; Hospital Regional de 
Mamanguape; Hospital de 
Trauma de Campina Gran-
de; Maternidade Peregrino 
Filho, em Patos; Hospital 
Infantil Noaldo Leite, em 
Patos; e Hospital Regional 
de Piancó.

Foto: Secom-PB

As cirurgias do 
Programa Opera 
Paraíba são 
realizadas nos 
hospitais geridos 
pelo Governo 
do Estado

Do lado da base governista, 
também há quem veja com 
bons olhos a aliança entre 
João e Romero. É o caso do 
deputado federal Hugo Mot-
ta (Republicanos), para quem 
Romero é uma liderança de 
expressão na Paraíba, sobre-
tudo em Campina Grande. 
Ele acredita que a fragilidade 
da oposição ‘conspirou’ para 
essa aproximação.  

AprovA A AliAnçA 
Do lado da oposição, Renato 
Gadelha, atual secretário de 
Agricultura de Campina Grande, 
declarou que “seria bem-vinda 
a união entre Romero e João”. 
Aliada de Romero, a vereadora 
Eva Gouveia (PSD), conforme 
a coluna registrou, na semana 
passada, também é entusiasta 
da ideia. A expectativa, agora, é 
saber a posição do prefeito Bru-
no Cunha Lima (PSD). 

Moacir Rodrigues foi mais longe ao 
avaliar a possibilidade de se confirmar 
esse novo cenário político. Afirmou que 
um “pacto político entre João e Rome-
ro teria o apoio de 99% das forças po-
líticas”. O parlamentar assegurou que 
seguirá o mesmo caminho de Romero, 
se ele decidir apoiar a reeleição do go-
vernador. Mas ponderou: continuará 
apoiando o governo Bolsonaro.

“99% dAs forçAs políticAs” 

MoAcir confirMA AproxiMAção de roMero coM o 
governo e líder diz que Muitos quereM A AliAnçA

“seriA beM-vindA” 

Até o fechamento desta coluna, não havia sido divulgada nenhuma informação 
sobre a reunião que o ex-prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues 

(PSD), teria com lideranças do PSDB paraibano, entre os quais o presiden-
te Pedro Cunha Lima. Conforme registrou a coluna, a reunião teria uma 
serventia: saber em qual palanque estará Romero nas eleições de 2022. 
Irmão de Romero, o deputado Moacir Rodrigues (PSL) disse, em entrevista 
a uma rádio, que está praticamente certa a aliança do ex-prefeito com o 
grupo do governador João Azevêdo (Cidadania). Categoricamente, afirmou 
que “as negociações vêm avançando muito. É algo que é uma realidade: 

um novo pacto político na Paraíba”, referindo-se a essa união entre o 
governador e Romero. Líder do blocão, Ricardo Barbosa (foto), que 

assegurou que o próprio governador lhe disse que sequer chegou 
a falar com Romero por telefone, afirmou que “muitas pessoas 
próximas querem isso [a aliança entre os dois]”. Ele não citou 
nomes, mas sabe-se que há entusiastas em ambos os lados.    

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Frei Anastácio (PT) acusa o governo Bolsona-
ro de propor a criação de novas universidades 
e institutos federais para poder distribuir cargos 
com aliados: “Desmembrará instituições que já 
funcionam para beneficiar aliados, em troca de 
apoio político. Esse projeto do Ministério da Edu-
cação tem o objetivo de agradar os aliados do 
Centrão”. Custaria R$ 500 milhões por ano.

“desMeMbrArá instituições  
pArA beneficiAr AliAdos” 

priMeiro round 

segundo round 

Na votação do relatório de Ricardo Barbosa 
(PSB) para a PEC da Polícia Penal, o deputado 
já havia se ‘estranhado’ com Cabo Gilberto, que 
tachou o relator de “cínico”, mas ouviu o retru-
que: “Desculpo pelas sandices, pelas cavilações. 
Vossa excelência é o mais incauto e néscio depu-
tado dessa legislatura. Vá procurar o dicionário, 
que o senhor não sabe o que eu estou dizendo”.     

Na votação da matéria em plenário, o embate entre 
Ricardo Barbosa e Cabo Gilberto continuou, com este 
último atacando o teor da proposta e querendo adiar 
a votação. “Vossa Excelência é o deputado mais ca-
ricato de toda a história da Assembleia. Tem o grau 
de intelectualidade limitada, por isso precisa estudar”, 
disparou o líder do blocão. A PEC foi aprovada.  
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Versão final do parecer, que tem 1.279 páginas, recomenda o indiciamento do presidente Jair Bolsonaro pela prática de nove crimes
Agência Senado

CPI da Covid é encerrada com 
80 pedidos de indiciamento

Na véspera de completar 
seis meses de atividades, a CPI da 
Covid aprovou, ontem, seu rela-
tório final. Prevaleceu o texto do 
senador Renan Calheiro (MDB
-AL), que recebeu sete votos 
favoráveis e quatro contrários. 
Com isso, os votos em separado 
apresentados por outros parla-
mentares não chegaram a ser 
analisados.

Votaram a favor do docu-
mento os senadores Omar Aziz 
(PSD-AM), Eduardo Braga (MDB
-AM), Humberto Costa (PT-PE), 
Randolfe Rodrigues (Rede-AP), 
Renan Calheiros (MDB-AL), Tas-
so Jereissati (PSDB-CE) e Otto 
Alencar (PSD-BA). Votaram con-
tra os senadores Eduardo Girão 
(Podemos-CE), Marcos Rogério 
(DEM-RO), Jorginho Mello (PL
-SC) e Luis Carlos Heinze (PP-RS).

O parecer da comissão 
parlamentar de inquérito agora 
será encaminhado a diferentes 
órgãos públicos, de acordo com 
a competência de cada um. Será 
enviado à Câmara dos Deputa-
dos, à Polícia Federal, ao Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), ao Mi-
nistério Público Federal (MPF), 
ao Tribunal de Contas da União 
(TCU), a Ministérios Públicos 
Estaduais, à Procuradoria-Geral 
da República (PGR), à Defensoria 

Pública da União (DPU) e ao Tri-
bunal Penal Internacional (TPI). 

A versão final do parecer, 
que tem 1.279 páginas, recomen-
da o indiciamento do presidente 
Jair Bolsonaro pela prática de 
nove infrações. Os três filhos do 
presidente também não foram 
poupados pelo relator, que os 
acusou da prática de incitação ao 
crime: o senador Flávio Bolsona-
ro (Patriota-RJ), o deputado fede-
ral Eduardo Bolsonaro (PSL-SP) 
e o vereador Carlos Bolsonaro 
(Republicanos-RJ).

Além deles, Renan Calhei-
ros identificou infrações penais 
cometidas por duas empresas, 
a Precisa Medicamentos e a VT-
CLog, e por outras 74 pessoas. 
Entre elas, deputados, empre-
sários, jornalistas, médicos, ser-
vidores públicos, ministros e ex-
ministros de Estado.  

Mudanças na lista
Os parlamentares que não 

concordaram com o relatório 
final do senador Renan Calhei-
ros apresentaram propostas 
alternativas: Eduardo Girão 
(Podemos-CE), Luis Carlos 
Heinze (PP-RS) e Marcos Rogé-
rio (DEM-RO) leram trechos de 
seus trabalhos por pouco mais 
de 20 minutos cada um.  

Após ouvir a leitura do voto 
de Heinze, o senador Alessan-

Desconto para emplacamento de moto vai até domingo
O Departamento Esta-

dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) alerta aos pro-
prietários de motocicletas de 
até 162 cilindradas, com paga-
mentos em atraso, que o prazo 
para adesão ao benefício do 
desconto ou parcelamento do 
débito se encerra neste do-
mingo (31), conforme asse-
gura a Lei 12.030, sancionada 
pelo governador João Azevê-
do. Para isso, tanto o site do 
órgão quanto o da Secretaria 
de Estado da Fazenda (Sefaz) 
disponibilizaram banners de 
acesso ao sistema.

Para o usuário ter direito 

à remissão dos cinco anos do 
IPVA e das taxas atrasadas de 
sua moto de até 162 cilindradas 
vai precisar efetuar o empla-
camento do exercício de 2021 
completo (IPVA e taxas do De-
tran). Para facilitar a adesão, o 
Governo da Paraíba disponibi-
lizou três formas de pagamen-
to. O proprietário pode optar 
pelo pagamento da cota única 
à vista, com desconto de 10% 
e com prazo limite até este do-
mingo. Nesse caso, ele também 
pode antecipar o pagamento, 
emitindo o boleto nos portais 
do Detran-PB e da Secretaria 
Estadual da Fazenda (Sefaz-PB).

 A segunda opção é o par-
celamento em até três vezes 
sem desconto. Nesse caso, a 
primeira parcela precisa ser 
paga até este domingo, a se-
gunda até 30 de novembro e a 
terceira até 29 de dezembro. A 
terceira opção é o pagamento 
total até o dia 29 de dezembro. 
No entanto, o proprietário da 
moto somente poderá dar en-
trada na remissão dos cinco 
anos quando pagar todo o li-
cenciamento de 2021. No caso 
da cota única, com desconto, 
o usuário pessoa física pode 
emitir os boletos diretamente 
nos dois portais. Até o último 

dia 20, mais de 32 mil proprie-
tários aderiram ao benefício. 
Nos demais casos, é necessário 
agendar o atendimento por 
meio do site, para preenchi-
mento de requerimento es-
pecífico.

O perdão inclui os débitos 
do IPVA, que são da responsa-
bilidade da Sefaz-PB, e as taxas 
de bombeiros, de licenciamen-
to, de depósito, caso a moto 
esteja apreendida em prédio 
público do Estado, que são de 
competência do Detran-PB.

Procedimentos
O banner com link para 

acessar o serviço está no topo 
da página inicial do site do 
Detran-PB. Nele, no primeiro 
ícone, o proprietário vai ter a 
opção pelo ‘Pagamento inte-
gral com 10% de desconto’. 
Nesse caso, ele clica no link 
‘Emitir Boleto Licenciamento’ 
e preenche os dados solicita-
dos, quando será gerado um 
boleto em PDF, com a taxa de 
licenciamento corresponden-
te ao exercício de 2021. Os 
últimos cinco anos aparecem 
zerados.

Para as outras opções: 
‘Parcelamento, pessoa jurídi-
ca e primeiro emplacamento’, 

agende e procure o Detran no 
dia marcado, com os seguintes 
documentos: documentos pes-
soais; no caso de primeiro em-
placamento, apresentar nota 
fiscal do veículo e, no caso de 
pessoa jurídica, apresentar o 
Certificado de Microempreen-
dedor Individual (MEI).

Para emissão do boleto do 
IPVA, que pode ser o primeiro 
procedimento do perdão, cli-
que no ícone ‘IPVA – Motos até 
162cc’, que levará para o acesso 
específico no site da Sefaz-PB, 
para preenchimento dos dados 
solicitados e a consequente 
geração do boleto.

dro Vieira (Cidadania-SE) pe-
diu ao relator Renan Calheiros 
a inclusão do nome do colega na 
lista com as propostas de indicia-
mento por disseminação de fake 
news, pedido que foi inicialmen-
te aceito pelo relator. 

“Essa CPI teve a coragem 
de pedir o indiciamento do pre-
sidente da República, de outros 
parlamentares e do líder do 
governo na Câmara [deputado 
Ricardo Barros], e não pode 
fechar os olhos ao comporta-
mento do senador [Heinze], 
que reiteradamente repete 
mentiras para desinformar o 

cidadão “, justificou Alessandro.
Parlamentares governistas 

saíram em defesa de Heinze e 
apelaram ao relator para que 
ele reavaliasse a decisão. O se-
nador Jorginho Mello (PL-SC) 
disse que Renan, desde o início 
da CPI, trabalhou para tentar 
incriminar o presidente Bolso-
naro e deveria também estar na 
lista. Segundo Jorginho, o relator 
“não tem condições morais de 
indiciar ninguém”. 

“O senhor [dirigindo-se a 
Renan] tentou construir uma 
narrativa desde o primeiro dia. 
Se está dizendo que Heinze cons-

truiu uma narrativa lá de trás, 
o senhor também o fez só para 
condenar o presidente Bolso-
naro. Então, o senhor tinha que 
ser indiciado também”, alegou 
Jorginho.

Ao saber do ocorrido, o 
presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco, chegou a publicar 
uma nota, considerando o pe-
dido de indiciamento do sena-
dor Luis Carlos Heinze (PP-RS) 
um excesso: “Nunca interferi e 
não interferirei nos trabalhos 
da CPI. Mas, pelo que percebo, 
considero o indiciamento do 
senador Heinze um excesso. 

Mas a decisão é da CPI”. 
No início da noite, o pró-

prio Alessandro Vieira (Cida-
dania-SE) pediu a retirada do 
nome de Heinze da lista. Ele 
alegou motivos formais e ma-
teriais para o recuo. 

“Ele manifestou os desva-
rios usando a tribuna da comis-
são. Formalmente, me rendo ao 
argumento de que a imunidade 
parlamentar teria percepção 
alargada, embora pessoal-
mente não concorde com isso. 
Pelo mérito, uso o dito popular: 
‘”não se se gasta vela boa com 
defunto ruim”. Não posso co-
locar em risco o bom trabalho 
da CPI por conta de mais um 
parlamentar irresponsável”, 
declarou Alessandro. 

Crise no Amazonas
Na última versão de seu 

voto, o relator incluiu pedido de 
indiciamento do governador do 
Amazonas, Wilson Lima, e do 
ex-secretário estadual de Saúde 
Marcellus Campêlo. O acréscimo 
foi feito por sugestão de Eduardo 
Braga (MDB-AM), que anunciou 
a retirada de um voto em sepa-
rado que ele havia apresentado.

A decisão provocou a rea-
ção do senador Eduardo Girão, 
que reivindicou a inclusão de 
outros governadores de estados 
onde houve desvios de verbas. 

O senador Renan Calheiros também identificou infrações penais cometidas por duas empresas, e por outras 74 pessoas

Foto: Agência Brasil

Sancionada lei que dificulta punição 
de político por ato de improbidade

Brasil notifica 409 mortes por 
covid no período de 24 horas

O presidente Jair Bolso-
naro sancionou, sem vetos, o 
projeto que afrouxa a Lei de 
Improbidade Administrativa 
e dificulta a punição de servi-
dores e políticos por práticas 
como de enriquecimento ilí-
cito, dano ao erário e outras 
irregularidades. O texto está 
publicado no Diário Oficial da 
União (DOU) de ontem.

Dentre as alterações, o 
ponto principal da nova lei - e o 
mais criticado durante a vota-
ção no Congresso - é o que pre-
vê punição por improbidade 
apenas nos casos em que seja 
comprovado "dolo específico", 
ou seja, a intenção do agente de 
cometer irregularidade. Assim, 
mesmo que a conduta de um 
prefeito ou de qualquer agente 
público resulte em prejuízo 
à administração pública, ele 
só será condenado se for pro-
vada a sua a vontade livre e 

consciente de praticar a ação 
ilícita. Dessa forma, a nova lei 
deixa de prever punição para 
atos culposos de improbidade, 
executados sem a intenção de 
cometer a irregularidade. Pela 
lei, portanto, danos causados 
por imprudência, imperícia 
ou negligência não poderão 
ser enquadrados como impro-
bidade.

Para o ministro do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
Herman Benjamin, a medida 
"é um enfraquecimento sem 
precedente da legislação de 
combate a administradores e 
empresas corruptos". "Sere-

mos cobrados, inclusive inter-
nacionalmente", disse ele ao 
Estadão em setembro, quando 
da aprovação da matéria no 
Senado. A posição é corrobo-
rada por integrantes do Mi-
nistério Público e especialis-
tas, que veem brechas para a 
impunidade. Parlamentares, 
por outro lado, argumentam 
que era preciso atualizar a le-
gislação, que, antes, permitia 
punir, por exemplo, atraso na 
apresentação de uma presta-
ção de contas, com pena que 
ia de aplicação de multa até a 
cassação de mandato.

Em nota, a Secretaria-Ge-
ral da Presidência também de-
fendeu a necessidade de atua-
lização da norma. "A sanção 
presidencial visa atualizar as 
regras da Lei de Improbidade 
Administrativa, de modo a pro-
mover a probidade na organi-
zação do Estado e no exercício 
de suas funções, assim como 
a integridade do patrimônio 
público e social".

Nas últimas 24 horas, 
409 pessoas foram vítimas 
da covid-19 no Brasil. O país já 
ultrapassou a marca de 606,2 
mil mortos desde o início da 
pandemia. A média móvel 
semanal, que elimina as dis-
torções entre dias úteis e fim 
de semana, é de 342.

Dentro deste período de 
tempo, os estados do Amapá, 
Roraima e Sergipe não tive-
ram registros de mortes, de 
acordo com o consórcio de 
veículos de imprensa.

As notificações de no-
vos casos da doença em 24 
horas ficaram em 13.414. Na 
soma, o Brasil chegou aos 
21.748.303 casos da infec-
ção desde março de 2020. A 
média móvel de casos nos 
últimos sete dias é de 11.966. 
Os dados diários são reunidos 
pelo consórcio de veículos de 
imprensa, que é formado por 
Estadão, G1, O Globo, Extra, 

Luci Ribeiro
Agência Estado

Agência Estado

Lei prevê punição por 
improbidade apenas quando 

for comprovado “dolo 
específico”, ou seja, a intenção 

de cometer irregularidade

Folha e UOL, em parceria com 
27 secretarias estaduais de 
Saúde, em balanço divulgado 
às 20 horas.

O balanço de óbitos e 
de casos é resultado da par-
ceria entre os seis meios de 
comunicação que passaram 
a trabalhar, desde 8 de junho 
do ano passado, de forma 

colaborativa para reunir as 
informações necessárias nos 
26 estados e no Distrito Fede-
ral. A iniciativa inédita é uma 
resposta à decisão do gover-
no Bolsonaro de restringir o 
acesso a dados sobre a pan-
demia, mas foi mantida após 
os registros governamentais 
continuarem a ser divulgados.

País já ultrapassou a marca de 606,2 mil mortos desde o início da pandemia

Foto: Agência Brasil



Paraíba
Malha rodoviária
Em Sousa e no distrito de Engenheiro Ávidos, em Cajazeiras, 
o Governo do Estado está investindo R$ 22 milhões na 
pavimentação da Avenida Perimetral e da PB-394. Página 6
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Passageiros dos ônibus da capital se queixam do 
serviço; Semob diz que frota está sendo ampliada

Demora e 
superlotação 
é a rotina

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 27 de outubro de 2021     |     A UNIÃO        5Edição: Clóvis Roberto      Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Ortilo Antonio

Ítalo Arruda
Especial para A União

Cerca de 150 mil passa-
geiros embarcam e desem-
barcam nos ônibus de João 
Pessoa todos os dias, mas o 
serviço de transporte públi-
co da capital tem sido alvo 
de constantes reclamações. 
Além da demora no tempo de 
espera, os usuários também 
se queixam da superlotação 
nos ônibus.

A cuidadora Lúcia Regi-
na afirma que a linha que ela 
utiliza para se deslocar de 
casa até o trabalho, e vice-
versa, (509 - João Agripino) 
tem demorado mais do que 
o normal. Já ocorreu, inclu-
sive, de a cuidadora ter que 
aguardar mais de uma hora 
pelo transporte. “Eu já es-
perei uma hora e quarenta 
minutos, em plena segunda-
feira, por um ônibus. Che-
guei atrasada no trabalho e 
fui advertida por isso”, disse. 

S e g u n d o  e l a ,  o s 
atrasos são constantes. 
Daniel Guimarães também 
se queixa da mesma situa-
ção. Antes ele esperava, em 
média, 15 minutos por ôni-
bus das linhas 5100 e 5110. 
Hoje, o fiscal de loja espera 
mais do que o dobro pelo 
transporte. 

“Depois dessas mudan-
ças, o tempo de espera va-
ria entre 40 e 45 minutos. 
Está demorando muito”.  
Ele também frisa que no pe-
ríodo da noite a espera pa-
rece ser maior, chegando a 
aguardar cerca de uma hora 

por um ônibus. “Às vezes, 
quando demora muito, te-
nho que recorrer ao trans-
porte por aplicativo para 
poder chegar em casa mais 
rápido”, revela. 

De acordo com o supe-
rintendente de Mobilida-
de Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP), George Morais, 
desde o início da pandemia, 
em março de 2020, os ôni-
bus da capital paraibana 
estão circulando com frota 
reduzida. No entanto, de-
vido à demanda de passa-

geiros e à queda nos casos 
de covid-19, a circulação 
do transporte público está 
sendo gradativamente re-
gularizada. “Estamos de-
volvendo às ruas veículos, 
linhas e viagens de forma 
gradativa e proporcional 
ao aumento da demanda”, 
afirmou George.

Em janeiro deste ano, 
circulavam 64 linhas e 322  
ônibus por toda a cidade. 
Agora, são 71 linhas e 368 
veículos em circulação. Geor-
ge acrescenta ainda que tam-
bém houve um aumento no 
número de viagens. “Em ja-

neiro eram realizadas 2.300 
e, atualmente, são 2.600 via-
gens diárias”, frisou. 

Segundo o Sindicato das 
Empresas de Transporte Co-
letivo Urbano de Passageiros 
de João Pessoa (Sintur-JP), 
a frota de ônibus está ope-
rando entre 85% e 90% 
da sua totalidade, e o fluxo 
vem sendo constantemente 
monitorado com os ajustes 
necessários. 

Apesar da quantidade 
de veículos e viagens esta-
rem maiores, alguns ônibus 
estão circulando com o nú-
mero de passageiros acima 
da capacidade permitida. É 
o que relata a administra-
dora de empresas, Luana 
Pereira. 

“Todos os ônibus que eu 
pego estão lotados, princi-
palmente na volta para casa, 
que é bem no horário de 
pico. De alguns meses para 
cá essa é a situação: muita 
gente dentro dos ônibus e 
nenhuma fiscalização”, en-
fatizou Luana. 

Atualmente, está permi-
tido que cada veículo circule 
com a capacidade máxima de 
passageiros sentados e ape-
nas doze em pé. Segundo o 
superintendente da Semob-
JP, a fiscalização vem sendo 
feita por agentes do órgão e 
pelas centrais de monitora-
mento, com planejamento e 
execução das ações. George 
Morais também afirmou que 
permanecerá acompanhan-
do a situação, a fim de solu-
cionar os problemas junto 
aos passageiros.

Sinjur-JP informou que a 
frota atual em circulação 
está entre 85% a 90% 

devido à pandemia e que 
volume de passageiros 
está sendo monitorado. 

Assistência Social

Combate às desigualdades 
é discutida em conferência

O Conselho Estadual de 
Assistência Social (Ceas/PB) 
e a Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano(-
Sedh) realizam, até hoje, de 
maneira híbrida (presencial 
e virtual), a 13ªConferên-
cia Estadual de Assistência 
Social, que tem como tema: 
“Assistência Social: Direito do 
Povo e Dever do Estado, com 
financiamento público, para 
enfrentar as desigualdades e 
garantir proteção social”.

A abertura solene, pre-
sencial, aconteceu ontem, na 
Fundação Espaço Cultural, e 
contou com palestra magna 
proferida pela professora 
Maria Luiza Rizzotti sobre o 
tema da conferência. Para ela, 
a maior importância desta 
conferência é demarcar a im-
portância do próprio Sistema 
Único de Assistência Social. 
“Um sistema que nasceu de-
mocrático, e as conferências 
são espaços de deliberação 

democrática. Espaços em que 
as pessoas que usam o siste-
ma público de assistência so-
cial, as pessoas que trabalham 
nele e os gestores podem fa-
lar sobre ele. A conferência é 
um espaço eminentemente 
democrático”, afirmou, ao 
defender a existência do diá-
logo em todas as instâncias. E 
destacou o papel da Paraíba 
na manutenção do SUAS.

O secretário de Estado do 
Desenvolvimento Humano, 
Tibério Limeira, apresentou o 
painel: “O Estado da Paraíba e 
o Balanço da 12ª Conferência 
Estadual”, quando elencou as 
principais ações executadas 
pela Sedh nos anos de 2020 e 
2021, destacando os serviços 
implantados para enfrentar 
os efeitos da pandemia do 
novo coronavírus.

Entre os serviços, Tibé-
rio Limeira comentou sobre o 
Projeto Acolher, que dobrou os 
recursos investidos, passan-

do de R$ 1 milhão para R$ 2 
milhões; o cofinanciamento 
que investiu mais de R$ 5 
milhões; distribuição de 242 
mil cestas básicas, as quais, 
quando somadas àquelas dis-
tribuídas pela Secretaria de 
Estado da Educação, Ciência 
e Tecnologia, ultrapassam 1,5 
milhão de cestas; programa Tá 
na Mesa, implantado em 83 
municípios que não dispõem 
de Restaurante Popular, com 
investimento da ordem de R$ 
53 milhões; programa Prato 
Cheio, que assegura 7.500 
refeições diariamente para a 
população em situação de rua 
nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande, Guarabira 
e Patos; Cartão Alimentação, 
que beneficia mensalmente 
52 mil famílias; e o Paraíba 
que Acolhe, que garantirá au-
xílio financeiro, no valor de R$ 
500, a cerca de 800 crianças e 
adolescentes que perderam os 
pais, vítimas de covid.

Frota de ônibus em João Pessoa foi reduzida devido à pandemia e vem sendo ampliada nos últimos meses
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Ações realizadas na perimetral em Sousa e de rodovia em Engenheiro Ávidos oferecem segurança aos usuários

Obras de pavimentação no 
Sertão melhoram mobilidade

Interligação de estradas
A perimetral vai interligar di-

retamente as rodovias BR-230 e a 
PB-391, no sentido de Cajazeiras 
e Uiraúna, tirando do centro da ci-
dade o tráfego de longa distância, 
principalmente caminhões pesados, 
melhorando a mobilidade urbana 
e, consequentemente, reduzindo 
os índices de acidentes de trânsito. 

Os principais serviços, em 
execução, são terraplenagem, 
drenagem, rebaixamento do len-
çol freático, construção de ponte, 
pavimento em CBUQ (concreto 
betuminoso usinado a quente) e 
sinalização vertical e horizontal. 
Estão sendo investidos mais de R$ 
10,1 milhões.

Engenheiro Ávidos 
A rodovia ligando o entron-

camento da BR-230 a Engenheiro 
Ávidos, com 14,1 km, vai promo-
ver a integração dos municípios 
da região, melhorar a qualidade 
de vida da população e oferecer 
conforto e segurança aos seus 
usuários. 

Será beneficiada, diretamen-
te, uma população de 64.976 
habitantes e o valor da obra é 
superior a R$ 12 milhões. Além 
da terraplenagem, os serviços 
abrangem pavimentação asfáltica 
em TSD (Tratamento Superficial 
Duplo), bueiros, obras de arte e 
sinalização vertical e horizontal.    

As intervenções urbanas 
realizadas pelo Governo do 
Estado no setor rodoviário 
em diversos municípios estão 
proporcionando não somente 
a melhoria da mobilidade, mas 
também oferecendo segurança 
aos motoristas e pedestres. Na 
cidade de Sousa e no distrito de 
Engenheiro Ávidos, no municí-
pio de Cajazeiras, duas obras 
em andamento se destacam 
pela sua importância para o 
tráfego de veículos e ordena-
mento do trânsito: a implanta-
ção e pavimentação da Avenida 
Perimetral de Sousa e a pavi-
mentação da rodovia PB-394, 
que vão beneficiar cerca de 
130 mil habitantes de Sousa, 
Cajazeiras e Carrapateira com 
rodovias modernas e bem si-
nalizadas. Os investimentos 
somam mais de R$ 22 milhões.

Em Sousa, quase 70 mil 

habitantes serão beneficiados 
com a construção da Perime-
tral Oeste, com previsão para 
terminar em março de 2022, 
o mesmo devendo acontecer 
com a pavimentação da PB-394 
ligando a BR-230 ao distrito 
de Engenheiro Ávidos, com as 
duas obras em avançado es-
tado de construção, respecti-
vamente, pelas construtoras 
Al Almeida Ltda e a Tapajós 
– Terraplenagem e Pavimen-
tação Ltda.

O gestor das duas obras, 
engenheiro Oduwaldo Andrade 
e Silva, disse que a construção 
tem sido acelerada pelas duas 
construtoras, especialmente 
neste período de seca que an-
tecede ao inverno na região 
sertaneja. Em Sousa, além das 
obras de terraplenagem, está 
sendo construída uma ponte 
sobre o Rio do Peixe com 80 

metros de comprimento e vá-
rias galerias que vão facilitar o 
escoamento das águas de chu-
vas.  Na rodovia de Engenheiro 
Ávidos, além da terraplena-
gem, estão sendo construídos 
bueiros e drenagem profunda 
e superficial.

O engenheiro Manoel 
Fernandes, a serviço do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem nas duas obras, as-
segurou que as obras estão 
sendo realizadas em ritmo 
acelerado, dentro do crono-
grama traçado pelas empresas 
e pelo órgão rodoviário. Dois 
moradores da área, Severino 
Batista da Silva e Maria Oli-
veira de Andrade, afirmaram 
que estão muito felizes com a 
iniciativa do Governo do Esta-
do, construindo a perimetral 
que vai desafogar o tráfego de 
veículos por dentro da cidade.

Vacinação de crianças

Campanha para atualizar 
caderneta termina na sexta

Pais de crianças re-
cém-nascidas e meno-
res de 15 anos têm até a 
próxima sexta-feira (29) 
para procurar as unidades 
de saúde de João Pessoa 
e atualizar a caderneta 
de vacinação dos filhos. 
O atendimento acontece 
nas Unidades de Saúde da 
Família (USFs), Policlíni-
cas e Centro Municipal de 
Imunização. 

Segundo o chefe de 
Imunização da Secretaria 
de Saúde de João Pessoa, 
Fernando Virgolino, é im-
portante que os pais aten-
dam a convocação para au-
mentar a cobertura vacinal 
e diminuir ou erradicar as 
doenças imunopreveníveis 
nas faixas etárias desde o 
nascimento até menores 
de 15 anos (14 anos 11 
meses e 29 dias).

A Campanha Nacio-
nal de Multivacinação foi 
lançada pelo Ministério 
da Saúde no dia primei-
ro de outubro e vai até o 
próximo dia 29. O Dia D da 
Multivacinação foi realiza-
do no último dia 16, com 
a distribuição de cerca de 
45 mil postos de atendi-

SERVIÇO 
Locais e horários de vacinação:

n Unidades de Saúde da Família (USFs)  
7h às 11h/ 12h às 16h

n Policlínicas   
Mandacaru, Cristo, Mangabeira e Praias – 7h às 17h

n  Centro Municipal de Imunização  
(Torre) 8h às 16h

mento em todo o país. Em 
João Pessoa, foram aplica-
das nesse dia 6.394 doses.

Fernando Virgolino 
explicou que, no Dia D, o 
atendimento aconteceu 
nas USFs, policlínicas de 
Mandacaru, Cristo, Man-
gabeira e praias, além do 
Centro Municipal de Imu-
nização e em mais seis 
pontos extras instalados 
nos Residenciais Vista 
Alegre, Vista do Verde, 
Nice de Oliveira, Saturnino 
de Brito e na Associação 
Engenho Velho. 

Ao todo, a campanha 
disponibiliza doses das 
18 vacinas que compõem 
o Calendário Nacional de 
Vacinação da criança e 
do adolescente do Brasil. 
São elas: BCG, DTP (trípli-

ce bacteriana), DT (dupla 
adulto), DTpa, Febre ama-
rela, Hepatite A, Hepatite 
B, HPV quadrivalente (Pa-
pilomavírus Humano), Me-
ningocócica ACWY (con-
jugada), Meningocócica C 
(conjugada), Penta (DTP/
Hib/Hep B), Tetraviral (Sa-
rampo, rubéola, caxumba, 
varicela), Tríplice viral (Sa-
rampo, rubéola, caxumba), 
Vacina Pneumocócica 10 
valente, Varicela, VIP (Va-
cina Inativada Poliomieli-
te), VOP (Vacina Oral Po-
liomielite), VRH (Vacina 
Rotavírus Humano).

Segundo o chefe de 
Imunização da Secretaria 
de Saúde de João Pessoa, 
Fernando Virgolino, os 
pais devem procurar as 
salas de vacina. 

Colégio da PM abre 140 
vagas para novos alunos 

Estão abertas até o dia 
3 de dezembro as inscrições 
para o processo seletivo com 
140 vagas oferecidas para 
novos alunos no Colégio da 
Polícia Militar “Estudante Re-
beca Cristina Alves Simões” 
(CPM). As vagas para o ano 
letivo de 2022 são destinadas 
aos estudantes que vão cursar 
a 1ª Série do Ensino Médio 
Integrado – que tem cursos 
técnicos profissionalizantes 
- e 6º ano do Ensino Funda-
mental II.

As inscrições podem ser 
feitas pelos pais ou respon-
sáveis legais dos estudan-
tes, exclusivamente no site 
da Polícia Militar da Paraíba 
(www.pm.pb.gov.br), na aba 
de concursos públicos. Os 
detalhes sobre o processo de 

seleção estão no edital, que 
foi publicado no Diário Oficial 
do Estado (DOE) desta terça-
feira (26).

Distribuição de vagas – 
São 64 vagas para a 1ª Série 
do Ensino Médio Integrado 
e outras 66 para o 6º ano. 
Conforme convênio celebra-
do entre a Secretaria de Es-
tado da Educação e a Polícia 
Militar, as vagas obedecem a 
proporção de 60% destinadas 
aos filhos e netos de policiais 
militares e 40% para ampla 
concorrência. O edital prevê 
vagas disponibilizadas para 
pessoas com deficiência: são 
seis para a 1ª série e quatro 
para o 6º ano. 

Quando o número de 
inscritos for maior do que o 
número de vagas oferecidas, 

a seleção será feita por meio 
de sorteio público, marcado 
para as 9h dos dias 13 e 14 
de dezembro, no auditório do 
Centro de Educação da Polí-
cia Militar. O sorteio é aberto 
aos pais e responsáveis dos 
inscritos, mas só poderão 
participar até 100 pessoas 
no auditório, para evitar aglo-
meração.

A seleção é acompanha-
da por representantes do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, Assembleia Legislati-
va, Secretaria de Estado da 
Educação, Ministério Público 
Estadual, Procuradoria-Geral 
do Estado, Defensoria Públi-
ca, Ordem dos Advogados do 
Brasil e associações de clas-
ses dos policiais militares do 
Estado da Paraíba.

Serviços de terraplenagem, drenagem e pavimentação estão sendo realizados pelo Governo do Estado no Sertão; projetos vão beneficiar 130 mil habitantes dos municípios de Sousa, Cajazeiras e Carrapateira

Fotos: Secom-PB

Foto: DivulgaçãpPMPB

Estão abertas 
vagas para a 1ª 
Série do Ensino 
Médio e o  
6º ano do  
Fundamental II
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Foram vacinadas 5.259 pessoas com alto grau de imunossupressão e 94.995 na população acima de 60 anos 

A vacinação na Paraí-
ba vem avançando. Segun-
do dados do Sistema de 
Informação do Ministério 
da Saúde, 100.254 doses 
de reforço já foram apli-
cadas na Paraíba. O total 
de 5.259 pessoas com alto 
grau de imunossupressão 
receberam a terceira dose 
e 94.995 doses de reforço 
foram aplicadas na popu-
lação com idade a partir 
de 60 anos. Dados refe-
rentes aos profissionais 
de saúde, grupo prioritá-
rio que também está apto 
para o recebimento das 
doses de reforço, não fo-
ram divulgados.

O Ministério da Saú-
de estima o montante de  
277.846 paraibanos acima 
de 70 anos para o recebi-
mento das doses, 560.869 
idosos acima de 60 anos, 
160.802 trabalhadores da 
saúde e 12.924 imunossu-
primidos registrados são 
esperados para a imuniza-
ção com a terceira dose.

O levantamento ainda 
indica que 4.846.622 do-
ses de imunizantes contra 
a covid-19 foram aplica-
das no Estado. Do núme-
ro total, 2.917.799 são de 
pessoas vacinadas com a 
primeira dose, represen-
tando 71,88% da popula-
ção vacinável, e 1.828.569 
completaram os esquemas 
vacinais, onde 1.764.938 
tomaram as duas doses e 
63.631 utilizaram imuni-
zante de dose única, atin-
gindo 45,05% de cobertu-
ra vacinal.  

Até o fechamento do 
boletim informativo, a Pa-
raíba já distribuiu um to-
tal de 5.562.946 doses de 
vacinas aos municípios. 

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) divulgou 
ainda, no boletim diário 
de acompanhamento epi-
demiológico, a confirma-
ção de 50 novos casos de 
contaminação pela co-
vid-19, sendo 28 casos 
moderados e graves, além 
de um falecimento em de-
corrência do agravamento 

da doença. Com a atualiza-
ção, a Paraíba chegou ao 
acumulado de 445.012 ca-
sos de contaminação pela 
doença, onde 337.941 
pessoas se recuperaram 
e 9.399 pessoas vieram a 
óbito. 

De acordo com os da-
dos totais, estima-se que 
97 mil casos estejam em 
aberto, com a situação não 
finalizada no sistema de 
notificação de casos ou em 
processo de recuperação.

O Estado tem, até o 
momento, 1.195.570 tes-
tes para diagnóstico da 
doença realizados, cons-
tatando casos em todos 
os municípios e óbitos em 
222 dos 223, sendo ape-
nas Riachão do Bacamarte 
sem mortes entre os seus 
residentes. 

O óbito confirmado 
ocorreu em um hospital 
público no dia 24 de ou-
tubro, por tanto, o bole-
tim não apresenta registro 
de óbitos com ocorrência 
nessa terça-feira até a con-
solidação dos números. 
A vítima foi um homem 
de 79 anos, residente no 
município de Cajazeiras e 
portador de cardiopatia. 

Ao todo, 123 pacientes 
estão hospitalizados para 
o tratamento da doença 
na rede pública estadual, 
sendo sete com interna-
ção entre segunda-feira e 
terça-feira. Com os núme-
ros, a Paraíba possui uma 
ocupação total de leitos de 
UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico) de 21%, além 
de 16% de ocupação em 
leitos de enfermaria para 
adultos. 

Entre as macrorre-
giões de saúde, a Região 
Metropolitana de João 
Pessoa possui as maiores 
taxas de ocupação acumu-
ladas, sendo 27% em lei-
tos de UTI e 23% em leitos 
de enfermaria. No Sertão, 
30% dos leitos de UTI e 
12% em enfermarias es-
tão ocupados. Já na re-
gião sediada por Campina 
Grande, os números são 
de 15% e 11% em leitos 
de UTI e enfermaria, res-
pectivamente.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Covid-19: PB já aplicou mais 
de 100 mil doses de reforço

Serviço itinerante

Unidade Móvel da Defensoria Pública
estará durante dois dias em Santa Rita 

A unidade móvel da 
Defensoria Pública do Es-
tado fará uma parada ama-
nhã e na sexta-feira (29) no 
Fórum Juiz João Navarro 
Filho, em Santa Rita. A equi-
pe da Defensoria Itinerante 
vai reforçar o atendimento 
na comarca de forma pre-
sencial, já que o fórum da 
cidade, que abriga a sala da 
DPE, continua fechado por 
determinação do Poder Ju-
diciário.

O número de atendi-
mentos é limitado e as fi-
chas de controle distribuí-
das a partir das 7h30. Os 
atendimentos serão realiza-
dos das 8h às 16h por uma 
equipe do projeto Balcões 
de Direitos, coordenada por 
um defensor público da co-
marca. Atendem na comar-
ca de Santa Rita as defen-
soras públicas Berthezene 
Barros, Fernanda Pedrosa, 
Maria das Graças Figueire-
do, Maria de Fátima Dantas, 
Rosenilda Marques e o de-
fensor Felipe Travia.

Para obter a assessoria 
jurídica gratuita, as pessoas 

que precisam da Justiça, 
mas não podem pagar um 
advogado, devem levar do-
cumentos pessoais (RG, CPF 
e comprovante de residên-
cia), além dos documentos 
que tenham ligação com o 
assunto para o qual o cida-
dão deseja atendimento.

Serviços
Nas ações itinerantes, 

as demandas na área de Fa-
mília (divórcio, alimentos, 
guarda, pensão, curatela) 
costumam ser as mais pro-
curadas, mas a Defenso-
ria atua em todas as áreas 
ligadas à Justiça estadual 
(Cível, Criminal e Fazen-
da Pública). Para resolver 
problemas relacionados a 
dissolução de união estável; 
adoção; reconhecimento 
de paternidade; usucapião, 
reintegração de posse; su-
cessão, herança, cobranças, 
contestações, mandados de 
segurança; e demandas de 
saúde também são exem-
plos de demandas que po-
dem ser tratadas na Defen-
soria Itinerante.

Já os assuntos relacio-
nados à Previdência/INSS 
ou Justiça Trabalhista não 
são de competência da DPE
-PB, mas da Defensoria Pú-
blica da União (DPU).

Sala 
A Sala de Atendimen-

to da Defensoria Pública 
da Paraíba (DPE-PB) na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) passou a 
funcionar, desde ontem, 
no anexo 2 da Casa de Na-
poleão Laureano, vizinho à 
Caixa Econômica Federal, 
na Avenida Trincheiras, 
Centro. Um ato simples 
marcou a inauguração do 
espaço físico.

A subdefensora públi-
ca-geral Madalena Abrantes 
afirmou que a população, 
sobretudo a mais caren-
te, é que ganha com essa 
união entre as instituições. 
“O povo outorgou aos ve-
readores que compõem a 
CMJP a sua representação 
e a DPE-PB tem essa desig-
nação constitucional, daí a 
convergência de esforços 

em torno de um mesmo 
propósito”, afirmou.

Por sua vez, o presidente 
da Câmara, vereador Dinho, 
externou a satisfação pela 
parceria e pela cessão do 
espaço físico, que permitirá 
a continuidade dos atendi-
mentos (que já superaram a 
marca de dois mil), sem custo 
algum, às pessoas que diaria-
mente procuram a Câmara.

Já o defensor público 
coordenador do Núcleo, 
Paulo Bezerril, destacou que 
a nova localização mudou 
para melhor em todos os 
aspectos, o que refletirá, por 
exemplo, na qualidade do 
atendimento ao público, que 
ocorre de segunda a quin-
ta-feira, sempre das 8h às 
13h. Ele orienta as pessoas 
que procurem o Núcleo a já 
levar cópias de documentos 
pessoais e comprovante de 
residência, o que agilizará a 
adoção de providências.

As demandas mais co-
muns são as relacionadas 
ao direito de família, do 
consumidor, bem como da 
área cível.

A última semana do mês 
de outubro chegou e com ela 
a realização da Feirinha da 
Economia Solidária, organi-
zada pela Prefeitura de João 
Pessoa por meio da Secreta-
ria de Desenvolvimento So-
cial (Sedes), que acontece nos 
corredores do Centro Admi-
nistrativo Municipal (CAM), 
em Água Fria.

Os stands estão abertos 
para visitação do público 
geral de 27 a 29 deste mês, 
das 8h às 15h, aproveitando 
o calendário de pagamento 
do funcionalismo munici-
pal, estando também aberta 
para o público em geral, que 
encontrará artigos de deco-
ração com temática natalina, 

produtos de decoração geral, 
vestuário, acessórios, além 
de gastronomia e comercia-
lização de peixes e plantas 
ornamentais.

“Movimentar a econo-
mia criativa e solidária ajuda 
a reforçar nosso artesanato 
local com uma amostra da 
diversidade e qualidade do 
que é produzido por nossa 
gente”, reforçou Felipe Lei-
tão, secretário da Sedes.

Cuidado com a covid
O programa de Econo-

mia Solidária da Prefeitura 
atualmente conta com 40 
grupos de artesãos e a fei-
rinha acontece a partir da 
flexibilização resultante da 

evolução positiva da pande-
mia de covid-19. No local es-
tão sendo seguidas todas as 
normas sanitárias vigentes, 
como o distanciamento so-
cial, disposição de álcool em 
gel, além do uso de máscaras.

Para fazer parte do pro-
grama e expor suas peças, 
os interessados devem se 
dirigir até a Diretoria de Se-
gurança Alimentar e Nutri-
cional (Dessan), que fica na 
Sedes, no Centro Adminis-
trativo Municipal, em Água 
Fria. Lá, o interessado preen-
cherá um formulário, onde 
constam informações sobre 
o perfil do artesão, sua mo-
dalidade de produto e outras 
informações.

Feirinha da Economia Solidária acontece hoje

Feirinha que é realizada no Centro Administrativo Municipal, em Água Fria, movimenta grupos de artesãos
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Fotos: Divulgação/Defensoria Pública

Veículo da Defensoria Pública estará no fórum da cidade amanhã e sexta-feira; número de atendimento é limitado e fichas serão distribuídas a partir das 7h30
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Adiamento do Dia do Servidor Público para 1o de novembro e Dia de Finados não muda rotina nas lojas da capital

Comércio de João Pessoa vai 
abrir no feriado prolongado

O feriado do Dia de Fina-
dos em João Pessoa se trans-
formou em um ‘feriadão’ 
para os funcionários públi-
cos estaduais e municipais. O 
motivo foi que o governador 
João Azevêdo (Cidadania) e 
o prefeito da capital, Cícero 
Lucena (PP), transferiram o 
ponto facultativo do Dia do 
Servidor Público, comemo-
rado no dia 28 de outubro, 
para o dia 1º de novembro.

Com a alteração, os ser-
vidores terão um feriado 
prolongado de quatro dias, 
emendando o fim de semana 
com a segunda e terça-feira. 
No feriado nacional do Dia 
de Finados, próxima terça-
feira, os shoppings, comér-
cio de rua e supermercados 
estarão de portas abertas, 
mas as agências bancárias 
não terão atendimentos 
presenciais. Só os caixas ele-
trônicos estarão disponíveis 
para o público.

Comércio
A Câmara de Dirigen-

tes Lojistas (CDL) informou 
que os donos de lojas estão 
livres para decidir se seus 
comércios funcionarão ou 
não, neste feriado. Caso opte 
por abrir, o empregador terá 
que pagar uma diária no va-
lor de R$ 57 e proporcionar 
uma folga ao funcionário, 
que deve ser dada no prazo 
de 30 dias. Existem três fe-
riados em que essa tratativa 
não é possível, são eles 1º de 
janeiro, Dia do Comerciário 
e Natal, em todos os demais 
a abertura fica a critério dos 
lojistas.

Bancos
A Federação Brasileira 

de Bancos (Febraban) infor-
mou que não haverá aten-
dimento bancário terça-
feira, em função do feriado 
nacional de Finados. Todos 
os caixas eletrônicos de au-
toatendimento deverão per-
manecer disponíveis, muni-
dos de cédulas variáveis e 
suficientes para atender à 
demanda de consumidores 
durante o feriado. As agên-
cias bancárias deverão es-
tar munidas de envelopes 
para dinheiro e cheque, bem 
como canetas para realiza-
ção de eventuais depósitos.

Shoppings
Os shoppings Manaíra e 

Mangabeira abrirão as por-
tas normalmente no feriado 
do Dia de Finados. As lojas e 
a praça de alimentação fun-
cionarão das 10h às 22h. O 
Mag Shopping também fun-
cionará no mesmo horário.

O Shopping Tambiá abre 
ao meio-dia com as lojas fun-
cionando até 19h30 e praça 
de alimentação até às 20h30. 
No Shopping Sul, a praça de 
alimentação funcionará das 
11 às 22h e as lojas, do meio-
dia às 20h.

Saúde
As Unidades Básicas de 

Saúde (UBS), os ambulató-
rios dos hospitais e as po-
liclínicas estarão fechadas 
neste  Dia de Finados. Por 
outro lado, as emergências 
dos hospitais regionais, as 
Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs) e o Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) seguem com 
atendimento normal.

VLTs
De acordo com a Com-

panhia Brasileira de Trens 
Urbanos, os Veículos Leves 
Sobre Trilhos (VLTs) de João 
Pessoa e Região Metropoli-
tana não circulam no feria-
do nacional. Na quarta-feira, 
voltam a funcionar normal-
mente, das 5h às 19h25.

Balsas
A empresa Nordeste Na-

vegações, responsável pelas 
balsas que fazem a travessia 
Cabedelo-Costinha, em João 
Pessoa, informou que o fun-
cionamento do serviço será 
normal, com horário das 6h 
às 19h. Uma balsa estará em 
operação, fazendo uma via-
gem a cada hora, mas, caso o 
movimento seja grande, uma 
segunda balsa será colocada 
em operação.

Bica
O Parque Zoobotânico 

Arruda Câmara (Bica) si-
tuado na Avenida Gouveia 
Nóbrega, s/n, no bairro do 
Roger, abrirá os portões para 
receber crianças, jovens, 
adultos e idosos no feriado. 

O parque ficará aberto 
das 8h às 17h, com a bilhete-
ria até 16h30. A entrada custa 
R$ 2 por pessoa. Crianças, até 
7 anos, e idosos não pagam.

SES e UFPB  
promovem 
ação sobre 
saúde bucal

A Paraíba tem equipes 
de saúde bucal em todos 
os 223 municípios. São 97 
Centros de Especialidades 
Odontológicas (CEO) e 198 
Laboratórios de Próteses 
(LRPD). Todas as localidades 
estão contempladas com os 
serviços que formam a Rede 
de Atenção à Saúde Bucal. 
Para tratar dos desafios 
dessa Rede, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), por 
meio da Coordenação Es-
tadual da Saúde Bucal, em 
parceria com a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
promove, hoje, das 10h às 
12h, a palestra “Desafios 
para efetivação da Rede de 
Atenção à saúde bucal”.

 A ação será mais uma 
atividade do “Ciclo de Atua-
lização em Saúde Bucal no 
SUS” e acontece em come-
moração ao Dia Nacional do 
Cirurgião Dentista, ocorrido 
em 25 de outubro. O pales-
trante será o ex-coordenador 
nacional de saúde bucal do 
Ministério da Saúde e pro-
fessor doutor da Universi-
dade de Brasília (UnB), Gil-
berto Pucca.

A palestra é destinada 
aos coordenadores munici-
pais de saúde bucal; geren-
tes de CEO e todos os cirur-
giões dentistas da Rede. A 
palestra será gratuita e de 
forma remota, por meio do 
link https://meet.google.
com/shr-ubyc-ivb

 “O Ciclo de atualização 
em Saúde Bucal no SUS vem 
realizando, mensalmente 
desde 2019, palestras com 
temas variados, em geral, as-
suntos que os profissionais 
de saúde bucal sugerem”, 
informou o coordenador 
estadual de Saúde Bucal da 
SES, Marcílio Araújo, desta-
cando ainda que uma das 
atividades do ciclo esse ano 
que tem repercutido muito 
é o Aplicativo Interconsul-
ta para Estomatologia, que 
vem contribuindo, conside-
ravelmente, para a detecção 
precoce do câncer de boca. 

Carol Cassoli
Especial para A União

O Boletim de Serviço da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) publicou, ontem, 
a portaria que estabelece um 
novo prazo para a implemen-
tação do retorno presencial 
dos servidores da instituição. 
A data limite, que se encerra-
ria sexta-feira, se estende até 
o dia 17 de novembro. 

A Portaria 1.061 determi-
nou o retorno dos servidores 
técnico-administrativos e do-
centes em cargo de gestão de-
verão às atividades presenciais. 
Devido a propostas de membros 
do Conselho Universitário (Con-
suni), no entanto, o reitor da 
universidade, Valdiney Gouveia, 
optou pelo aumento do prazo 

para adoção de medidas cabíveis 
bem como para o retorno seguro 
dos funcionários da instituição 
ao trabalho. Durante reunião, na 
manhã de ontem, o Consuni deli-
berou a criação de uma comissão 
para sugerir medidas voltadas 
ao retorno presencial. As suges-
tões serão apresentadas em uma 
nova reunião, planejada para o 
dia 16 de novembro. 

A UFPB informou que a 
comissão de sugestões será 
formada por membros do Con-
suni, diretores dos centros dos 
quatro campi da universidade, 
representantes das pró-reito-
rias da instituição e dos pro-
fissionais que atuam no meio 
universitário. Ainda de acordo 
com a universidade, a Comissão 
de Biossegurança da UFPB tam-
bém integrará o comitê.

A portaria
Em vigência desde o últi-

mo dia 15, a portaria estabe-
lece que a jornada de trabalho 
dos servidores será cumprida 
integralmente em modalidade 
presencial e nos horários re-
gulares (praticados antes da 
pandemia). A medida abrange 
todas as unidades administra-
tivas da instituição e determi-
na que os protocolos sanitá-
rios sejam cumpridos. Além 
disso, a decisão dispõe sobre 
situações excepcionais em 
que, devido às suas condições 
de saúde, os servidores pode-
rão seguir em jornadas de tra-
balho totalmente remotas. 

A normativa regula ainda 
que, de forma extraordinária, 
nas unidades administrativas 
em que a impossibilidade de 

distanciamento social míni-
mo for constatada, a jornada 
de trabalho diária deverá ser 
cumprida em escala. Neste 
caso, metade dos servidores 
cumprirá as demandas pre-
sencialmente, enquanto a ou-
tra metade permanecerá com 
carga horária remota. O do-
cumento determina também 
que servidores e  docentes em 
cargos administrativos deve-
rão exercer suas atividades 
presencialmente, dispensando 
esta obrigatoriedade para do-
centes que não tenham cargo 
de gestão e estejam em ativida-
des remotas de ensino. 

Protocolos 
Na instituição, o cumpri-

mento dos protocolos de bios-
segurança é obrigatório e todos, 

até mesmo aqueles que já tive-
rem o esquema vacinal comple-
to, deverão respeitar o uso obri-
gatório de máscaras faciais bem 
como a higienização constante 
das mãos e o cumprimento do 
distanciamento social. 

Pela norma, a máscara se-
gue sendo fundamental e cada 
servidor deverá providenciar 
a sua, pois a universidade não 
fornecerá o equipamento de 
proteção aos funcionários. Já 
os ambientes de trabalho, salas 
de aula e laboratórios deverão 
ser sinalizados com a capacida-
de máxima de pessoas permiti-
da em cada ambiente.

Aduf-PB 
Para expressar seu posi-

cionamento contrário à medida, 
a diretoria da Associação dos 

Docentes da UFPB (Aduf-PB) 
emitiu, no último dia 19, uma 
nota em que considerou a por-
taria um desrespeito à vida e à 
comunidade acadêmica.

Na segunda-feira, a Aduf 
lançou uma análise, publicado 
no jornal da entidade, sobre 
o documento que exige a pre-
sença dos trabalhadores na 
instituição, e cobra segurança 
sanitária para os servidores. 

Para a entidade destaca-
ram que o documento possui 
uma série de equívocos que po-
dem colocar em risco o retorno 
seguro da classe. “Primeira-
mente, a portaria não trata de 
uma coisa fundamental para a 
retomada das atividades de for-
ma segura: a obrigatoriedade 
da vacina”, enfatizou Fernando 
Cunha, presidente da Aduf-PB.

UFPB amplia prazo para retorno presencial

CDL informou que os donos de lojas estão livres para decidir se seus comércios funcionarão ou não no feriado

Foto: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Educação remota
Hoje, Programa de Inclusão Através da Música e das Artes 
fará um debate virtual sobre desafios e soluções do processo 
educacional durante a crise sanitária. Página 12
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“Hoje eu não sou mais a 
única. Eu sou apenas a primei-
ra”, celebra Danny Barbosa, 
atriz do elenco de Bacurau que 
foi a primeira trans a dirigir um 
filme na Paraíba, o curta-metra-
gem Café com Rebu (2020).

A fala retirada de repor-
tagem publicada em junho no 
Jornal A União mostra que, aos 
poucos, muros que pareciam 
intransponíveis começam a 
ser derrubados e quando isso 
acontece é possível reconhe-
cer o talento e a força de quem, 
antes de qualquer coisa, ama 
e respira a Sétima Arte. Jorja 
Moura é um exemplo.

A diretora e roteirista, que 
tem Danny Barbosa como ins-
piração, teve o filme de estreia 
selecionado para a 31ª edição 
do Curta Cinema – Festival 
Internacional de Curtas do 
Rio de Janeiro, que acontece 
no início de novembro. Dance 
é autobiográfico e fala sobre 
uma bailarina transexual con-
finada em um apartamento, 
impedida de usar os palcos 
por conta da pandemia e ten-
do que lidar com desconfortos 
e medos do mundo lá fora, 
além de questões internas que 
passam pela insegurança de 
uma mulher trans.

O filme, que tem 20 mi-
nutos de duração e foi rodado 
na capital, especificamente 
no tradicional Edifício Presi-
dente João Pessoa, conhecido 
como 18 andares, é um dos 
três paraibanos selecionados 

para o festival, junto com Ra-
fameia, ficção de Nanda Félix 
e Mariah Teixeira que aborda 
a violência opressora contra a 
mulher; e o documentário A 
fome de Lázaro, dirigido por 
Diego Benevides.

Para uma mulher de famí-
lia simples e nascida na Rua do 
Rio, em João Pessoa, o momen-
to é de celebração. “Pela pri-
meira vez vou poder mostrar 
meu filho para o mundo (risos). 
É muito gratificante e eu apro-
veito para agradecer ao festival 
pela oportunidade de não só 
poder exibir a história de uma 
mulher paraibana, mas tam-
bém de poder enxergar novas 
possibilidades de narrativas”. O 
filme é a terceira produção feita 
por pessoas trans através de re-
cursos da Lei Emergencial Aldir 
Blanc. A primeira realizadora 
foi a já citada Danny Barbosa, 
que além do Café com Rebu 
produziu e dirigiu o filme Pedra 
Polida (2021).

Jorja Moura fala em nar-
rativas construídas a partir de 
histórias reais, e é assim que 
pretende seguir no audiovi-
sual. Aos 27 anos, formada em 
Comunicação, a jornalista e 
produtora cultural que mora 
atualmente no Recife (PE), já 
trabalha com a possibilidade 
de ajudar pessoas trans, que 
na grande maioria das vezes 
sequer tem a oportunidade de 
estudar ou ingressar no mer-
cado de trabalho, dificuldade 
que se estende também para 
o campo das artes. “Devemos 
começar a pensar nas oportu-
nidades, pois algumas até mes-

mo não terminam o Ensino 
Médio e acabam ocupando os 
espaços mais marginalizados. 
E isso não é algo que escolhe-
mos, é a própria sociedade 
cisgênera que nos coloca nesse 
lugar”. E ela sabe bem que o 
apoio e o incentivo são essen-
ciais e capazes de transformar 
muitas realidades. “Tive sem-
pre apoio da minha família, 
mesmo nas dificuldades por 
meus pais não terem tantas 
condições, mas eles sempre 
fizeram muita questão de que 
eu fosse estudar numa facul-
dade”, aponta.

Em uma sociedade que in-
visibiliza, se faz necessário, na 
opinião da entrevistada, tentar 
reverter ou pelo menos mini-
mizar esses abismos. Repre-
sentar é só o primeiro passo, é 
preciso agir. “Estou como atriz 
dentro do coletivo de teatro 
Agridoce, do Recife. Estamos 
com algumas ideias de capaci-
tar pessoas trans para o teatro 
e o cinema, com projeto de 
oficinas, workshops, etc., tanto 
em João Pessoa quanto no Re-

cife”. Ideia ainda embrionária, 
segundo a cineasta, mas que 
não deve demorar para tornar-
se realidade. “Entender tam-
bém a minha responsabilidade 
no mundo como pessoa trans e 
reescrever as nossas próprias 
histórias. Isso é muito louco, 
mas me faz querer ir além”.

Em meio a todos os de-
safios, Jorja Moura entende 
que é preciso também romper 
com estereótipos. Rótulos que, 
de alguma maneira, acabam 
limitando. “Não sou só a trans, 
eu sou muitas outras coisas”, 
destaca ela.

Novo projeto
Dance marcou apenas o 

início. Jorja Moura pretende 
seguir e tem um longo cami-
nho a trilhar no universo au-
diovisual. No momento está 
trabalhando em alguns pro-
jetos, entre eles Espelho, em 
parceria com Danny Barbosa. 
O filme vai tratar sobre o afeto 
e a irmandade entre as mulhe-
res trans, além do envelheci-
mento, considerado ainda um 
tabu. “Nesse novo projeto, tive 
oportunidades de me conectar 
com outras mulheres trans e 
travestis, estou muito animada 
em começar a filmá-lo”. 

Mesmo ainda não estan-
do nos sets, as partilhas já co-
meçaram e Jorja tem aprovei-
tado cada momento. “Danny 
me inspira muito a ser deter-
minada e falar na cara o que 
eu devo falar. Já chegamos a 
ter uma troca maravilhosa de 
nossas histórias, aprendo com 
ela constantemente”.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Autobiografia 
audiovisual 
aborda o 
confinamento
Selecionado para o festival internacional 
Curta Cinema, ‘Dance’ marca a estreia da 
paraibana Jorja Moura na direção

Filme fala sobre uma bailarina 
transexual confinada em um 
apartamento, impedida de usar 
os palcos por conta da pandemia 
e tendo que lidar com medos e 
desconfortos do mundo lá fora

Foto: Divulgação

 Entender também a 
minha responsabilidade 
no mundo como pessoa 

trans e reescrever as 
nossas próprias 

histórias. Isso é muito 
louco, mas me faz 
querer ir além 

Fotos: Divulgação

Atualmente, a realizadora Jorja Moura (acima) está trabalhando na produção 
do filme ‘Espelho’, em parceria com a cineasta Danny Barbosa (abaixo)

Kátia Coelho é a primeira mulher a dirigir a fotografia de um longa no Brasil

‘Webinário’ sobre cinematografia digital será ministrado 
gratuitamente hoje através do ‘Aruandando no Campus’

A nova edição do projeto 
‘Webinário’ terá como tema 
“Cinematografia digital, da 
leitura do roteiro às telas de 
exibição”, ministrado pela ci-
neasta Kátia Coelho, e acon-
tecerá hoje, a partir das 18h, 
via plataforma do Google 
Meet. O evento terá certifica-
do de participação

Realizado pelo projeto 
de extensão ‘Aruandando no 
Campus’, responsável também 
pela ‘Live de Cinema’ (do Fest 
Aruanda), a edição de estreia 
com o assunto “Animação 
Brasileira: Uma história em 
movimento”, com o roteirista, 

produtor, diretor e consultor 
Frederico Pinto, aconteceu no 
dia 25 de agosto.

A 16ª edição do Fest 
Aruanda será realizada gra-
tuitamente no período de 9 
a 15 de dezembro de forma 
híbrida, na rede Cinépolis, no 
Manaíra Shopping, em João 
Pessoa, e também pela pla-
taforma Aruanda Play no site 
oficial do evento (www.festa-
ruanda.com.br).

Sobre a ministrante
Sobre Kátia Coelho é a 

primeira mulher a dirigir a 
fotografia de um longa-metra-
gem no Brasil, Kátia recebeu 
mais de 30 prêmios em fes-

tivais nacionais e internacio-
nais. Com Tônica Dominante, 
ganhou Kodak Vision Award-
Woman in Film, Los Angeles e 
APCA, Associação Paulista de 
Críticos de Arte.

Fotografou A Via Láctea, 
filme de Lina Chamie, que re-
presentou o Brasil no Festival 
de Cannes; foi professora de 
cinematografia na Universi-
dade de São Paulo (USP).

Desenvolve projetos na 
Veríssimo Produções onde 
fez a produção executiva e ro-
teiro do longa-metragem Ter-
ra de Ciganos, vencedor do 
edital Prodecine 1, dirigido 
por Naji Sidki, em finalização 
e Dulcina, de Glória Teixeira, 

prêmio de Melhor Filme, júri 
oficial e popular no Festival 
de Brasília; fotografou o lon-
ga-metragem Diário de Via-
gem, ainda inédito, dirigido 
por Paula Kim e com a produ-
ção Sam Ka Pur/Dezenove.

Da Redação 

Através do QR Code acima, 
acesse a inscrição para

o ‘Webinário’

Foto: Divulgação
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Este é o título da coletânea de contos de Maria 
Valéria Rezende (Escaleras, 2019) que adquiri na 
Miramar Livros. O livro tem apenas 64 páginas, 
e mede 14 cm x 22 cm e seu peso não é suficien-
te para se pôr de pé na estante, sem escoras, um 
conceito que aprendi com o editor Heitor Cabral, 
que, por sua vez, aprendeu-o com seu sócio e com-
panheiro de empreendimento na Editora Linha 
D’Água, o também professor Pontes da Silva. Mas 
isso não invalida o prazer de ler essas histórias. 
Muito pelo contrário: realça o gozo de lê-las de 
uma só sentada.

As histórias contidas no pequeno volume fo-
ram produzidas durante a vigência do Clube do 
Conto da Paraíba, uma aventura muito exitosa, 
criada em 2004 por “amigos, amantes da litera-
tura” que existiu por 13 anos”, conforme consta 
na apresentação da professora Regina Behar. Es-
ses amigos/escritores se encontravam em fins de 
tardes de sábados em um shopping do bairro dos 
Bancários, em João Pessoa, para dar à luz a pro-
dução semanal, a partir de um tema pré-definido 
a ser apresentado e compartilhado por todos no 
encontro seguinte. Da experiência resultaram vá-
rios livros e autores saíram de lá com suas car-
reiras literárias consolidadas, o que não é o caso 
de Maria Valéria, que já tinha um vasto currículo, 
do qual constavam, dentre outros, Vasto Mundo 
(Editora Beca reeditado em nova versão, poste-
riormente, pela Alfaguara) e o romance O voo da 
guará vermelha (Objetiva, 2005). Ganhou o prê-
mio Jabuti de 2009, na categoria infantil, com o 
livro No risco do caracol.

Maria Valéria é uma artífice da palavra e esco-
lhi um excerto do primeiro conto do livro, (Zumbi) 
que bem comprova isso:

“...se você pensa que é melhor pra você, vai em 
paz que eu só quero que você seja feliz” que nada! 
Eu nem imaginava que aquilo podia ser o meu as-
sassinato porque eu estou com medo de morrer 
eu sei que vou morrer de inanição de contamina-
ção de confusão de infecção de inflamação de in-
festação de solidão a Vanda me assassinou quan-
do saiu com as trouxas dela pela porta da cozinha 
e eu queria que alguém soubesse disso quando eu 
acabar de morrer que não foi culpa minha e é isso 
aí que eu queria dizer pra você.”

A ausência de pontuação acelera o ritmo da 
frase, nos deixando quase sem fôlego. Só nas úl-
timas frases fica claro o contexto em que se de-
senrola a cena: trata-se de uma troca entre mãe 
e filho, uma sessão de terapia, ou mesmo de uma 
conversa entre patroa/patrão e empregado:

“– Agora posso me levantar? 
– Pode.
– Eu fiquei aqui bem quieto e ouvi tudo direi-

tinho como você pediu, não foi?
– Foi.
– Então no meu aniversário você me dá um vi-

deogame novo?”
A sutileza dos pequenos detalhes só acentua 

a surpresa final com que somos brindados no fi-
nal do texto. Sutilezas como esta só são possíveis 
porque a autora tem pleno domínio do seu instru-
mento de trabalho: a língua portuguesa.

Que pena que acabou! Agora é só esperar que 
Maria Valéria nos brinde com mais contos, com 
mais textos. Esse é o nosso prêmio!

‘Histórias
nada sérias’

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

‘Antes que me esqueça’

Começo pelo título, roubado, com 
a melhor das intenções, de José Amé-
rico de Almeida. Trata-se do belíssimo 
título de um dos seus livros de memó-
ria: Antes que me esqueça. Para mim, 
leitura e memória são indissociáveis; 
os livros estão em minha vida desde a 
mais tenra infância.

Tive o privilégio de nascer em 
uma casa que dispunha de uma res-
peitável biblioteca. Meu pai, leitor de 
ficção e filosofia, chamava-se Dirceu 
Arnaud, e não à toa deu-me o nome 
Marilia, em homenagem à musa de 
Tomás Antônio Gonzaga. Em sua bi-
blioteca, tornei-me íntima de José 
Américo de Almeida, José Lins do 
Rego, Raquel de Queiroz, Gracilia-
no Ramos, Machado de Assis, Jorge 
Amado, Érico Veríssimo, Dostoievski, 
Tolstói, Eça de Queiroz e de outros 
grandes autores.

Diferentemente do pai da Aglaia, 
minha protagonista em O pássaro se-
creto (Editora José Olympio, 2021), 
meu pai não costumava me orientar 
nessas leituras. Menina curiosa e ima-
ginativa, eu mesma escolhia os livros, 
a partir dos títulos ou de alguma frase 
que me chamasse a atenção. Do meu 
pai, recebi duas únicas indicações de 
leitura: Cem anos de solidão, de Gabriel 
García Márquez (publicado pela Sabiá, 
editora de Fernando Sabino e Rubem 
Braga), presente no meu aniversário 

de 15 anos, cujo volume guardo até 
hoje comigo; e A bagaceira, de José 
Américo, por quem ele nutria uma es-
pecial admiração. 

Jovem e idealista, meu pai foi 
líder estudantil, chegando a ser ex-
pulso do Colégio Diocesano de Patos, 
dirigido pelo Padre Manoel Vieira, 
quando cursava o científico (atual 
ensino médio), após discursar em 
favor de Yedo Fiuza, candidato à pre-
sidente da República pelo Partido 
Comunista Brasileiro em 1945, vin-
do a terminar seus estudos no Lyceu 
Paraibano. Atuou também como jor-
nalista, prestando serviços como re-
dator ao jornal A União e, nos anos 
1949 e 1950, foi secretário de José 
Américo de Almeida.

Durante dois anos, até a eleição 
de José Américo para governador do 
nosso Estado, conviveu com o homem 
público, o escritor erudito, o sujeito 
lúcido, sensível e gentil, com quem 
diz ter aprendido muito, um legado 
de sabedoria e humanidade que car-
regou consigo até a morte. Tendo fa-
lecido em 2008, meu pai nos deixou, 
a mim e a meus irmãos, a riqueza da 
sua retidão, amabilidade e coragem, 

qualidade que levou José Américo de 
Almeida a batizá-lo, juntamente com 
José Hercílio Maia e José Pires Fer-
nandes, de Trindade Impávida, pela 
postura de independência no meio 
político estudantil.

Meu pai entregou-me A baga-
ceira quando eu tinha 13 anos. Em 
minha primeira leitura, encantei-me 
com a história de amor entre Sole-
dade e Lúcio. Talvez eu fosse muito 
jovem para compreender o signifi-
cado dos nomes gravados no tronco 
da árvore do engenho Marzagão e 
parcialmente apagados pelo tempo 
(“edade cio”), mas não para alcançar 
a tragédia das desigualdades sociais. 
Fui apanhada em cheio pela imensi-
dão narrativa de uma obra que, como 
dito pela professora Ângela Bezerra 
de Castro em Re-leitura de A bagacei-
ra (uma aprendizagem de desapren-
der) (Prêmio José Américo de Almei-
da 1987 – Editora José Olympio), “a 
denúncia social encontra em José 
Américo de Almeida a sua expressão 
mais forte e original”.

Nesse momento, em que tenho 
a honra e a alegria de fazer, pela pri-
meira vez, um lançamento de livro 
na Fundação Casa de José Américo 
(FCJA), vêm-me essas lembranças 
que partilho aqui com vocês, leitores. 
E lembrar do meu pai é lembrar dos 
livros lidos, especialmente dos auto-
res que ele admirava, como José Amé-
rico de Almeida.

Marília Carneiro Arnaud

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

“Junte todos objetos de 
uma mesma categoria num 
canto da casa e comece, a 
partir daí, a organização”. 
É o que diz a guru da arru-
mação Mari Kondo em seus 
livros e séries feitos para 
ajudar nós, pobres e desor-
ganizados mortais, a colo-
car cada coisa em seu de-
vido lugar. Fixei os dizeres 
na mente quando eu e meu 
companheiro fomos morar 
juntos. Não me preocupa-
va a junção das escovas 
de dentes e muito menos 
dos dois gatos com os dois 
cachorros. A tensão vinha 
quando pensava nos livros. 
O melhor seria juntar tudo? 
Dividir por “meu” e “seu”? Separar por cores? Blasfêmia! 

Optamos pelo mais fácil: juntar tudo e preencher a prate-
leira por ordem alfabética de autores. Chegamos na letra “S” de 
susto porque, meu Drácula do céu, os livros de Stephen King 
não pareciam acabar. Um, dois, três, trinta e seis (como na mú-
sica d’Os Mutantes). Uma prateleira inteira dedicada ao mes-
tre do terror. Ali estávamos, eu e Matheus, diante de uma das 
nossas únicas correntes opostas: um fanático por Stephen King 
casado com uma mulher que havia apenas assistido as adapta-
ções para cinema mais famosas.

Não demorou muito até que eu começasse a conhecer mais 
do escritor norte-americano. O primeiro conto que li (ou engo-
li?) foi Aluno inteligente, publicado em As Quatro Estações, numa 
viagem em 2017 (antes tarde do que nunca). Situada na década 
de 1970, a história apresenta Todd Bowden, um jovem subur-
bano aficionado pela Segunda Guerra Mundial, e seu vizinho 
Arthur Denker, um pacato idoso alemão cheio de histórias para 
contar. Criando um clima progressivamente claustrofóbico, King 
narra a relação deles e a suspeita crescente de que Denker é um 
nazista em fuga. O conto foi uma das muitas novelas do autor 
que ganhou adaptação para o cinema (O Aprendiz). Deste livro, 
surgiram duas extremamente bem-sucedidas entre crítica e pú-
blico: Um Sonho de Liberdade (Frank Darabont, 1994), adaptado 
do conto Rita Hayworth e A Redenção de Shawshank, e Conta Co-
migo (Rob Reiner, 1986), baseado em O Corpo.

Se você ainda não notou, o gancho da coluna é o Dia das Bru-
xas e, claro, histórias macabras para se degustar neste fim de se-
mana. Porém, por mais que As Quatro Estações seja um perfeito li-
vro de contos – ou livro de contos perfeitos –, a obra é mais focada 
na narrativa dramática e atmosfera de mistérios do que em pavo-
res ou sustos propriamente ditos. Se você, assim como eu, gostaria 
de explorar o universo fantástico e horripilante de Stephen King, 
indico que o ritual de iniciação tenha como ponto de partida a co-
letânea Sombras da Noite, publicada em 1978.

Este foi o primeiro livro de contos publicado pelo autor, que, 
poucos anos antes, havia começado sua carreira de escritor pu-
blicando Carrie, A Estranha (1974), A Hora do Vampiro (1975), 

O Iluminado (1977) e Fúria 
(1977). Com a mente bor-
bulhante, King reuniu 19 
histórias inéditas em um li-
vro de cerca de 400 páginas 
no qual experimentamos 
diferentes ramificações do 
gênero do terror. É como 
se um rapaz empurrasse 
um carrinho de picolé pelo 
meio da rua, no sol de verão 
do meio-dia. Ao invés dos 
geladinhos, estariam pági-
nas avulsas de Sombras da 
Noite. Você corre, às pressas, 
quando escuta o sininho 
acoplado ao guidom. “Quais 
sabores você tem?” e ele 
lhe diria “tenho vampiros, 
monstros escondidos no ar-

mário, mortos-vivos, organizações misteriosas, gângsters sádicos, 
máquinas de passar roupa assassinas… Vai querer o quê?”. 

Li a obra pela primeira vez no ano passado, poucos meses 
após a pandemia da covid-19 aparecer por aqui. Um dos contos 
em particular me fez perceber como a escrita de King é atemporal, 
certeira; ao mesmo tempo apocalíptica e profética. A narrativa em 
particular é Espuma noturna, protagonizada por um grupo de jo-
vens que circula por uma cidade litorânea completamente deserta. 
A extinção da raça humana, revelam ao fim do conto, foi ocasiona-
da pela gripe “A2” vinda anos antes do sudeste asiático e que, aos 
poucos, passou por mutações até chegar em seu estágio máximo, 
batizado de “A6”. P****, Stephen King! Aí você me lascou.

Aproveitando que citei adaptações, quatro contos do livro 
tiveram suas versões cinematográficas: Colheita Maldita (1984), 
baseado em As crianças do milharal; Às vezes eles voltam (1991), 
advindo do conto homônimo; A criatura do cemitério (1990), 
presente no livro como Turno do Cemitério; e ainda A máquina 
de passar roupa, que virou Mangler, o Grito de Terror (1995). Para 
a televisão, a série Pesadelos e Paisagens Noturnas, apesar de ba-
seada na coletânea homônima de 1992, adaptou o conto Campo 
de batalha para seu episódio de estreia, um divertido e agonizan-
te capítulo de 50 minutos protagonizado por William Hurt. 

Confesso que, justamente por ser leiga no terreno “Stephen 
King, suas dezenas de livros e outras dezenas de adaptações 
para cinema, televisão e streaming”, sinto uma confusão mental 
ao tentar lembrar quais versões cinematográficas para contos 
publicados em Sombras da Noite eu já assisti. Leio os títulos dos 
contos, folheio algumas páginas e, automaticamente, filmes com 
personagens, vozes e cenários bem estabelecidos passam por 
minha cabeça. É imensurável o potencial descritivo dos textos de 
SK – não por menos, ele se mantém como best-seller mundial-
mente há quase meio século. Eu poderia jurar que assisti curtas 
baseados em O último degrau da escada e O ressalto, por exem-
plo. Aparentemente, tais versões nunca existiram. 

Sombras da Noite pode ser encontrado em qualquer livraria 
e sebos online com facilidade, tanto em versões físicas com capa 
comum ou capa dura, quanto em e-book.

O terror mora em qualquer lugar
Foto: Divulgação

‘Sombras da Noite’ é ideal para se iniciar no universo fantástico e horripilante de Stephen King

 Meu pai, leitor de ficção e filosofia, 
chamava-se Dirceu Arnaud, e não à toa 

deu-me o nome Marilia, em homenagem 
à musa de Tomás Antônio Gonzaga 
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Coletânea de contos 
de Maria Valéria 
Rezende produzida 
durante a vigência 
do Clube do Conto 
da Paraíba
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Gostaria muito de saber quem inventou essa 
história de melhor idade. Foi garimpar na imensi-
dão de sua insensatez um eufemismo ridículo para 
tentar dar algum colorido à palavra velhice. Não 
conseguiu.

Como pode alguém em sã consciência apelidar 
o outono de nossas vidas de “melhor idade”? Ao que 
me consta, melhor idade é a da adolescência quan-
do nossa saúde está em sua plenitude e nossos so-
nhos só aguardando a vez de serem realizados. Es-
tou dizendo dos possíveis e dos que não são. Mas 
nessa fase da vida, tudo para nós é factível: para a 
rapaziada, de ir à Lua ou namorar Jennifer Aniston 
como era quando começou a gravar a série Friends, 
lindinha que só. Ou nossas mocetonas que podem 
vislumbrar nesses tempos de empoderamento fe-
minino chegar a um Prêmio Nobel ou até dar uns 
pegas em George Clooney, aquele coroa ajeitadão 
que vive machucando corações na telinha e na ou-
tra tela bem maior.

Nesses tempos de mocidade, nossa vida é uma 
campina florida rodeando um bosque verdejante. 
Não há desertos nas passagens que se formam em 
nossas esperanças, devaneios, desejos e outras coi-
sas que sacodem nossos corações. Estamos para 
Apolo e Afrodite em coisas do amor. Testosterona 
nos garotos, o estrógeno e a progesterona nas meni-
nas a mil e outros hormônios pululando, instigando 
de nossas vontades. Isso sim é melhor idade!

Eu aqui que já vi o Sol dar 70 voltas em torno da 
Terra, não posso olhar aquela carontonha que está 
na minha carteira de identidade e dizer que aquele 
ali é um representante da tão decantada “melhor ida-
de”. Não pode ser!

Meu caro leitor, minha querida leitora. Quando 
morei em Bauru, de 2000 a 2007, conheci um bote-
quim frequentado pela velharada que aparecia por 
lá todo sábado à noite para dar uma chacoalhada no 
esqueleto, ou se preferirem para dançar o repertório 
todinho de Altemar Dutra, Nélson Gonçalves, Chico 
Petrônio, Silvio Caldas, Amado Batista (queridíssimo 
por lá) e mais uns outros que já estão comendo capim 
pela raiz. Pois bem, conseguem deduzir o nome (não 
oficial) do estabelecimento? DESMANCHE! Numa 
alusão àquelas oficinas onde carros praticamente 
fora de uso são levados para serem desmontados à 
procura de algumas peças que ainda possam ser 
aproveitadas. São as oficinas de desmanche. Acha-
ram o nome apropriado?

Continuemos: Podemos levar esses nossos dias 
com alguma dignidade e alegria? Podemos sim. Po-
demos e devemos. Isso se nos permitirem o coleste-
rol alto, a pressão arterial bem longe dos recomendá-
veis 12 por 8, a unha encravada, o bico de papagaio, 
o esporão de galo, a artrite, a coluna vertebral fora 
de prumo, a pedra no rim, a outra pedra na vesícu-
la, a erisipela, a urticária, o pé-de-atleta, a frieira, o 
furúnculo bem no sovaco, a tremedeira nas mãos, 
a cera dos ouvidos, a visão ruim para ler e para ver 
placa de trânsito, a memória falhando, dor quando se 
levanta, quando se senta, quando se deita. Se essa é a 
melhor idade, como seria a pior?

E não citei todas as mazelas. E o velhote e sua 
companheira que estão com incontinência uriná-
ria? Voltar a usar fraldas e alguém chamar isso 
de melhor idade? Pode? Daí minha pergunta mais 
cruel: Estamos mais para a turma da verdadeira 
melhor idade, aquela lá para trás, ou para a tur-
ma do desmanche? Fico com a segunda opção sem 
medo de errar.

Para driblar um pouco esses males outoniços 
que nos pegam para valer, lá está sobre minha ge-
ladeira, numa caixa de plástico, a ajuda dos labo-
ratórios para que eu demore um pouquinho mais 
para ir à alguma oficina de desmanche. De manhã, 
dois comprimidos para regular a pressão arterial. 
No almoço um para evitar que a próstata cresça 
mais do que o permitido e um para controlar o ín-
dice glicêmico. À noitinha um para regular o coles-
terol e mais um para segurar minha pressão arte-
rial nuns 13 por 9, ou quem sabe no ideal 12 por 
8. Caminhadas diárias e mais uma meia hora de 
ginástica. É assim que vivo a minha “melhor ida-
de”. A cervejinha? Só quartas e domingos e olhe lá. 
Moderadamente! Vinho? Vez ou outra e o whisky 
nem mais sei o que é.

Se alguém conhece esse biltre que inventou 
essa história de melhor idade, avise esse escrevi-
nhador aqui, que eu quero ter um dedo de prosa 
com esse safardana que anda espalhando mentiras 
pelo mundo.

Melhor idade?

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Cultura popular

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) exi-
be hoje, às 19h, pelo canal da 
Funesc no YouTube (/TVFu-
nesc), um programa especial 
da série ‘De Repente na Rede’. 
Nesta edição, Iponax Vilano-
va fará uma apresentação de 
todos os competidores do 4º 
Festival da Nova Geração do 
Repente (Fenoger), que acon-
tecerá no dia 5 de novembro, 
no Restaurante Urca Grill, em 
Campina Grande.

De acordo com o apre-
sentador e organizador do 
evento, o Fenoger visa revelar 
novos repentistas e, dessa for-
ma, garantir o futuro da pro-
fissão. Desta vez, participarão 
os cantadores Guilherme No-
bre e Alex Luna (CE), Felipe 
Pereira e Helânio Moreira 
(RN), André Santos, Djair 
Olímpio e João Lídio (PE), 
Evaldo Filho (PB), Jairo Silva e 
Jeferson Silva (PI), todos com 
idades entre 19 e 29 anos.

“Os dez competidores vão 
aparecer, em vídeo, no progra-
ma ‘De Repente na Rede’, fazen-
do versos, declamados ou can-
tados”, explica Iponax. Assim, 
aqueles que já acompanham o 
programa poderão conhecer o 
trabalho de cada competidor e 
eleger seus favoritos.

Nas três edições anterio-
res do Fenoger, os julgamentos 
aconteceram por dupla, ven-
cendo Felipe Pereira e Helânio 
Moreira, na primeira edição; 
André Rodrigues e Evaldo 
Filho, na segunda; e, na últi-
ma competição, a dupla Djair 
Olímpio e André Santos. Neste 
ano, diferentemente: não ha-
verá julgamento por dupla. O 
organizador ainda não revela 
como será a análise de desem-

penho, mas garante que haverá 
um campeão no individual.

Segundo Iponax, o mais 
interessante desta competição 
é que quem se destacar no Fe-
noger, vai garantir a participa-
ção no “Estado contra Estado”, 
o maior evento da cantoria no 
Brasil. Ele acrescenta que esta 
será a última participação da 
maioria no festival, pois no-
vos cantadores ingressarão na 
competição do próximo ano.

‘De Repente na Rede’ traz 
festival da nova geração
Da Redação

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da

Funesc no YouTube

Iponax Vilanova fará uma apresentação 
de todos os competidores do 4º Festival 
da Nova Geração do Repente (Fenoger)

EstrEias

Duna (Dune. EUA. Dir: Denis Villeneuve. Ficção Científica e 
Fantasia. 14 anos). Inspirado na série de livros de Frank Herbert, 
o filme se passa em um futuro longínquo. O Duque Leto Atrei-
des administra o planeta desértico Arrakis, também conhecido 
como Duna, lugar de única fonte da substância rara chamada 
de “melange”, usada para estender a vida humana, chegar a 
velocidade da luz e garantir poderes sobrehumanos. Para isso 
ele manda seu filho, Paul Atreides (Timothée Chalamet), um jo-
vem brilhante e talentoso que nasceu para ter um grande destino 
além de sua imaginação, e seus servos e concubina Lady Jessica 
(Rebecca Fergunson), que também é uma Bene Gesserit. Eles 
vão para Duna, afim de garantir o futuro de sua família e seu 
povo. Porém, uma traição amarga pela posse da melange faz 
com que Paul e Jessica fujam para os Fremen, nativos do planeta 
que vivem nos cantos mais longes do deserto. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h30 (dub.) - 17h50 (dub.) - 21h10 
(leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP: 13h45 (dub., 2D) - 17h 
(leg., 3D) - 20h15 (leg., 3D); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 14h15 - 17h30 - 20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub., 
2D): 21h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h20 (sáb., dom. 
e qua.) - 17h10 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20 
(sáb., dom. e qua.) - 17h10 - 20h.

ron BugaDo (Ron’s Gone Wrong. EUA. Dir: Sarah 
Smith. Animação, Comédia e Aventura. Livre). Ron Bugado con-
ta a história do jovem Barney, um menino de onze anos que tem 
dificuldade de fazer novos amigos, e seu companheiro Ron, uma 
inteligência artificial de alta tecnologia que anda, fala e é o “me-
lhor amigo fora da caixa” de Barney. Mas quando Ron começa a ter 
seu funcionamento comprometido, os dois saem em uma aventura 
repleta de ação, onde a amizade entre os dois se mostra verdadei-
ra. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 14h; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 13h30 - 16h - 18h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
13h45 - 16h20 - 18h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h10 
(sáb., dom. e qua.) - 16h10 - 18h10 - 20h10; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 14h10 (sáb., dom. e qua.) - 16h10 - 18h10 - 20h10.

ContinuaÇÃo

007 - sEm tEmpo para morrEr (007 
- No Time to Die No Time to Die. EUA. Dir: Cary Fukunaga. Thriller, 
Ação e Aventura. 14 anos). Depois de sair do serviço ativo da MI6, 
James Bond (Daniel Craig) vive tranquilamente na Jamaica, mas 
como nem tudo dura pouco, a vida do espião 007 é agitada mais 
uma vez. Felix Leiter (Jeffrey Wright) é um velho amigo da CIA 
que procura o inglês para um pequeno favor de ajudá-lo em uma 
missão secreta. O que era pra ser apenas uma missão de resgate 
de um grupo de cientistas acaba sendo mais traiçoeira do que o 
esperado, levando o agente inglês 007 ao misterioso vilão, Safin 
(Rami Malek), que utiliza de novas armas de tecnologia avançada 
e extremamente perigosa. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h15 - 17h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 19h45; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5 (dub.): 19h45.

amarraÇÃo Do amor (Brasil. Dir: Caroline 
Fioratti. Comédia. 12 anos). Lucas (Bruno Suzano) e Bebel (Samya 
Pascotto) é um casal apaixonado que decide oficializar a união para 
todos. Mal sabem eles que a religião vai ser um ponto de discórdia 

entre suas respectivas famílias. Enquanto o pai da noiva, Samuel 
(Ary França), luta para fortalecer as tradições judaicas dentro de 
casa; Regina (Cacau Protásio), mãe de Lucas, se esforça para que 
seu filho leve para sua futura família as tradições da umbanda. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h40.

Fátima – a História DE um mila-
grE (Fatima. EUA. Dir: Marco Pontecorvo. Drama histórico. 12 
anos). Em 1917, Lúcia, uma pastora de apenas 10 anos, e os seus 
dois primos mais novos, Jacinta e Francisco, têm visões de Virgem 
Maria, que lhes surge com uma mensagem de paz. As suas reve-
lações inspiraram dezenas de milhares de fiéis que se deslocaram 
até Fátima, na esperança de testemunhar um milagre, mas não 
agradaram a Igreja e o Governo de Portugal, que tentaram for-
çá-los a recontar a sua história. O que se viveu em Fátima mudou 
para sempre as suas vidas. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 15h40; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 13h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h45; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h45.

HallowEEn Kills: o tError Con-
tinua (Halloween Kills. EUA. Dir: David Gordon Green. Terror. 
16 anos). Depois de quatro décadas se preparando para enfrentar 
Michael Myers, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) acredita que, enfim, 
venceu. Minutos depois de deixar o assassino queimando, Laurie vai 
direto para o hospital com ferimentos graves de vida ou morte. Mas 
quando Michael consegue escapar da armadilha de Laurie, sua vin-
gança e desejo por um banho de sangue continua. Enquanto Laurie 
luta contra a dor, ela tem que se preparar mais uma vez para se 
defender de Michael e consegue fazer toda a cidade de Haddonfield 
se juntar para lutar contra o monstro. Mulheres se juntam e formam 
um grupo de vigilantes que vão atrás de Michael e acabá-lo de uma 
vez por todas, garantindo o retorno de um Halloween tranquilo e 
paz na cidade. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 16h30 (dub.) - 19h (dub.) 
- 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 16h15 - 18h50; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h20 - 18h20 - 20h20; CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 16h20 - 18h20 - 20h20.

patrulHa Canina: o FilmE (Paw Patrol: 
The Movie. EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote Ry-
der e seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo prefeito 
da cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos e equi-
pados com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para salvar os 
moradores da Cidade da Aventura. CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
14h40 (sáb., dom. e qua.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h40 
(sáb., dom. e qua.).

o Último DuElo (The Last Duel. EUA. Dir: Ridley 
Scott. Drama histórico. 14 anos). Disputa entre o cavaleiro Jean de 
Carrouges e o escudeiro Jaques Le Gris, acusado de ter violado a 
esposa do cavaleiro. A luta, estabelecida pelo próprio rei da França, 
Carlos VI, marca o grande drama de vingança e crime do século 14, 
que tem a esperança de ser resolvido somente após o combate. Ba-
seado no romance homônimo de Eric Jager. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(leg.): 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h55; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h55.

VEnom: tEmpo DE CarniFiCina 
(Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy Serkis. Aventu-
ra, Terror e Fantasia. 14 anos). Depois de um ano dos aconte-
cimentos do primeiro filme, Eddie Brock (Tom Hardy) está com 
problemas para se acostumar na vida com o symbiote Venom. 
Eddie tenta se restabelecer como jornalista ao entrevistar o serial 
killer Cletus Kasady, também portando um symbiote chamado 
Carnage e que acaba escapando da prisão após sua execução 
falhada. Baseado no vilão dos quadrinhos da Marvel. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4 (dub.): 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 13h30 
- 18h - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 3D): 15h - 17h30 
- 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 18h20; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 14h - 16h30 - 19h - 21h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub., 3D): 15h30 - 18h -20h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 14h55 (sáb., dom. e qua.) - 16h50 - 18h45 - 
20h40; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h55 (sáb., dom. e 
qua.) - 16h50 - 18h45 - 20h40.

Foto: Divulgação
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• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

‘Ron Bugado’ conta a história de um garoto com dificuldade de fazer novos amigos que cria laços com um robô



Cultura

“ Ed u c a ç ã o  re m o t a : 
vencendo a pandemia” é o 
tema de mais uma edição 
do projeto ‘Prima Convida’, 
que o Programa de Inclusão 
Através da Música e das 
Artes – entidade vinculada 
à Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e 
Tecnologia da Paraíba – rea-
liza hoje, com transmissão 
on-line a partir das 19h, 
pelo canal do Prima Paraíba 
no YouTube.

Durante o evento, par-
ticiparão os coordenadores 
pedagógicos e artísticos 
do Prima (PB) e do proje-
to Guri (SP), Rainere Tra-
vassos e Emerson Tineo, 
respectivamente; o diretor 
educacional do programa 
Neojiba (BA), José Henri-
que de Campos; e o funda-
dor da Orquestra de Cordas 
da Grota (RJ), Márcio Paes 
Selles; com mediação da 
professora de percussão 
do Polo Prima em Campi-
na Grande, Maria Clara. Na 
ocasião, todos os convida-
dos falarão sobre suas ex-

periências com o ensino 
virtual da música.

O diretor Educacional 
do Neojiba, José Henrique 
de Campos, confessou acre-
ditar que a educação remo-
ta tem conseguido superar 
a crise sanitária. “Nosso 
projeto foi criado princi-
palmente para ser presen-
cial, com encontros diários 
com os alunos de música e 
que acabou se perdendo, 
quando chegou a pandemia. 
Então, a educação remota 
surgiu para cumprir um 
papel fundamental, pois pu-
demos continuar mantendo 
contato com os estudantes”, 
disse ele.

“Com o surgimento da 
pandemia, fomos obrigados 
a suspender as atividades, 
o que trouxe dificuldades, 
pois a música precisa, prio-
ritariamente, ser uma ati-
vidade ensinada de forma 
coletiva. No entanto, para 
não perder o contato com 
os alunos, começamos a 
trabalhar e, assim, criamos 
uma plataforma denomi-
nada de ‘Neojiba sem fron-
teiras’, que é uma série de 
cursos remotos sobre todos 

os instrumentos que ofe-
recemos baseada na Mooc 
(Massive Open On-line and 
Courses), a qual é muito uti-
lizada pelas universidades 
e que disponibilizamos no 
site oficial (www.neojiba.
org)”, comentou José Henri-
que de Campos. 

O diretor Educacional 
do Neojiba informou que, 
como as atividades presen-
ciais do programa já estão 
sendo retomadas, a pers-
pectiva é de que os cerca 
de dois mil alunos matricu-
lados voltem aos estudos. 
“Nós estamos retornando 
gradativamente, sempre de 
acordo com as normas de 
segurança sanitária contra 

a covid-19 decretadas pelo 
Governo da Bahia. Com isso, 
as atividades acontecem em 
forma de rodízio, com 30% 
da capacidade de ocupação 
permitida. E a nossa ideia é 
manter a plataforma de cur-
sos que criamos para, após a 
pandemia, continuar sendo 
utilizada para pesquisa e em 
trabalhos didáticos pelos 
professores, em sala de aula, 
com o acesso digital pelos 
alunos”, explicou ele.

“Nessa pandemia, pode-
mos perceber um potencial 
para atuar, cujo exemplo 
é a plataforma de cursos 
que criamos, e acredito que 
deveremos continuar utili-
zando as ferramentas pro-
porcionadas pela tecnologia 
para o ensino da música, 
mas também para cumprir 
a função socioeducativa do 
programa Neojiba”, afirmou 
Henrique, o qual é mestre 
em música pela Universida-
de do Estado de São Paulo 
(Unesp), bacharel em violão 
pela Universidade de São 
Paulo (USP) e fundador do 
Quarteto TAU de violões.

Um dos fundadores da 
Orquestra de Cordas da Gro-

ta, localizada na comunidade 
Grota do Surucucu, na cidade 
de Niterói (RJ), Márcio Paes 
Selles também admitiu que 
a pandemia trouxe dificul-
dades para o projeto. “Houve 
algumas desistências, desâ-
nimo, porque participar das 
atividades era uma forma 
de se encontrar socialmente 
e, com as aulas virtuais nem 
sempre a internet ajudava. 
Apesar desses problemas, 
como é importante o ensino 
da música, nós consegui-
mos usar o ensino remoto 
como ferramenta pedagógi-
ca para mitigar a distância 
dos alunos, o que foi muito 
importante. Então, é essa ex-
periência que pretendo falar 
durante o evento”.

Márcio Paes Selles dis-
se ainda que já houve o re-
torno às aulas presenciais, 
mas com uma determinada 
limitação de cinco alunos 
por turma. “Sem dúvida, a 
vacinação foi muito impor-
tante e acho que a educa-
ção remota está vencendo 
a pandemia, mas espero 
que não apareçam novas 
variantes do vírus”, afirmou 
ele, acrescentando que a 

Orquestra de Cordas da Gro-
ta foi criada há 26 anos e, 
atualmente, além de Niterói, 
possui núcleos nas cidades 
de Itaboraí, Nova Friburgo, 
São Gonçalo e Maricá, com 
total de cerca de mil alunos 
matriculados.

Outro participante do 
bate-papo, Rainere Travas-
sos é músico, professor e di-
retor artístico-pedagógico 
do Prima, onde atua desde 
2012, quando o projeto foi 
criado. Bacharel em Música 
pela Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), ele 
cursa bacharelado em Pro-
dução Musical pela Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG).

Prima debate virtualmente os 
desafios da educação remota

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Edição que terá transmissão ao vivo hoje convidou coordenadores educacionais da Paraíba, Bahia, São Paulo e Rio de Janeiro

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Carlos Alberto Mattos é jorna-
lista, crítico de cinema, amante 
de documentários, autor de 

biografias, montador amador e – como 
ele próprio se classifica – um “viajante 
apaixonado”.

Como contribuição à biografia de Cae-
tano Veloso lançada no Facebook e “galhar-
damente não autorizada”, Carlos Alberto 
postou um trecho do seu livro Walter Lima 
Jr. - Viver cinema. Nele, Caetano Veloso 
conta sua primeira relação sexual com 
uma mulher, no caso Anecy Rocha (então 
conhecida como Anecyr), irmã de Glauber, 
casada na época com o cineasta Hans e 
futura mulher de Walter Lima, diretor de 
Menino de engenho (Anecy foi atriz princi-
pal do filme). Segue-se um trecho do livro 
de Carlos Alberto.

nnnnnnnnnn

“A relação entre Glauber e Anecy 
(foto) era de proteção e devoção ex-
tremas. Mais ainda depois que a irmã 
do meio, Ana Marcelina, tratada como 
menina-prodígio e apresentada às visitas 
tocando piano e acordeon, morreu de 
leucemia aos 11 anos de idade.

Na virtual ausência do pai à frente da 
administração da casa, Necy acostumou-se 
a ver o irmão como chefe da família. Con-
sultava-o antes de qualquer decisão, ao 

que Glauber reagia como um preposto de 
Adamastor. Não lhe permitia namorar ou 
viajar, controlava sua maneira de vestir-
se e sempre queria saber aonde ela ia e a 
que horas voltaria. O biógrafo de Glauber, 
João Carlos Teixeira Gomes, supõe que ele 
tentava proteger a irmã dos perigos da 
sexualidade masculina.

De qualquer modo, não se pode acu-
sá-lo de empunhar seus escudos contra o 
vazio. Seus próprios amigos eram apaixo-
nados por Necy. Era preciso estar atento 

e forte. O mais fiel companheiro poderia, 
de uma hora para outra, transformar-se 
num perfeito cafajeste. A mistura de beleza, 
sensualidade, alegria e ternura da irmã era, 
afinal, irresistível. Além do mais, o apego de 
Anecy à liberdade também não deixava sua 
cabeça descansar em paz.

“O fato de estar casada não a impediria 
de viver uma aventura amorosa, se valesse 
a pena. Uma delas ocorreu nos estertores 
do casamento com Hans Bantel, durante 
uma viagem de Anecyr a Salvador. Numa 
caminhada de fim de tarde pelas areias do 
porto da Barra, o diretor de teatro Álva-
ro Guimarães apresentou-a a um jovem 
magrelo e cabeludo, tímido estudante da 
Faculdade de Filosofia que cultuava Chet 
Baker e adorava cinema. Caetano Veloso 
ficou deslumbrado com aquela mulher ‘vis-
ceral e espontânea, linda e muito engraça-
da’. No dia seguinte, Alvinho contou-lhe que 
ela também ficara impressionada por ele. 
Marcaram novo encontro. 

Ela confessou-lhe que precisava se 
separar do marido. Tinha descoberto que 
seu casamento era uma ilusão e encontra-
va-se agora mais presa à família do que 
antes. De repente, puxou-o pelo braço: 
‘Olhe, vou levar você pra conhecer a coisa 
mais linda da Bahia’.

Na rampa do Mercado Modelo, toma-
ram um barquinho a remo conduzido por 
um menino e rumaram para o forte de São 

Marcelo, a construção circular que domina 
a paisagem da Bahia de Todos os Santos. 
Ali o pequeno condutor desembarcava os 
passageiros e cuidadosamente afastava-
se. Diante de uma visão de Salvador que 
até então desconhecia, Caetano teve o que 
sintetiza como ‘uma iniciação privilegiada, 
grandiosa’. Caetano mescla poesia e me-
mória para descrever sua primeira mu-
lher, aquela que, como confessou no livro 
Verdade tropical, desempenharia um papel 
decisivo em sua vida: ‘Tudo dela brotava 
naqueles dentes muito brancos como coco. 
Ela tinha os lábios muito carnudos como 
uma fruta, o cabelo muito preto. O sorriso 
se parecia com o do Glauber, espremen-
do os olhos’. No vídeo Alvorada segundo 
Kryzto, realizado por Paloma Rocha e Raul 
Soares em 1986, ele daria o seguinte depoi-
mento: ‘Antes de eu conhecer Necy, o amor 
para mim era alguma coisa do mundo das 
sombras, do mundo da morte. Necy foi para 
mim a porta para o amor-vida.’

Pouco depois do mágico encontro no 
forte, Caetano visitou-a no Rio, durante 
uma ausência de Hans. De repente, al-
guém mexeu na porta do apartamento e 
Anecy saltou, assustada. Quando viu que 
era Glauber, pôs-se ainda mais nervo-
sa. O irmão chamou-a na cozinha e ela 
tentou tranquilizá-lo, dizendo que sua 
companhia era apenas ‘um amigo bicha 
de Salvador’”.

A iniciação de Caetano Veloso com Anecy Rocha
Foto: Divulgação

Fotos: Divulgação

Participarão o diretor educacional do Neojiba, Henrique de Campos, os coordenadores pedagógicos e artísticos do Guri e Prima, Emerson Tineo e Raniere Travassos, respectivamente, e Márcio Paes, da Orquestra da Grota; mediação será da professora Maria Clara

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 

Prima Paraíba no YouTube

 (...) Nós 
conseguimos usar o 
ensino remoto como 

ferramenta pedagógica 
para mitigar a 

distância dos alunos, o 
que foi muito 

importante 
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Governador foi a Brasília discutir o andamento das obras, que foram reivindicadas pelos prefeitos da região

O governador João Aze-
vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com o ministro do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), Raimundo Carreiro, 
ocasião em que discutiu o 
andamento do processo li-
citatório referente às obras 
do Ramal Piancó. O gestor 
apresentou a importância do 
investimento superior a R$ 
182 milhões para a seguran-
ça hídrica da região que be-
neficiará mais de um milhão 
de pessoas em 37 municípios 
paraibanos. 

 Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual agrade-
ceu a sensibilidade do mi-
nistro à demanda da Paraíba 
e demonstrou otimismo com 
a execução do empreendi-
mento. “Nós tivemos a opor-
tunidade de tratar sobre a 
segurança hídrica do nosso 
Estado e acerca do Ramal 
Piancó que teve a licitação 
iniciada no Dnocs suspensa 
no TCU por falta de alguns 
estudos que precisavam 
ser feitos. O ministro foi ex-
tremamente atencioso e se 
comprometeu a fazer os en-
caminhamentos para que o 
mais rapidamente possível 

João pede ao TCU liberação 
das obras do Ramal Piancó

Polícia Penal
Assembleia aprova PEC que cria Polícia Penal na Paraíba. Por 
unanimidade, deputados acataram proposta do Executivo estadual 
que vai beneficiar 1.800 profissionais. Página 14
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O governador João Azevêdo disse que o ministro foi extremamente atencioso e se comprometeu a fazer os encaminhamentos para que a obra seja iniciada

Foto: Secom-PB

Ramal Piancó tem o 
objetivo de reforçar a 
adução de água bruta 

para suprir as necessidades 
de água na região

se possa retomar esse pro-
cesso e a obra seja iniciada”, 
comentou o governador. 

As obras do Ramal Pian-
có  estão sob a responsa-
bilidade do Departamento 

Nacional de Obras Contra as 
Secas (Dnocs) e têm o obje-
tivo de reforçar a adução de 
água bruta para suprir as ne-
cessidades de água para con-
sumo humano e impulsionar 

a atividade agropecuária nos 
municípios da bacia do Alto 
Piancó que enfrentam gran-
des impactos nos períodos de 
seca extrema e prolongada. 

O empreendimento con-

siste na captação de água no 
trecho II do eixo Norte do 
Projeto de Integração do Rio 
São Francisco (PISF), no Cea-
rá. A vazão captada seguirá, 
através de um conjunto de 

adutoras com aproximada-
mente 19 Km de extensão, 
até o Rio Piancó e, dele, até o 
Açude Condado, no munícipio 
de Conceição de onde a água 
seguirá até o sistema de bar-
ragens Coremas-Mãe D’Água. 

A liberação das obras foi 
uma das demandas apresen-
tadas pelos prefeitos de mu-
nicípios do Vale do Piancó ao 
governador João Azevêdo du-
rante reunião realizada no dia 
13 de outubro, em João Pessoa. 

Os secretários de Estado 
da Infraestrutura, dos Re-
cursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Quei-
roga; da Comunicação Insti-
tucional, Nonato Bandeira; 
e o executivo da Represen-
tação Institucional, Adauto 
Fernandes acompanharam 
a audiência.

Análises técnicas

Tribunal de Contas terá auditoria 
para acompanhar a crise hídrica

O Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba vai 
instaurar uma auditoria 
específica para acompa-
nhar as medidas adotadas 
pelo governo no enfrenta-
mento da situação hídrica 
e do saneamento ambien-
tal do Estado. A primei-
ra reunião aconteceu na 
segunda-feira, no Espaço 
Cidadania  Digital do TCE
-PB com a equipe técnica 
do governo estadual para 
tratar das fases de planeja-
mento para início da audi-
toria temática.

O presidente do TCE
-PB, conselheiro Fernando 
Catão, considera que o mo-
mento é propício para uma 
análise técnica da situação 
hídrica. A fiscalização ava-
liará as providências ado-
tadas pela Secretaria Exe-
cutiva da Infraestrutura e 
dos Recursos Hídricos do 
Estado,  da Agência Execu-
tiva de Gestão das Águas do 
Estado da Paraíba (Aesa) e 
da Cagepa,  especialmen-
te no que diz respeito aos 
principais projetos e obras 
estruturantes relacionados 
à distribuição de águas, 
bem como a situação das 
principais adutoras e ca-
nais do Estado. Também 
serão avaliadas as políticas 
e ações estaduais relativas 
ao serviço de saneamento 
ambiental do Estado.

A abertura do encon-
tro foi realizada pelo con-
selheiro Arnóbio Viana. Os 
auditores de Contas Públi-
cas, Júlio Uchoa Cavalcanti  
e André Agra, iniciaram 

Técnicos do Estado e do TCE-PB discutiram funcionamento da auditoria para acompanhamento da crise hídrica

explicando o objetivo da 
auditoria temática para 
acompanhar as ações go-
vernamentais de enfren-
tamento à crise hídrica no 
Estado.

Da equipe do Governo 
do Estado participaram, 
o presidente da Cagepa, 
Marcus Vinícius Fernan-
des, a secretária executiva 
da Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos do Estado, 
Virgiane da Silva Melo e 
o diretor de Acompanha-
mento e Controle da Aesa, 
Beranger Arnaldo de Araú-
jo, além de técnicos do go-
verno. Também foi convi-
dada pelo TCE a professora 
Patrícia Hermínio Cunha 
Feitosa da UFCG, que apre-
sentou um estudo dos ce-
nários hídricos nas regiões 
do Estado.

Os representantes do 

governo mostraram um 
diagnóstico da situação das 
obras hídricas estruturan-
tes e o Projeto de Integra-
ção do Rio São Francisco 
com as bacias do Nordeste 
setentrional (PISF). Tam-
bém foi mostrado o percen-
tual do volume mensal dos 
reservatórios da Paraíba.

Situação hídrica
A situação hídrica da 

Paraíba mostra que de 
134 reservatórios monito-
rados, existe somente um 
sangrando, 87 estão em 
normalidades, 19 em ob-
servação, com capacidade 
menor que 20%  e 27 estão 
em situação crítica, com 
capacidade menor que 5%.

“Com a auditoria te-
mática o TCE-PB pode 
melhor compreender o 
contexto das atuações go-

vernamentais adotadas de 
forma conjunta e, se neces-
sário, propor medidas coe-
sas e uniformes”, finalizou 
o presidente do TCE, con-
selheiro Fernando Catão.  

A metodologia da 
auditoria temática será 
baseada em pesquisas 
bibliográficas, consultas 
a estudiosos e pesquisa-
dores da área, análise da 
legislação pertinente, ma-
nuais operacionais, uso de 
drones, dados e documen-
tos da Secretaria Executiva 
da Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos do Estado. 
Serão realizadas, também, 
reuniões técnicas, entre-
vistas semiestruturadas 
com as equipes e gesto-
res da Secretaria, e com 
os principais usuários das 
Bacias Hidrográficas da 
Paraíba.

Chegou à Câmara 
Municipal de João Pes-
soa nesta terça-feira, 26, 
o Projeto de Lei do Orça-
mento Anual da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, 
exercício de 2022. A pri-
meira de cinco leituras da 
LOA 2022 foi feita ontem 
em plenário durante a ses-
são ordinária. A previsão 
global da Receita Munici-
pal é de R$ 3.06 bilhões. 
Esse valor representa um 
acréscimo de 9,45% em 
relação à Lei Orçamentá-
ria de 2021.

Ainda ontem, a ínte-
gra da LOA 2022 foi dis-
ponibilizada no site da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (www.joaopessoa.
pb.leg.br) para que o do-
cumento pudesse ser con-
sultado pelos vereadores e 
por qualquer cidadão inte-
ressado na matéria.

De acordo com a Pre-
feitura de João Pessoa, 
o acréscimo nos valores 
do orçamento deste ano 
é fruto da perspectiva de 
aumento nas Receitas Or-
dinárias Municipais, pela 
retomada das atividades 
econômicas após um pe-
ríodo em que a economia 
foi fortemente afetada 
pela pandemia de coro-
navírus, bem como do au-
mento nos Repasses dos 
Recursos de Operações de 
Crédito ao longo do exer-
cício financeiro de 2022, 
em especial os recursos 
advindos do Banco Inte-
ramericano de Desenvol-

vimento-BID ao Programa 
João Pessoa Sustentável e 
das Transferências Volun-
tárias (Convênios).

“Desta forma, os pro-
jetos e ações programadas 
no Plano de Trabalho alo-
cados no Orçamento do 
Município, que tem como 
principal fonte de arreca-
dação as Receitas do Te-
souro, terão sua execução 
assegurada dentro da rea-
lidade econômica finan-
ceira municipal”, explicou 
o prefeito Cícero Lucena 
na mensagem que acom-
panhou a LOA 2022.

A LOA traz várias 
demandas apresentadas 
pela população coletadas 
pela Secretaria de Parti-
cipação Popular durante 
as audiências do progra-
ma “Você Prefeito”. Entre 
elas estão o pedido para a 
construção de uma ponte 
ligando o bairro São José 
a Manaíra, a elaboração de 
um projeto para a Praça 
da Penha, a construção de 
uma ponte entre os bair-
ros de Mangabeira a Valen-
tina, melhorias em Creis e 
USFs, entre outras.

A Lei Orçamentá-
ria Anual de 2022 ainda 
vai tramitar na Comissão 
de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração 
Pública (CFO) da Câmara 
e será aberta à apresen-
tação de emendas dos 
vereadores que serão se-
lecionadas pelo relator da 
peça, a ser designado na 
Comissão.

LOA prevê R$ 3 bi para 
Prefeitura da capital
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Por unanimidade, deputados acataram proposta do Executivo estadual que vai beneficiar 1.800 profissionais

Depois de quase duas 
horas de discussão, a Assem-
bleia Legislativa do Estado 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
ontem, por unanimidade e 
em dois turnos, a Proposta 
de Emenda Constitucional 
(PEC 35/2021) de autoria 
do Governo do Estado que 
cria a Polícia Penal do Es-
tado da Paraíba. Na mesma 
sessão, além de dezenas de 
outras matérias, os depu-

tados também aprovaram 
duas outras matérias igual-
mente de autoria do gover-
nador João Azevêdo (Cida-
dania) sobre a Previdência 
do Estado.

Para garantir a criação 
da Polícia Penal, a proposta 
de Emenda Constitucional 
nº 35 alterou o inciso XVI do 
caput do art. 7º e o Capítulo 
IV do Título IV da Constitui-
ção do Estado da Paraíba. Ao 
apresentar a PEC, o gover-
nador João Azevêdo relatou 
a necessidade e o objeto da 

proposta em fortalecer o ob-
jeto da Emenda Constitucio-
nal Federal 104/2019, que 
criou a Polícia Penal Federal, 
dos Estados e do Distrito Fe-
deral.

Com essa decisão, o Sis-
tema de Segurança Pública 
e de Defesa Social no Esta-
do da Paraíba passará a ser 
constituído, além das Polí-
cias Militar e Civil e do Cor-
po de Bombeiros, também 
da Polícia Penal.  A medida 
já havia sido adotada por 
alguns Estados, entre eles, 

Piauí, Rio Grande do Norte, 
Acre e Maranhão. 

Durante as discussões, o 
líder do Governo, deputado 
Wilson Filho, destacou que a 
PEC de autoria do governa-
dor João Azevêdo irá bene-
ficiar 1.800 policiais penais 
do Estado. Explicou que a 
Polícia Penal estará vincu-
lada à Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária da 
Paraíba e, assim com as Po-
lícias Civil e Militar e o Cor-
po de Bombeiros, a Polícia 
Penal terá estatuto próprio 

estabelecendo organização, 
garantias, direitos e deveres. 
“É uma grande vitória para 
todos esses profissionais e 
destacamos o empenho do 
governador João Azevêdo 
que não mediu esforços. Os 
avanços da categoria nesse 
governo são incontestáveis”, 
frisou o parlamentar ao lem-
brar que o Governo e a As-
sembleia agora vão buscar 
solução para cerca de 130 
prestadores de serviço que 
atuam no Sistema Peniten-
ciário da Paraíba.

Além da criação da Po-
lícia Penal, lembrou Wilson 
Filho, o governador João Aze-
vêdo é responsável por ou-
tras importantes conquistas 
para essa categoria, a exem-
plo da execução do Plano de 
Cargos, Carreira e Remune-
ração (PCCR), implantado 
no ano passado. “Mesmo em 
uma época atípica de pande-
mia, nenhum outro Estado 
do país conseguiu realizar 
tantos avanços na área da Ad-
ministração Penitenciária”, 
afirmou Wilson Filho.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Assembleia aprova PEC que 
cria Polícia Penal na Paraíba
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Projetos da PBPrev também aprovados
O projeto de lei 3282/2021, que 

trata da Previdência do Estado, institui 
o regime complementar, fixa o limite 
máximo para a concessão de aposen-
tadorias e pensões pelo Regime de 
Previdência e autoriza a adesão a pla-
no de benefícios. O líder do Governo, 
deputado Wilson Filho explicou que a 
instituição do Regime de Previdência 
Complementar não se constitui com 
faculdade, mas sim imposição consti-
tucional imposta pela PEC 103, de 12 
de novembro de 2019. 

A PEC 103 alterou o sistema de 
previdência social brasileiro, estabe-
lecendo que todos os entes federativos 
com Regime Próprio de Previdência 
Social instituído, teriam o prazo im-

prorrogável de dois anos para neces-
sária adequação. “À não observância 
à imposição constitucional, alertou 
ele, “poderia acarretar na aplicação 
de sanções previstas no artigo 7º da 
Lei Federal nº 9.717/1999″.

O segundo projeto trata da cria-
ção da Autarquia PBPrev – Paraíba 
Previdência e a organização do Sis-
tema de Previdência dos Servidores 
Públicos do Estado da Paraíba. As al-
terações, de acordo com a mensagem 
enviada pelo governador consistem 
em adequações necessárias para a 
Gestão de Regimes Próprios de Pre-
vidência Social e para ajustar regras 
de cálculo e prazo para concessão de 
pensão por morte”.

Pleno do TJPB julga 13 recursos em sessão hoje

Hugo vê aproximação de Romero e João como natural 

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba vai realizar, 
hoje, sua 18ª sessão ordiná-
ria judicial no ano. A partir 
das 9h, o Colegiado julgará 13 
recursos da pauta de julga-
mentos, sendo nove Proces-
sos Judiciais Eletrônico (PJE) 
e quatro feitos físicos. Entre 
os processos inseridos está o 
julgamento do Procedimento 
Investigatório Criminal con-
tra o prefeito do município 
de Belém do Brejo do Cruz, 
Evandro Maia Pimenta (PL)

Além disso, também se-
rão julgadas Ações Diretas 
de Inconstitucionalidade 
(ADIs), o Incidente de Reso-
lução de Demandas Repetiti-
vas (IRDR) e o Procedimento 
Investigatório Criminal. A 

sessão será conduzida pelo 
Presidente do Poder Judiciá-
rio Estadual, Desembargador 
Saulo Henriques de Sá e Be-
nevides. 

Entre as ações, uma ADI 
tem como requerentes a Fe-
deração Nacional das Em-
presas de Seguros Privados, 
de Capitalização e de Previ-
dência Complementar Aber-
ta (FENASEG) e o Sindicato 
das Empresas de Seguros 
Privados, de Resseguros e 
de Capitalização do Norte e 
Nordeste (SINDSEG N/NE) 
e como requerido o gover-
no do Estado, com relatoria 
da desembargadora  Fátima 
Bezerra Cavalcanti 

Ainda da relatoria da 
desembargadora, a Corte vai 

apreciar o IRDR que versa so-
bre a cobertura pelos planos 
de saúde em relação ao tra-
tamento prescrito às pessoas 
com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), bem como a 
abrangência da cobertura 
contratual.

Outra ADI é promovida 
pelo Ministério Público do 

Estado contra o Município de 
Santa Terezinha. A relatora 
do processo é a desembarga-
dora Maria das Graças Morais 
Guedes. Já o desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho vai 
julgar o Procedimento Inves-
tigatório Criminal do órgão 
ministerial contra Evandro 
Maia Pimenta, prefeito do 
Município de Belém do Brejo 
do Cruz.

Baixa programada
Hoje também, a Presi-

dência do TJPB promoverá 
mais uma reunião prepara-
tória para a Semana Esta-
dual de Sentenças e Baixa 
Programada de Processos 
(Sesbapp), que ocorrerá de 
1º a 5 de novembro em todo o 

Estado. A reunião de trabalho 
será às 16h e também terá a 
participação da Corregedoria 
Geral de Justiça e da Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
do TJ.

O juiz auxiliar da Presi-
dência Euler Jansen condu-
zirá a reunião, que debaterá 
a importância da Semana 
e como será a atuação das 
Varas no período. “Vamos 
esmiuçar o tratamento a 
ser dado a determinados 
processos pelos servidores, 
assessores e magistrados e, 
com isso, reduzir os nossos 
números. Além disso, é um 
caminho crescente à plena 
virtualização dos processos, 
que agrega menor esforço 
para servidores e magistra-

dos e, também, celeridade, 
transparência e efetividade 
para as partes”, justificou o 
magistrado.

O juiz corregedor Fábio 
Araújo reforçou a importân-
cia de participação e explicou 
que o encontro abordará o 
tratamento adequado aos 
feitos que se enquadram na 
Semana – evento que visa ala-
vancar a produtividade das 
Varas e do Judiciário como 
um todo, diminuindo o tem-
po de vida útil do processo.

Instituída pela Resolu-
ção Conjunta TJPB/CGJ nº 
02/2021, a Sesbapp consis-
te em esforços voltados ao 
arquivamento de processos, 
com o objetivo de aumentar a 
produtividade e a celeridade.

O deputado federal, 
Hugo Motta(Republicanos
-PB) considerou, ontem, bas-
tante natural uma eventual 
aproximação envolvendo o 
governador João Azevêdo(-
Cidadania) e o ex-prefeito 
de Campina Grande, Romero 
Rodrigues(PSD) e aprovei-
tou também para defender 
o direito de o seu partido ser 
ouvido e também participar 
da formação da chapa majo-
ritária a ser encabeçada pelo 
atual chefe do Poder Executi-
vo nas eleições de 2022.

Hugo Motta explicou 
que a hora é de fortalecer a 
legenda para montar chapas 
competitivas nas disputas 
de deputado federal e esta-
dual, mas que isso não exclui 

possibilidade de, pelo tama-
nho que tem, o Republicano 
também participar das dis-
cussões em torno da chapa 
majoritária.

“Enquanto outros gover-
nadores viram seus Estados 
colapsarem, o governador 
João Azevêdo conseguiu con-
duzir muito bem a paraíba 
nesse período de pandemia, 
por esse motivo temos pres-
tado todo apoio e no momen-
to certo, com o tamanho que 
tem, nosso partido vai querer 
discutir e participar sim da 
formação da chapa majori-
tária”, detalhou Motta.

Ele explicou que como 
a disputa pelo Senado está 
muito acirrada e como tam-
bém não pode querer está 

em todas, o Republicanos não 
vislumbra apresentar nome 
para o Senado, e que, nesse 
caso, a pretensão de partici-
pação e de discussão está re-
lacionada somente ao cargo 
de vice. “Diante do cenário, a 
disputa pela vice seria mais 
viável para o Republicanos”, 
disse.

Em face do acirramento 
da disputa, Hugo Motta che-
gou a sugerir inclusive que a 
definição e escolha do nome 
para a disputa no Senado es-
tão se tornando uma coisa 
muito complicada, mas que 
o governador pode facilitar 
levando em conta um critério 
natural que é o critério de 
quem tem mais voto.

A disputa a que ele se 

refere é precisamente a que 
envolve os seus colegas de-
putados federais Aguinal-
do Ribeiro(Progressista) e 
Efraim Filho(Democratas), 
este último lançado na dis-
puta desde o mês de janeiro 
deste ano. Para Hugo Motta, 
para decidir, o governador 

precisará observar qual dos 
postulantes possui mais voto, 
mais credibilidade e serviços 
prestados à população.

“Não tem outro critério”, 
resumiu o deputado federal 
Hugo Motta (Republicanos) 
que, na mesma entrevista, 
tratou também das especu-
lações que tomaram conta da 
política paraibana no começo 
deste mês, dando conta da 
possibilidade de uma apro-
ximação entre o governador 
João Azevêdo e o ex-prefeito 
de Campina Grande, Romero 
Rodrigues.

“Acho que deva ter sim 
conversas entre o núcleo do 
chefe do Executivo e pessoas 
ligadas a Romero. Agora, não 
dá pra eu dizer com um grau 

de verdade se vai haver alian-
ça ou não até porque quando 
são perguntados os dois des-
conversam. Acho legítimo o 
governador buscar fortalecer 
o seu projeto para ter uma 
reeleição mais tranquila”, 
analisou Motta, ao conside-
rar que ações desse tipo são 
sempre naturais, legítimas e 
compreensíveis da parte de 
qualquer político.

“Aquilo que ele puder fa-
zer para somar e agregar ao 
seu grupo, ele tem o direito 
de fazer porque é dessa for-
ma que se vence a eleição”, 
acrescentou o deputado, ao 
concluir que seria justamen-
te isso que faria qualquer ou-
tro político que estivesse no 
lugar dele”.

Evento visa alavancar 
a produtividade das 

Varas e do Judiciário, 
diminuindo o tempo de 

vida útil do processo
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De acordo com a  PEC aprovada, Polícia Penal estará vinculada à Secretaria de Administração Penitenciária da Paraíba

Aquilo que ele puder 
fazer para somar e 

agregar ao seu grupo, 
ele tem o direito de 

fazer porque é dessa 
forma que se vence a 

eleição 



Brasil

Proposta cria limite para pagamento de dívidas judiciais e flexibiliza o teto de gastos para abrir caminho ao Auxílio Brasil

A Câmara dos Deputa-
dos deve votar a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) dos precatórios, que 
cria um limite para paga-
mento de dívidas judiciais e 
flexibiliza também o teto de 
gastos para abrir caminho 
ao Auxílio Brasil turbinado 
a R$ 400 mensais em ano 
eleitoral.

Segundo o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), há “questões le-
gais de adequação de tex-
to” para serem discutidas 
ainda com as bancadas.

Segundo apurou o Broa-
dcast (sistema de notícias 
em tempo real do Grupo Es-
tado), o governo já admite 
nos bastidores que a vota-
ção ficou para quarta-feira 
para “clarificar” partes do 
texto que têm gerado dúvida 
entre parlamentares.

Lira disse que tem dia-
logado com líderes da base 
do governo e que vai procu-
rar lideranças da oposição 
“para ter um sentimento so-
bre o texto” da PEC dos Pre-
catórios. “Muito provavel-
mente estará pronto para ir 
à votação amanhã”, afirmou.

Segundo ele, eventual-
mente podem ser apresen-
tadas emendas de texto ou 
supressivas ao texto da PEC 
durante a votação no plená-
rio da Câmara, “sempre para 
o melhor”. “Vamos aferir 
amanhã se terá ou não vo-
tos, espero que tenha”, disse.

Defensor do teto de 
gastos, a regra que limita 
o avanço das despesas à 
inflação, Lira voltou a falar 
na necessidade de atender 
às famílias de baixa renda. 
Embora busque se distan-
ciar do carimbo de flexibi-
lização do teto de gastos, 
dizendo que tinha pro-
posta de encaminhamento  
“diferente da do governo”, 
ele afirma que seria “insen-
sibilidade não tratar desse 
assunto”

“Tivemos aprovação 
ano passado a PEC (do or-
çamento) de guerra, que 
abriu para R$ 700 bilhões 
em despesas. Se fecharmos 
os olhos para os efeitos da 
inflação, que é mundial, se 
fecharmos os olhos para 
os preços de commodities, 
para os problemas de ener-
gia, para o aumento de com-
bustíveis que impacta na 
vida dos mais humildes, se 
fecharmos os olhos para 20 
milhões de famílias que es-
tão passando fome, abaixo 
da linha da pobreza, é uma 
insensibilidade não tratar 
desse assunto”, comentou o 
presidente da Câmara.

Câmara dos Deputados deve 
votar hoje PEC dos Precatórios 
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O presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Luiz Fux, emitiu 
ontem uma resolução que 
autoriza a retomada de 
julgamentos e outras ati-
vidades presenciais envol-
vendo público externo na 
Corte a partir do dia 3 de 
novembro, desde que os 
servidores e os visitantes 
apresentem o comprovan-
te de vacinação completa. 
O uso de máscaras perma-
necerá obrigatório.

O documento assinado 
por Fux impõe a retomada 
em duas fases: primeiro 
retornam no dia 3 os fun-
cionários de áreas indivi-
duais que atuam nas ses-
sões de julgamento ou no 
atendimento ao público; 
os demais servidores, co-
laboradores e estagiários 
devem voltar a comparecer 
ao Supremo no dia 29 de 
novembro.

O modelo de “passa-
porte sanitário” também 
foi adotado na Câmara 
pelo presidente Arthur 
Lira (Progressista-AL). As 
atividades presenciais na 
Casa Legislativa estão em 
processo de retomada efe-
tiva desde segunda-feira 
(25). A exigência de certi-
ficado de esquema vacinal 
completo para acessar as 
dependências dos órgãos 
públicos é alvo de críticas 
do presidente Jair Bolso-

naro, que diz não preten-
der se vacinar.

As regras impostas 
pelo Supremo e pela Câma-
ra, portanto, impediriam a 
presença do chefe do Exe-
cutivo em reuniões e encon-
tros presenciais para tratar 
de projetos do governo. O 
presidente do STF, no en-
tanto, permitiu a presença 
de pessoas não vacinadas 
na Corte mediante a apre-
sentação de teste RT-PCR 
ou antígeno negativos para 
covid-19 realizados nas 72 
horas anteriores à visita.

Aos poucos, os minis-
tros do Supremo voltam a 
ocupar o plenário. Em julga-
mentos recentes, é comum 
que Fux e a vice-presidente, 
Rosa Weber, além de Luís 
Roberto Barroso e Edson 
Fachin, compareçam às ses-
sões presencialmente. O STF 
adotou o trabalho remoto 
logo nos primeiros meses da 
pandemia, ainda em 2020, e 
desde então intensificou os 
trabalhos remotos e digitais.

As estatísticas do Su-
premo indicam que entre 
março e outubro deste ano 
foram realizados 22.910 
julgamentos no plenário 
virtual (ferramenta em que 
os ministros depositam 
seus votos à distância no 
decorrer de uma semana), 
ante 1.114 sessões presen-
ciais no mesmo período. 
Fux já sinalizou o interesse 
em migrar completamente 
as atividades da Corte para 
o ambiente digital.

Supremo vai exigir o
passaporte da vacina

O relator do proposta 
que altera o Imposto de 
Renda (IR), senador An-
gelo Coronel (PSD-BA), 
antecipou ao Estadão que 
pretende separar o au-
mento da faixa de isenção 
da tabela do Imposto de 
Renda da Pessoa Física 
(IRPF) do texto principal. 
A manobra pode dar mais 
agilidade para que a pro-
posta seja votada antes do 
final do ano e a nova tabela 
entre em vigor em janeiro 
de 2022.

A correção da tabela 
do IRPF é a parte do pro-
jeto que tem amplo apoio 
dos parlamentares. Uma 
das possibilidades é o au-
mento da faixa de isenção 
dos atuais R$ 1,9 mil para 
R$ 3 mil, com a correção 
das demais faixas. A atuali-
zação do limite de isenção 
pode gerar uma perda de 
arrecadação de cerca de R$ 
15 bilhões.

Pelo projeto aprova-
do pela Câmara, a isenção 
passa a ser para todos os 
contribuintes que ganham 
até R$ 2,5 mil. Os valores 

das demais faixas do IR 
também serão reajusta-
dos, em menor proporção 
A atualização nesse pata-
mar isenta 5,6 milhões de 
novos contribuintes. Com 
isso, os isentos passariam 
dos atuais 10,7 milhões 
para 16,3 milhões.

Resistência
Nas últimas semanas, 

Coronel teve reuniões 
com representantes do 
setor privado que resis-
tem ao texto do projeto 
aprovado na Câmara. Eles 
argumentam que uma re-
forma como essa tem de 
ser feita no início de um 
novo governo com ampla 
discussão.

O projeto altera as 
regras do IR para pessoa 
física e empresa, mas as 
resistências estão concen-
tradas nas mudanças feitas 
na cobrança do imposto 
para as pessoas jurídicas, 
principalmente a volta da 
tributação de lucros e divi-
dendos.

Coronel quer suprimir 
a correção da tabela do 
texto aprovado na Câmara 
e incluir num projeto au-
tônomo, que teria de ser 
aprovado pela Câmara.

Relator articula para
novo IR valer em 2022

Arthur Lira disse que  há “questões legais de adequação de texto” para serem discutidas ainda com as bancadas
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Faculdade de Lisboa

Em meio a protesto, Queiroga
profere palestra sem público

Para evitar constran-
gimentos, a Faculdade de 
Medicina Universidade de 
Lisboa proibiu a presença 
de público e da impren-
sa na aula magna profe-
rida na manhã de ontem 
pelo ministro da Saúde 
do Brasil, Marcelo Queiro-
ga. O evento, que inicial-
mente seria aberto, pôde 
ser acompanhado apenas 
pelo canal do YouTube da 
instituição. A mudança se 
deu poucas horas antes do 
início e, oficialmente, não 
houve explicações.

Mesmo sem poder en-
trar no auditório, um grupo 
de cerca de 50 manifestan-
tes, sobretudo imigrantes 
brasileiros, levou para a 
porta da faculdade carta-
zes de protesto. “A gente 
se sente angustiado com o 

que acontece hoje no Brasil. 
É nosso papel aqui em Lis-
boa, mesmo distante, fazer 
uma contra-narrativa do 
que aconteceu nesta pan-
demia, porque a gente sabe 
que não houve gestão da 
pandemia”, afirmou Lucas 
Augusto da Silva, membro 
de um coletivo de esquerda 
que organizou o protesto.

Desde cedo a polícia 
marcou presença no local, 
mas não houve incidentes.

Ao apresentar o minis-
tro, Fausto Pinto, diretor 
da Faculdade de Medici-
na, disse que Queiroga foi 
chamado para “reforçar os 
laços de cooperação” entre 
Portugal e Brasil. “A univer-
sidade é um espaço aberto, 
de livre pensamento”, afir-
mou. Depois de 45 minutos 
da palestra de Queiroga 
sobre o enfrentamento da 
covid-19 pelo Brasil, nin-
guém fez perguntas. Se-

gundo nota da faculdade, 
foi o próprio ministro que 
escolheu o tema.

Durante sua fala, Quei-
roga elogiou o SUS e o pro-
grama nacional de vacina-
ção. “Todas as vacinas foram 
adquiridas pelo governo 
brasileiro”, ressaltou. Para 
ele, esse fato “vale mais do 
que mil palavras”. O presi-
dente do Brasil, Jair Bolsona-
ro (sem partido), frequente-
mente fala contra as vacinas, 
tendo inclusive relacionado 
a vacinação à Aids.

Na palestra, Queiro-
ga garantiu que o Governo 
Federal fez o máximo para 
“minorar os impactos da 
pandemia” e citou as con-
dições precárias da saúde 
do país de antes da crise. 
“No interior do Amazonas 
não havia sequer um lei-
to de UTI. Que desfecho a 
gente poderia esperar?”, 
questionou.

Com preventiva decretada, 
Zé Trovão se entrega à PF

O caminhoneiro Marcos 
Antonio Pereira Gomes, co-
nhecido como Zé Trovão, se 
apresentou ontem à Polícia 
Federal em Joinville-SC. A in-
formação foi divulgada pela 
defesa do bolsonarista, que 
teve a prisão decretada pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) após convocar “atos 
violentos de protesto” para 
o 7 de Setembro. No perío-
do em que ficou foragido da 
Justiça, Zé Trovão chegou a ir 
para o México, alegando que 
buscava “asilo político”.

A ordem de prisão pre-
ventiva contra o caminho-

neiro foi mantida pelo Su-
premo Tribunal Federal. Em 
despacho datado do dia 21 
de setembro, o ministro Ale-
xandre de Moraes, relator 
do inquérito que apura a or-
ganização de manifestações 
violentas no feriado do 7 de 
Setembro, afirmou que o ca-
minhoneiro ‘tenta burlar a 
aplicação da lei penal’.

Medidas cautelares
Além de ter a prisão de-

cretada no âmbito das apu-
rações que tramitam junto 
ao STF, Zé Trovão também 
foi alvo de outras medidas 
cautelares - chegou a ser 
proibido de se aproximar da 
Praça dos Três Poderes e foi 
alvo de buscas no âmbito da 

mesma operação que atin-
giu o cantor Sérgio Reis.

Segundo a decisão que 
determinou as buscas, cum-
pridas em agosto, a articu-
lação para uma espécie de 
‘levante’ no 7 de Setembro 
teve início com Zé Trovão.

Despacho assinado pelo 
ministro Alexandre de Mo-
raes diz que o caminhoneiro 
“incitou seguidores, a pre-
texto de fazer um pronun-
ciamento sobre uma suposta 
greve dos caminhoneiros, a 
invadir o Supremo e o Con-
gresso Nacional e a ‘partir 
pra cima’ do presidente e 
do relator da CPI da Pande-
mia de modo a ‘resolver o 
problema (do aumento) dos 
combustíveis no Brasil’”.

Idiana Tomazelli e 
Anne Warth
Agência Estado

Lira afirmou que 
podem ser apresentadas 

emendas de texto ou 
supressivas ao texto 

da PEC durante a 
votação no plenário

da Câmara

Pepita Ortega e
 Fausto Macedo
Agência Estado

Luciana Alvarez
Agência Estado

Weslley Galzo
Agência Estado-

Adriana Fernandes e 
Augusto Decker
Agência Estado
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Alerta foi feito pela ONU, que realiza na próxima semana a Conferência sobre Mudanças Climáticas de 2021

Aumento de temperatura pode 
chegar a 2,7 graus neste século

Edição: Marcos Pereira      Editoração: Ulisses Demétrio16  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 27 de outubro de 2021

Agência Brasil
Repórter da Reuters - Londres 

O s  c o m p r o m i s s o s 
atuais com o corte de emis-
sões de gases de efeito es-
tufa colocam o planeta a 
caminho de um aumento 
médio de temperatura 
de 2,7 graus Celsius nes-
te século, diz relatório da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU) divulgado 
ontem. Trata-se de outro 
alerta contundente antes 
de negociações cruciais 
sobre o clima.

Os governos estarão 
sob os holofotes na Con-
ferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Cli-
máticas de 2021 (COP26) 
da semana que vem, para 
cumprir prazo deste ano 
de se comprometerem 
com metas de corte mais 
ambiciosas. Essa pode ser 
a última chance de enca-
minhar o mundo a manter 
o aquecimento abaixo de 
2 graus Celsius acima dos 
níveis pré-industriais, pre-
ferencialmente em 1,50C.

Enquanto eventos cli-

máticos extremos, que vão 
de incêndios florestais a 
inundações, atingem paí-
ses de todo o mundo, um 
relatório da ONU de agosto 
alertou que o aquecimen-
to global provocado pelas 
emissões de gases de efeito 
estufa pode romper a mar-
ca de 1,50C nas próximas 
duas décadas.

Mas, na última se-
gunda-feira, o primeiro-
ministro do Reino Unido, 
Boris Johnson, disse que é 
“incerto” se a rodada mais 
importante de conversas 
da ONU desde o Acordo de 
Paris de 2015 renderá os 
pactos necessários para se 
combater a mudança cli-
mática. Antes da reunião 
de duas semanas que co-
meça em Glasgow, na Escó-
cia, no próximo domingo, a 
Organização Meteorológica 
Mundial (OMM) informou 
que as concentrações de 
gases de efeito estufa atin-
giram um recorde no ano 
passado e que o mundo 
está “bem longe” de con-
ter o aumento das tempe-
raturas.

Eventos climáticos 
extremos estão 

provocando incêndios 
florestais, inundações 

e degelos em várias 
partes do mundo

Foto: Agência Brasil
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Duas pessoas morre-
ram e quatro, incluindo um 
policial, ficaram feridas na 
última segunda-feira por 
disparos em um shopping de 
Boise, no estado norte-ame-
ricano de Idaho. O tiroteio 
terminou com o único sus-
peito sob custódia, disseram 
autoridades.

Os detalhes do inciden-
te ainda eram escassos, mas 
o chefe de polícia de Boise, 
Ryan Lee, disse a repórteres 
que a polícia reagiu a relatos 
de disparos no Boise Towne 
Square pouco antes das 14h 
locais.

Os policiais que chega-
ram ao local “encontraram 
um indivíduo que corres-
pondia à descrição do sus-
peito”, o que levou a uma 
troca de tiros com o agres-
sor. Um policial ficou ferido 
e o atirador foi preso, disse 
Lee. “Acreditamos que só ha-

via um único atirador envol-
vido, e não existe ameaça à 
comunidade como um todo”, 
disse Lee.

Nenhuma informação 
sobre o suspeito foi forneci-
da, e nenhuma das vítimas 
foi identificada. Lee também 
não detalhou as circunstân-
cias do incidente, acrescen-
tando: “Realmente não po-
demos, a esta altura, falar 
de qualquer motivação por 
trás disso”.

Joey Bernal, que esta-
va no local, disse ao jornal 
Idaho Statesman que estava 
na praça de alimentação do 
shopping quando ouviu de 
cinco a oito tiros e que se-
guranças o escoltaram para 
fora do prédio antes de a po-
lícia chegar.

O Boise Towne Square 
se localiza no extremo oes-
te da capital de Idaho e sua 
área metropolitana mais po-
pulosa, uma cidade de cerca 
de 250 mil habitantes.

EUA: duas pessoas 
são mortas a tiros

Sudão

Capital é fechada após os tumultos 
violentos na esteira de golpe de Estado
Agência Brasil

Ruas foram bloquea-
das, lojas fechadas, os te-
lefones não estavam fun-
cionando e os alto-falantes 
das mesquitas apelavam 
por uma greve geral no 
Sudão ontem, um dia de-
pois de o Exército tomar 
o poder com um golpe de 
Estado que provocou tu-
multos e deixou ao menos 
sete mortos.

Colunas de fumaça 
de pneus incendiados por 
manifestantes pairavam 
sobre Cartum. A vida pa-
rou na capital e na cidade 
gêmea de Omdurman, do 
outro lado do Nilo, e ruas 
foram bloqueadas ou por 
soldados, ou por barrica-
das de manifestantes.

A noite pareceu ter 
transcorrido tranquila 
depois dos tumultos da úl-
tima segunda-feira, quan-
do manifestantes foram às 
ruas depois que soldados 

prenderam o primeiro-mi-
nistro Abdalla Hamdok e 
outros civis do gabinete. 
Uma autoridade do Minis-
tério da Saúde disse que 
sete pessoas foram mortas 
em choques entre mani-
festantes e as forças de 
segurança.

T a m -
b é m  a n -
teontem, o 
general Ab-
del Fattah 
a l - B u r h a n 
d i s s o l v e u 
o Conselho 
S o b e ra n o , 
c o m p o s t o 
por milita-
res e civis e 
criado para 
conduzir o país à demo-
cracia após a deposição do 
autocrata Omar al-Bashir, 
em uma revolta popular 
dois anos atrás. Burhan 
anunciou estado de emer-
gência, afirmando que as 
Forças Armadas precisam 

salvaguardar a segurança 
e a proteção do país. Ele 
prometeu realizar eleições 
em julho de 2023 e entre-
gar o poder a um governo 
civil eleito.

Ontem, ele dissolveu 
comitês que governam 

sindicatos, 
noticiaram 
canais  de 
notícia ára-
bes.

O  M i -
nistério da 
I n f o r m a -
ç ã o ,  a i n -
d a  l e a l  a 
H a m d o k , 
classificou 
a  tomad a 
d e  p o d e r 

como um crime e disse 
que o premiê ainda é o lí-
der legítimo. Hamdok e os 
membros desaparecidos 
de seu gabinete ainda es-
tão sendo detidos em local 
desconhecido, disse o mi-
nistro das Relações Exte-

riores do governo deposto, 
em mensagem publicada 
na página de Facebook do 
Ministério da Informação.

As principais ruas 
e pontes entre Cartum e 
Omdurman foram fecha-
das pelos militares para 
veículos. Bancos e caixas 
eletrônicos foram fecha-
dos, e aplicativos de ce-
lular usados amplamente 
para transferências de di-
nheiro estavam indispo-
níveis. Algumas padarias 
estavam abertas em Om-
durman, mas as pessoas 
passavam horas nas filas, 
mais do que o normal.

“Estamos pagando o 
preço da crise”, disse, irri-
tado, um homem de cerca 
de 50 anos que procurava 
um remédio em uma das 
farmácias onde os esto-
ques estão diminuindo. 
“Não podemos trabalhar, 
não conseguimos achar 
pão, não há serviços, não 
há dinheiro.”

Agência Brasil
  

As autoridades gre-
gas lançaram ontem uma 
operação de salvamento 
ao largo da Ilha de Chios, 
após o naufrágio de uma 
embarcação precária que 
transportava migrantes. 
Vinte foram salvos e sete 
estão desaparecidos.

“Havia 27 pessoas a 
bordo, segundo aqueles 

que estavam no barco”, 
explicou, em comuni-
cado, a guarda costeira 
grega, que coordena a 
operação, dificultada pe-
las condições meteoro-
lógicas.

A operação de sal-
vamento contou com o 
apoio de um navio da Or-
ganização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan), 
dois helicópteros e vá-

rias embarcações priva-
das que navegam naque-
la área do Mar Egeu.

Acnur
Segundo o Alto Co-

missariado das Nações 
Unidas para Refugiados 
(Acnur), mais de 2,5 mil 
pessoas atravessaram 
este ano o Mar Egeu des-
de a vizinha Turquia, 
contra 9,7 mil em 2020, 

ano em que a organiza-
ção registrou mais de 
100 mortos ou desapare-
cidos. A Grécia era a prin-
cipal porta de entrada de 
migrantes e refugiados 
na União Europeia na cri-
se de 2015-2016, mas o 
número de entradas di-
minuiu nos últimos dois 
anos, em parte devido a 
medidas de policiamento 
mais rigorosas.

Grécia faz operação de salvamento 
de migrantes após um naufrágio

José Maria Tomazela
Agência Estado

A polícia paraguaia inva-
diu, na noite da última segun-
da-feira, uma casa transforma-
da em bunker por quadrilhas 
responsáveis por dezenas de 
execuções na fronteira do Bra-
sil com o Paraguai. No imóvel, 
em Pedro Juan Caballero, os 
policiais apreenderam armas, 
ao menos 400 munições de fu-
zil, carregadores de precisão, 
miras telescópicas, máscaras 
de látex, coletes táticos e uni-
formes de camuflagem. Dois 
carros achados no local foram 
usados em oito execuções re-
centes em Pedro Juan e na vi-
zinha brasileira, Ponta Porã, já 
no estado de Mato Grosso do 

Sul. Segundo o Departamento 
de Investigações da Polícia 
Nacional, o bunker funcio-
nava como “quartel-general” 
dos “justiceiros da fronteira”, 
como se intitulam grupos ar-
mados a serviço das facções 
criminosas que disputam o 
controle do tráfico de drogas 
e armas na região. 

No imóvel, protegido 
por câmeras e muros altos, 
foram encontrados carta-
zes semelhantes aos dei-
xados com frases de amea-
ças, ao lado dos corpos, 
nas execuções. Não havia 
ninguém no local e poucas 
armas foram apreendidas, 
o que levou à suspeita de 
que os criminosos foram 
avisados da operação.

Paraguai: Polícia fecha 
bunker de justiceiros

Bancos e caixas 
eletrônicos foram 

fechados, e aplicativos 
de celular usados para 

transferências de dinheiro 
estavam indisponíveis
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Saldo é resultado do crescimento dos setores de Serviços e Indústria, com mais de três mil do total de contratações

A Paraíba gerou 4.810 empre-
gos formais em setembro. De acordo 
com o Ministério da Economia, que 
lançou ontem os dados do Novo Ca-
ged (Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados), o saldo é resul-
tado do crescimento dos setores de 
Serviços e Indústria, que criaram 
mais de três mil do total de contra-
tações. Em contrapartida, o setor de 
Construção, em queda desde agosto, 
apresentou baixo crescimento e se 
tornou o setor com menor desen-
volvimento do Estado. 

O Novo Caged monitora as esta-
tísticas de emprego formal do Brasil 
por meio de informações recolhidas 
nos sistemas de cadastro de pos-
tos de trabalho.  Segundo os dados 
levantados, a Paraíba apresentou 
crescimento no mês de setembro, já 
que, atualmente o Estado conta com 
estoque de 441.300 mil emprega-
dos. Ao todo, na Paraíba foram feitas 
15.249  admissões em vista de pouco 
mais de 10 mil demissões.

Com o saldo acumulado, a Pa-
raíba demonstrou uma variação de 
1,10% em comparação com a edição 
de agosto da pesquisa. Este resulta-
do é maior que o nacional, uma vez 
que, no mesmo período, o Brasil 

atingiu crescimento de 0,76%.  
Assim como na edição anterior 

do Novo Caged, o perfil do traba-
lhador formal paraibano continua 
sendo delimitado por pessoas do 
sexo masculino. Além disso, hoje, 
o Estado possui mais trabalhado-
res sem especialização do que com 
ensino técnico ou superior. Neste 
contexto, pessoas com idade entre 
18 e 24 anos dominam o mercado, 
preenchendo quase 157 mil das va-
gas paraibanas.

Cenário nacional
No cenário nacional, foram ge-

rados 313.902 empregos, resultado 
de 1.780.161 contratações e pouco 
mais de 1,4 milhão de desligamen-
tos. Ao observar todas as regiões 
do país, o Novo Caged levantou que 
nenhuma delas teve saldo negativo 
e todas as unidades da federação 
também apresentaram crescimento. 
Com relação aos estados com maior 
número de novas ofertas em setem-
bro, três estados da região Nordeste 
foram destaque nacional, são eles: 
Alagoas, com variação de 4,73%; 
Sergipe, com crescimento de 2,2% 
e Pernambuco, que teve variação de 
2,1%. No que diz respeito às meno-
res variações, o Amapá apresentou 
alta de apenas 0,4% e teve o cresci-
mento mais tímido do país.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Caged: PB gera quase 5 mil 
empregos formais em setembro

Ibovespa 

0,32%
R$ 5,573

0,22%
R$ 6,464

0,33%
R$ 7,671

-2,11%
106.419 pts

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

Com o crescente do número de vegetarianos 
e veganos, o mercado de alimentação precisou se 
reinventar. Segundo um estudo da SVB (Sociedade 
Vegetariana Brasileira), 14% dos brasileiros se 
declaram vegetarianos ou veganos, o que corres-
ponde a quase 30 milhões de pessoas. Nas regiões 
metropolitanas de São Paulo, Curitiba, Recife e 
Rio de Janeiro, esse percentual sobe para 16%. 
Para atender a esse público crescente e exigente, 
surge uma nova tendência: o plant-based (feito 
de plantas).

O plant-based se tornou um estilo de vida, 
está presente na alimentação, produtos e em-
balagens, está ganhando as prateleiras e movi-
mentando bilhões de reais no Brasil e no mundo. 
O conceito busca a utilização de produtos e 
alimentos feitos de plantas para diminuição do 
impacto ambiental e crueldade animal. De forma 
mais clara, quando nos referimos aos plant-based 
falamos de produtos 100% vegetais com sabo-

res muito similares aos de origem animal. Mas, 
atenção! Diferentemente do conceito vegan, que 
envolve um estilo de vida, o termo plant-based 
é usado para definir um produto ou uma dieta 
específica. Você pode não ser vegano e ter uma 
dieta plant-based, por exemplo.

Não é uma coincidência que existam cada 
vez mais alimentos “feitos de planta” – seja carne, 
leite, entre outros. O rótulo se estende também 
aos cosméticos, por exemplo, com produtos sem 
ingredientes de origem animal e até mesmo em-
balados com plástico vegetal. De acordo com uma 
pesquisa do Ibope coordenada pelo GfI, 49% dos 
brasileiros já reduziram o consumo de carne nos 
últimos 12 meses. Deste número, 12% passaram 
a consumir carne plant-based e 47% substituiram 
apenas por vegetais, como legumes e grãos.

Ainda em 2019, a JBS lançou a sua primeira 
linha de hambúrguer plant-based, a Linha Incrí-
vel Seara. Com o apoio do Incrível Lab, hub de 

inovação da marca exclusivamente focado em 
produtos vegetais, a empresa investiu em uma 
tecnologia exclusiva, batizada de biomolécula 
i, que, em teoria, é capaz de reproduzir o sabor 
da carne e contribuir na textura dos alimentos 
elaborados somente com proteínas vegetais. 
Além disso lançou a linha Incrível composta por 
salsichas, hambúrgueres e empanados 100% 
vegetais. A Unilever lançou as versões veganas 
do sorvete Magnum e da maionese Hellmann’s. 
No Brasil, a foodtech NotCo lançou o NotMilkinho, 
leite feito à base de plantas que entreguem sabor, 
textura e nutrição igual aos similares. E neste mês 
foi lançado o KitKat vegano, em edição limitada.

Dentro do conceito de plant-based devemos 
considerar os consumidores VeganBeauty que é 
a tradução da beleza que se importa com o meio 
ambiente, que está de mãos dadas com a sustenta-
bilidade e que incentiva o consumidor a pensar so-
bre a responsabilidade do que está se comprando 

Conheça o novo hábito do consumidor: 
o mercado plant-based

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

e consumindo. Neste segmento, marcas como The 
Body Shop, Lush e Nivea identificaram esta ten-
dência e adotaram bandeiras como a de proteção à 
natureza, combate a testes em animais e incentivo 
a looks sem tantos artifícios. Além disso, gigantes 
da indústria, como Procter & Gamble, Johnson 
& Johnson, Unilever e L’Oréal Paris adquiriram 
pequenas marcas que já estavam posicionadas 
como naturais. A L’Oréal, por exemplo, em 2018, 
colocou no mercado a sua nova linha vegana de 
produtos de coloração, a Botanéa. Os produtos 
possuem óleo de coco 100% natural e três plantas 
da Índia: hena, indigo e cassia.

Esse comportamento, muito impulsionado 
pelos millennials, reflete a preocupação do consu-
midor em consumir marcas que estejam alinhadas 
com os seus valores. Além disso, os consumidores 
estão mais atentos às questões de sustentabilida-
de, ao bem-estar dos animais e aos ingredientes 
presentes nos produtos que consomem.Uma 
pesquisa da empresa Ingredion, em parceria 
com a consultoria Opinaia, revelou que até 90% 
dos consumidores brasileiros estariam dispostos 
a provar alimentos à base de plantas. E você, já 
experimentou algum desses produtos? Qual a sua 
opinião? Me escreve contando da sua experiência.

Pesquisa do Procon

Preço da cesta básica registra 
variação acima de 39% em JP

A variação no preço da cesta 
básica grande em João Pessoa che-
ga a 39,54%. O preço do produto 
oscila entre R$ 87,61 e R$ 122,25, 
diferença de R$ 34,64, segundo 
pesquisa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e Defesa do 
Consumidor, na última segunda-
feira (25). O Procon-JP traz preços 
de quatro tipos de conjuntos de 
alimentos (cestas grande, média, 
pequena e especial) coletados em 
oito supermercados da capital.

Na cesta grande são encontra-
dos os seguintes alimentos: achoco-
latado (200g); dois quilos de açúcar; 
dois quilos de arroz; dois pacotes de 
biscoito cream cracker (400g cada); 
café (250g); um quilo de farinha de 
mandioca; um quilo de feijão ca-
rioca; dois pacotes de fubá (500g 
cada); uma carne enlatada (300g); 
uma lata de milho/ervilha (200g); 
dois pacotes de leite em pó (200g 
cada), três pacotes de macarrão pa-
rafuso (500g cada); um molho de 
tomate (340g); dois óleos de soja 
(900ml cada); um quilo de sal; uma 
lata de salsicha (280g); e uma lata 
de sardinha/atum (125g).

Foto: Agência Brasil

O secretário Rougger Guerra 
aconselha ao consumidor que pre-
tende comprar a cesta básica pron-
ta que fique atento às diferenças 
nos preços de um local para outro 
e esclarece que os preços podem 
sofrer alteração de acordo com a 
escolha do consumidor por deter-
minada marca. “Estamos dando 
a opção de quatro tipos de cestas, 
mas o consumidor pode fazer sua 
escolha na hora da compra, até 
porque o preço final vai depender 
da quantidade e da variedade dos 
itens escolhidos”.

Acesse os dados completos da 
pesquisa realizada pelo Procon-JP 

por meio do QR Code 

Cesta pequena – A pesquisa do Procon-JP encontrou diferença de R$ 11,78 
nos preço deste item, que possui cerca de 15 produtos básicos da alimentação, com 
variação de 22,34%, oscilando entre R$ 52,72 e R$ 64,50. 

Cesta média – A variação no valor desse produto, que possui cerca de 20 
itens, chega a 38,99%, com a diferença sendo registrada a R$ 23,43, com preços 
entre R$ 60,09 e R$ 83,52. 

Cesta especial – A variação da cesta especial está em 21,50%, a menor de toda 
pesquisa, com diferença de R$ 30,39 no preço, oscilando entre R$ 141,35 e R$ 171,74. 
A cesta possui cerca de 30 itens, com produtos como achocolatados, ovos e charque.

Outras opções

Para economizar, os consumidores precisam pesquisar os valores cobrados pelos itens nos diferentes supermercados da cidade

SALdo dE EmPREGoS PoR áREAS dE AtIvIdAdE

 11,12%

 16,53%

 24,61%

 46,10%

 3,72%

Agropecuária - 535

Comércio - 795

Indústria - 1.184

Serviços - 2.117

Construção - 179

Fonte: Caged
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Resultado representa aumento real, descontada a inflação, de 12,87% na comparação com setembro do ano passado

A arrecadação de im-
postos e contribuições fe-
derais somou R$ 149,102 
bilhões em setembro, novo 
recorde para o mês. O re-
sultado representa um au-
mento real (descontada a 
inflação) de 12,87% na com-
paração com setembro do 
ano passado.

Em relação a agosto 
deste ano, houve crescimen-
to real de 0,63% no recolhi-
mento de impostos. O valor 
arrecadado no mês passado 
foi o maior para meses de 
setembro da série histórica, 
que teve início em 1995.

O resultado veio acima 
da mediana de R$ 147,70 
bilhões das expectativas do 
mercado financeiro na pes-
quisa Projeções Broadcast 
e dentro do intervalo das 
previsões (R$ 128,20 bi-
lhões a R$ 151,50 bilhões).

No acumulado do ano 
até setembro, a arrecadação 
federal somou R$ 1,348 tri-
lhão, também o maior volu-
me para o período da série 
iniciada em 1995.

Lorenna Rodrigues e 
Eduardo Rodrigues 
Agência Estado

Arrecadação federal tem novo 
recorde com R$ 149 bilhões
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Oito dos nove grupos 
de produtos e serviços 
que integram o Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor Amplo 15 (IPCA-
15) registraram altas de 
preços em outubro, in-
formou ontem o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Os avanços de preços 
ocorreram em Transpor-
tes (2,06%), Habitação 
(1,87%), Alimentação e 
bebidas (1,38%), Vestuá-
rio (1,32%), Educação 
(0,09%), Comunicação 
(0,34%), Artigos de Resi-
dência (0,53%) e Despe-
sas Pessoais (0,77%). A 

única queda ocorreu em 
Saúde e Cuidados Pessoais 
(-0,01%).

O resultado do IPCA-
15 em outubro foi de-
corrente de aumentos de 
preços em todas as 11 
regiões pesquisadas. A 
alta mais branda ocorreu 
em Belém (0,51%), en-
quanto a maior variação 
foi registrada em Curitiba 
(1,58%).

Sete regiões acumu-
lam alta de preços de dois 
dígitos nos últimos 12 
meses: Curitiba (13,42%), 
Porto Alegre (11,85%), 
Belo Horizonte (10,19%), 
Recife (10,29%), For-
taleza (11,14%), Goiâ-
nia (10,44%) e Belém 
(10,01%).

Inflação atinge oito 
grupos de produtos
Daniela Amorim
Agência Estado

Valor obtido no mês 
passado foi o maior 

para a série histórica, 
que teve início em 1995

Em alta

O montante ainda re-
presenta um avanço real de 
22,30% na comparação com 
os primeiros nove meses de 
2020.

Desonerações
As desonerações con-

cedidas pelo governo re-
sultaram em uma renúncia 
fiscal de R$ 69,122 bilhões 
nos primeiros nove meses 
deste ano, valor inferior ao 
do mesmo período do ano 
passado, quando ficou em 
R$ 74,646 bilhões.

Apenas no mês de se-
tembro, as desonerações to-
talizaram R$ 7,474 bilhões, 
também abaixo do registra-
do no mesmo mês do ano 
passado (R$ 9,013 bilhões).

Copom anuncia hoje decisão sobre 
novo índice da taxa básica de juros 

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco 
Central (BC) anuncia hoje a 
decisão sobre a taxa básica de 
juros, a Selic. A reunião para 
tratar do tema começou on-
tem, em Brasília, e é a sétima 
do ano para definir o índice 
que deve repetir os aumentos 
dos últimos cinco encontros. 

Com a alta da inflação 
nos últimos meses, a previsão 
das instituições financeiras é 
de que a Selic deve subir de 
6,25% para 7,5% ao ano nesta 
reunião. A expectativa de alta 
está no boletim Focus, pes-

quisa divulgada toda semana 
pelo BC. Para o final de 2021, 
o mercado prevê que a taxa fi-
que em 8,75% ao ano.

Os membros do Copom 
sinalizaram, na ata da última 
reunião, que devem manter a 
elevação da Selic no mesmo 
patamar de 1 ponto percen-
tual, com uma política mone-
tária contracionista diante da 
piora dos índices de preços. 
Já o mercado espera por um 
aumento maior, de 1,25 ponto 
percentual, tanto no encon-
tro desta terça e quarta-feira 
quanto na última reunião do 
ano, dias 7 e 8 de dezembro.

Dessa forma, a Selic con-
tinua em um ciclo de alta, de-

pois de passar seis anos sem 
ser elevada. De julho de 2015 
a outubro de 2016, a taxa per-
maneceu em 14,25% ao ano. 
Depois disso, o Copom voltou 
a reduzir os juros básicos da 
economia até que a taxa che-
gou a 6,5% ao ano, em março 
de 2018.

Em julho de 2019, a Selic 
voltou a ser reduzida até che-
gar ao menor nível da história 
em agosto de 2020, em 2% ao 
ano. Começou a subir nova-
mente em março deste ano, 
para 2,75% ao ano e, no início 
de maio, foi elevada para 3,5% 
ao ano. Em junho, agosto e se-
tembro, subiu para 4,25% ao 
ano, 5,25% ao ano e 6,25% ao 

ano, respectivamente.

Taxa Selic
A taxa básica de juros é 

usada nas negociações de tí-
tulos públicos emitidos pelo 
Tesouro Nacional no Sistema 
Especial de Liquidação e Cus-
tódia (Selic) e serve de refe-
rência para as demais taxas 
da economia. Ela é o principal 
instrumento do Banco Central 
para manter a inflação sob 
controle. O BC atua diaria-
mente por meio de operações 
de mercado aberto – com-
prando e vendendo títulos pú-
blicos federais – para manter 
a taxa de juros próxima ao va-
lor definido na reunião.

Andreia Verdélio
Agência Brasil A Eve Air Mobility, em-

presa da Embraer, inicia no 
dia 8 de novembro o simu-
lado de Mobilidade Aérea 
Urbana (UAM), conectando 
a Barra da Tijuca com o Ae-
roporto Internacional Tom 
Jobim, o Rio Galeão. A expe-
riência, que se dará ao longo 
de um mês, com seis voos 
diários, será realizada com 
helicópteros convencionais, 
mas terá um custo mais baixo 
do que esses serviços costu-
mam cobrar. O valor por tre-
cho será de R$ 99,90.

A simulação considera 
valores próximos ao que se 
espera no futuro para uma 

operação com uma aeronave 
elétrica de pouso e decola-
gem vertical (eVTOL), o “car-
ro voador”, que ainda está em 
desenvolvimento pela Eve.

A comercialização das 
passagens teve início ontem 
e será realizada pela Flapper, 
plataforma independen-
te para voos sob demanda, 
conforme comunicado da 
Embraer ao mercado. Para 
comprar o serviço é preci-
so acessar este site ou fazer 
download do aplicativo da 
Flapper.

A operação da aeronave 
na rota será feita pela Heli-
sul Aviação, um dos maiores 
operadores de helicóptero da 
América Latina. 

Embraer testa rotas 
de “carro voador”

PB Rural Sustentável

Projeto atende demandas e impulsiona 
agricultura familiar no Sertão do Estado

A agricultura familiar 
em São João do Rio do Pei-
xe (Sertão) vem ganhando 
mais impulso com as ações 
implementadas pelo pro-
grama PB Rural Susten-
tável, desenvolvido pelo 
Governo do Estado, por 
meio do Projeto Cooperar, 
em parceria com o Banco 
Mundial. O município é um 
dos que mais apresentou 
demandas (por meio de 10 
entidades representativas) 
que vão incrementar a pro-
dução e comercialização 
dos produtos: 209 cister-
nas, quatro passagens mo-
lhadas e um abastecimento 
d’água completo.

O presidente do Sindi-
cato dos Trabalhadores Ru-
rais de São João do Rio do 
Peixe e secretário do Conse-
lho Municipal de Desenvol-
vimento Rural Sustentável 
(CMDRS), Isau Maniceu da 
Silva Júnior, que representa 
os agricultores da região, 
parabenizou o Governo do 
Estado da Paraíba pela ini-
ciativa e pelo programa que 
está beneficiando a agricul-
tura familiar. 

Maniceu destacou que 
os agricultores e agricul-
toras familiares, mesmo 
diante da pandemia, não 
pararam de produzir os ali-
mentos que chegam à mesa 
dos paraibanos. “São ali-
mentos com qualidade, sem 
uso de agrotóxicos e, nesse 
momento, a gente louva o 
Governo do Estado da Pa-
raíba por incentivar a agri-
cultura familiar”. 

As demandas do muni-
cípio de São João do Rio do 
Peixe foram divididas entre 
as 10 associações que as 
apresentou, contemplando 
os agricultores com cister-
nas, passagem molhada e 
abastecimento d’água com-
pleto. Desses subprojetos, 
as cisternas – num total de 
209 – já estão quase todas 

concluídas. O Sítio Gravatá 
que é uma região rica e pro-
dutiva de alimentos (arroz, 
milho, melancia e diversas 
verduras), necessitava de 
uma passagem molhada 
para o escoamento da pro-
dução que é vendida em 
toda a região do Estado. A 
obra já está em construção 
e em breve vai facilitar a 
vida dos agricultores fami-
liares daquela comunidade.

Os sítios São Bento, 
Baixio dos Albuquerques e 
Serrote também foram be-
neficiados com as ações do 
PB Rural Sustentável, além 
do Sítio Timbaúba, que pro-
duz rapadura, e os agricul-
tores já vivem a expectati-
va da conclusão das obras. 
“Só temos a agradecer ao 
Projeto Cooperar, na pes-
soa do coordenador geral 

Omar Gama, ao secretário 
da Agricultura Familiar e do 
Desenvolvimento do Semiá-
rido (Seafds), Bivar Duda”. 

Parceria
O coordenador geral 

do Projeto Cooperar, Omar 
Gama, se disse satisfeito em 
constatar que o trabalho 
executado pelo PB Rural 
Sustentável está sendo re-
conhecido. “Estamos vendo 
que todas as entidades es-
tão trabalhando de forma 
sistêmica para que o bene-
ficiário, que é o agricultor 
familiar da Paraíba, tenha 
melhoria na sua qualidade 
de vida. Fico orgulhoso com 
o depoimento de Júnior no 
qual reconhece nosso tra-
balho, que é uma determi-
nação do governador João 
Azevêdo”.

Omar Gama comentou 
que São João do Rio do Pei-
xe tem sido realmente um 
modelo de boas práticas, 
porque tem apresentado 
muitos projetos, e o apoio 
do Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais local é indis-
pensável, “porque sem esse 
amparo não teríamos essa 
corrente completa: Secreta-
ria de Agricultura Familiar e 
do Desenvolvimento do Se-
miárido (Seafds), Empaer, 
sindicatos, prefeituras, as-
sociações, cooperativas”. 

O coordenador geral 
do Projeto Cooperar ainda 
se colocou à disposição dos 
agricultores familiares pa-
raibanos para continuar fa-
zendo com que os subproje-
tos do PB Rural Sustentável 
levem qualidade de vida 
para o homem do campo.

Agricultores do município foram contemplados com cisternas, passagem molhada e abastecimento d’água completo

Foto: Secom-PB

Agência Estado
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Expectativa é que, em até cinco anos, comecem os estudos clínicos aprovados pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária

Pesquisadores brasileiros 
realizaram edição genética em 
porcos como parte de estudo 
que tem como objetivo o xeno-
transplante – técnica que per-
mitiria transplantar órgãos e 
tecidos de suínos para seres 
humanos – no futuro. O gru-
po está em busca de recursos 
e planeja testes em humanos 
daqui a dois anos. Os estudos 
são conduzidos pela Universi-
dade de São Paulo (USP).

No Brasil, o pesquisador 
do Centro de Estudos do Ge-
noma Humano e Células-Tron-
co da USP, Ernesto Goulart, 
disse que, neste momento da 
pesquisa, estão sendo produ-
zidos os primeiros embriões 
de porcos a partir das células 
geneticamente modificadas, 
que são os primeiros expe-
rimentos de clonagem deste 
estudo. 

“A primeira etapa para 
produzir um suíno genetica-
mente modificado, para que 
os órgãos desse animais sejam 
utilizados para transplante em 
humanos, é a etapa de edição 
genética. Nós já concluímos 
essa etapa”, disse. Até agora, 
nessa primeira etapa, ele ex-
plicou que os pesquisadores 
concluíram a edição do DNA 
das células de suínos, para 
que aqueles genes que cau-
sam a rejeição aguda fossem 
inativados.

O objetivo é que, no fu-
turo, quando essas células 
derem origem a um animal, 
os órgãos a serem transplan-
tados não causem rejeição no 
paciente humano. “A gente 
pega aquela célula que pro-
duziu no laboratório, que 
modificou o genoma, e agora 
vamos fazer uma técnica de 
clonagem. A partir daquela 
célula, eu consigo gerar um 
embrião que vai se desenvol-
ver [na barriga] do animal e 
a gente espera que os órgãos 
sejam então compatíveis com 
o transplante em humano.”

Ao se mostrarem viáveis 
no laboratório, os embriões 
serão transferidos para a bar-
riga de aluguel até o nasci-
mento dos filhotes suínos. “Se 
tudo der certo, em poucos me-
ses, em questão de 6 a 8 me-
ses, nós teremos nossos pri-
meiros porquinhos nascendo. 
A expectativa do nosso grupo 
é de, em até dois anos, come-

çar os primeiros estudos em 
humanos, com transplantes 
em humanos. E, em até cinco 
anos, há expectativa de iniciar 
os estudos clínicos [aprova-
dos pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária - Anvisa]”, 
disse Goulart.

Estados Unidos
O assunto dos xenotrans-

plantes ganhou espaço após 
divulgação na imprensa de um 
experimento, realizado nos 
Estados Unidos, em que um 
rim suíno foi ligado ao siste-
ma vascular de um paciente 
humano, mas mantido fora 
do seu corpo, e não provo-
cou rejeição pelo seu sistema 
imunológico. O procedimento 
utilizou um porco cujos genes 
haviam sido editados geneti-
camente para que seus tecidos 
não causassem rejeição em 
humanos.

Apesar de ainda não ha-
ver uma publicação científica 
a respeito desse experimento, 
o pesquisador brasileiro afir-
ma que ele já contribuiu muito 
com o desenvolvimento dessa 
abordagem no mundo todo. “É 
uma prova de conceito muito 
importante. A edição genética, 
um dos principais objetivos, 
é fugir dessa rejeição hipera-
guda [do órgão]. E qual que 
é excelente notícia que esse 
trabalho nos traz? Esse órgão 
ficou três dias no paciente e 
não rejeitou, não teve nenhum 
indício de rejeição. Muito pelo 
contrário, ele estava funcio-
nando”, comemorou.

Falta de órgãos
O Brasil tem o maior siste-

ma público de transplantes do 
mundo, em número absoluto, 
o país fica atrás dos Estados 
Unidos, segundo informações 
do Ministério da Saúde. Cerca 
de 90% dos transplantes de 
órgãos (coração, pulmão, fíga-
do, rim e pâncreas), realizados 
no país, são financiados pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
No caso dos transplantes de 
medula óssea, essa porcenta-
gem fica em torno de 71% e 
no de córneas em 60%. 

O valor gasto para trans-
plantes, em 2020, foi de R$ 
912,6 milhões. Em 2019, ul-
trapassou R$ 1 bilhão. Ainda 
assim, o Ministério da Saúde 
informou que, em relação à 
lista de espera, 53.783 pes-
soas aguardam atualmente na 
fila por um órgão no Brasil.

Camila Boehm 
Agência Brasil

USP: pesquisadores estudam 
usar rim suíno em humanos
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Rio deve retomar aulas presenciais na rede federal

A Justiça Federal no Rio 
de Janeiro determinou o re-
torno às aulas presenciais 
em instituições federais, do 
Ensino Básico ao Superior, 
suspensas desde o ano pas-
sado devido à pandemia de 
covid-19. A decisão liminar, 
tomada na noite de anteon-
tem, é do desembargador 
federal Marcelo Pereira da 
Silva, do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região.

Estão incluídos na Ação 
Civil Pública movida pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF/
RJ) o Centro Federal de Educa-
ção Tecnológica Celso Suckow 
da Fonseca (Cefet/RJ), o Colé-
gio Pedro II (CPII), o Instituto 
Federal de Educação, Ciência 

e Tecnologia do Rio de Janeiro 
(IFRJ), o Instituto Nacional de 
Educação de Surdos (Ines), a 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), a Universi-
dade Federal Rural do Rio de 
Janeiro (UFRRJ) e a Universi-
dade Federal do Estado do Rio 
de Janeiro (Unirio).

A liminar veio em res-
posta ao recurso do MPF 
contra a decisão anterior, da 
juíza federal Carmen Silvia 
Lima de Arruda, que inde-
feriu o pedido de tutela de 
urgência no dia 7 de outu-
bro, na ação que pedia o re-
torno das aulas presenciais 
até o dia 18 de outubro. Na 
ocasião, a juíza destacou a 
autorização legal para ativi-
dades não presenciais até o 
fim do ano letivo de 2021 e 
a autonomia das instituições 

federais para determinar o 
próprio calendário escolar.

No recurso, o MPF ale-
gou que o ensino remoto 
ofertado é de “baixíssima 
qualidade, não acessível a to-
dos os alunos, e não atende 
aos requisitos fixados pelo 
Conselho Nacional de Edu-
cação” (CNE), além de não 
cumprir a carga horária legal 
e intensificar as desigualda-
des sociais e de oportunida-
des de acesso ao ensino de 
qualidade.

O MPF alega também 
que a situação sanitária no 
Estado do Rio de Janeiro 
está melhor, com os mapas 
de risco de contágio entre 
os níveis baixo e moderado, 
além de a vacinação contra a 
covid-19 estar avançando e a 
permissão de atividades não 

essenciais, como torneios de 
futebol e restaurantes.

Decisão
Na decisão, o desembar-

gador Marcelo Pereira da Sil-
va ressalta que as estimativas 
apontam para uma evasão 
escolar que pode chegar a 80 
mil estudantes no Estado do 
Rio de Janeiro, sendo 25 mil 
apenas na capital, o que pode 
ter sido causado pela ausência 
de aulas presenciais. Ele des-
taca também que as redes es-
tadual e municipal de ensino 
já retornaram com as ativida-
des 100% presenciais.

O desembargador ale-
ga, ainda, que as atividades 
regulares das escolas devem 
seguir as diretrizes das auto-
ridades sanitárias, segundo 
a Lei nº 14.040/2020, que 

estabelece normas educacio-
nais excepcionais durante o 
estado de calamidade públi-
ca da pandemia. Com isso, a 
decisão determina o retorno 
às aulas presenciais nas insti-
tuições citadas dentro de 15 
dias, “ainda que de maneira 
híbrida com atividades remo-
tas, e que seja necessária a 
redução do período de férias 
escolares”. O desembarga-
dor determina as condições 
sanitárias necessárias para 
que isso ocorra: a decisão 
especifica “manutenção ou 
melhora dos presentes in-
dicadores da pandemia no 
município do Rio de Janeiro, 
conforme critérios técnico/
epidemiológicos/científicos 
determinados pelas Secre-
tarias Estadual e Municipal 
de Saúde e implementação, 

pelas unidades de ensino, de 
protocolos sanitários especí-
ficos, voltados à proteção dos 
alunos e dos funcionários/
professores, em consonância 
com os melhores critérios 
técnicos e científicos vigentes 
no Município do Rio de Janei-
ro, no prazo máximo de duas 
semanas”.

As instituições de ensino 
têm 15 dias para apresentar 
resposta à Justiça.

Universidades
A UFRJ, a Unirio e a UFR-

RJ acionaram a Procuradoria 
Federal para recorrer da li-
minar, pedindo que seja man-
tida a decisão anterior que 
garante a autonomia univer-
sitária. A UFRJ informou que 
a Reitoria está apurando as 
consequências da medida.

Akemi Nitahara 
Agência Brasil

Em SP e MS

Pesquisa mostra preocupação de 
estudantes com mercado de trabalho

Pesquisa inédita do 
Serviço Social da Indústria 
(Sesi) e do Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem In-
dustrial (Senai) divulgada 
ontem aponta que a grande 
maioria dos estudantes do 
Ensino Médio (91%) têm 
interesse em cursar Ensino 
Superior e (84%) têm inte-
resse na educação profis-
sional. O levantamento ou-
viu mil alunos de escolas da 
rede pública de São Paulo e 
do Mato Grosso do Sul e da 
rede Sesi, que já estão inse-
ridos no currículo do novo 
Ensino Médio. Também fo-
ram ouvidos mil estudantes 
do currículo tradicional. 

“Os jovens que estão 
no novo Ensino Médio têm 
uma relação mais positi-
va, mais favorável com a 
escola. Eles têm um maior 
otimismo com o futuro pro-
fissional. Nos dois grupos 
de estudantes, sejam os que 
estão no Ensino Médio tra-
dicional ou no novo Ensino 
Médio o desejo de cursar o 
itinerário técnico profissio-
nal é dominante para esses 

dois grupos, demonstrando 
claramente que os jovens 
têm uma preocupação sig-
nificativa sobre alcançar o 
primeiro emprego e a sua 
inserção profissional”, ava-
liou o diretor-geral do Senai 
e diretor-superintendente 
do Sesi, Rafael Lucchesi.

A pesquisa mostrou 
ainda que estudantes do 
novo Ensino Médio avaliam 
o modelo como positivo, 
estão mais satisfeitos com 
a escola e otimistas com o 
futuro profissional. 

“Essa pesquisa é inte-
ressante e inédita porque 
ela vai conversar com jo-
vens, os estudantes que es-
tão no Ensino Médio, seja 
ele tradicional ou o novo 
Ensino Médio. A avaliação 
desse novo Ensino Médio, 
qual a relação que eles têm 
com a escola e como eles 
enxergam o seu futuro pro-
fissional”, explicou Lucche-
si. A pesquisa foi realizada 
pelo Instituto FSB Pesquisa.

Entre as mudanças es-
tabelecidas na reforma, a in-
tegração da Formação Téc-
nica e Profissional (FTP) e 
a inclusão de atividades vol-

tadas para o projeto de vida 
do estudante são as mais 
bem avaliadas. Para 73% 
desses estudantes, o poten-
cial do novo Ensino Médio 
para melhorar a qualifica-
ção profissional do Brasil é 
grande ou muito grande.

Mercado de trabalho
O levantamento mos-

trou ainda que a preocu-
pação dos estudantes com 
a necessidade de trabalhar 
e a falta de interesse amea-
çam a continuidade dos es-
tudos. Para boa parte dos 
entrevistados, o trabalho 
informal é realidade. Por 
outro lado, os estudantes do 
Ensino Médio tradicional, a 
insatisfação com a meto-
dologia de ensino seria um 
motivo para sair da escola, 
problema que não foi re-
portado pelos estudantes 
do novo Ensino Médio.

“Hoje a escola prepa-
ra exclusivamente para 
os exames de ingresso na 
universidade, sendo que 
o acesso dos jovens de 18 
a 24 anos ao Ensino Supe-
rior ainda é muito restrito, 
apenas 23,8% dessa faixa 

etária. O novo Ensino Mé-
dio e a formação profissio-
nal surgem nesse contexto 
para dar identidade social e 
oportunidades ao estudan-
te que não ingressa direto 
no Ensino Superior, deseja 
ou precisa entrar no mer-
cado de trabalho e não con-
segue por não ter qualifica-
ção”, apontou Lucchesi.

Precisar trabalhar é 
o principal motivo para 
cerca de um terço dos es-
tudantes cogitarem deixar 
a escola. A insatisfação 
com a metodologia de en-
sino (6%), aparece ape-
nas para os estudantes do 
modelo tradicional. Dos 
estudantes ouvidos, 17% 
dos alunos do modelo tra-
dicional já consideraram 
deixar a escola, enquan-
to, entre os estudantes do 
novo Ensino Médio, o per-
centual é de 13%.

Para 35% dos estudan-
tes ouvidos empreender 
será mais atraente no mer-
cado de trabalho no Brasil. 
Metade dos alunos (50%) 
indica que ter emprego for-
mal registrado em carteira 
é outro ponto relevante.

Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

A grande maioria dos 
estudantes do Ensino Médio 
(91%) tem interesse em 
cursar Ensino Superior
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Objetivo é promover a reinserção social de reeducandos por meio da música, das artes plásticas e exibição de curtas-metragens
A Secretaria da Adminis-

tração Penitenciária (Seap), 
em parceria com a Vara da Exe-
cução Penal (VEP) e o Conselho 
da Comunidade, realiza a ‘1ª 
Semana de Arte e Cultura da 
Penitenciária de Psiquiatria 
Forense (PPF)’. O objetivo é 
promover a reinserção social 
de reeducandos através da 
música, das artes plásticas, 
exibição de filmes de curta-me-
tragem e diálogos sobre artes 
visuais. O evento se encerra 
nesta sexta-feira ( 29).

Na abertura do evento, na 
segunda-feira (25) o diretor 
da PPF, Rogério Gominho, re-
presentou o secretário Sérgio 
Fonseca e destacou: “A gente 
acredita que neste momento a 
educação relacionada à cultura 
e à arte é essencial. Quando a 
gente volta nossa atenção para 
esse tipo de atividade é como 
se a gente abrisse uma janela 
para um novo mundo. A partir 
de então o interno tem condi-
ções de se expressar, ser visto”.

O juiz titular da Vara da 

Execução Penal, Carlos Neves, 
ressaltou a importância da in-
tegração das diversas institui-
ções parceiras envolvidas na 
‘1ª Semana de Arte e Cultura’. 
“As artes são instrumentos 
de transformação de vidas e 
aqui nós somos os condutores 
dessa transformação, possi-
bilitando esse momento tão 
especial para que isto pudesse 
acontecer neste lugar”.

E ainda destacou o juiz: 
“Na verdade, nós estamos num 
hospital, a lei trata este lugar 
como um hospital e aqui é uma 
casa de acolhimento e de tra-
tamento, então, dentro dessa 
perspectiva, é que estamos 
aqui trazendo arte, trazendo 
cultura como expressão da 
vida de cada um e, a partir do 
que for produzido aqui, com-
preender melhor a história 
de cada um. Esta semana é o 
início de um ciclo e que possa 
servir como instrumento de 
renovação de vida para os que 
estão participando”. O magis-
trado parabenizou pessoas 

e instituições envolvidas no 
“esforço conjunto para uma 
causa justa”.

O presidente do Conselho 
da Comunidade da Comarca de 
João Pessoa, Thiago Robson 
Lopes, afirmou que o momento 
é singular, porque várias insti-
tuições estão integradas, afir-
mando que as artes e a inclusão 
social podem andar de mãos 
dadas. Ele agradeceu a todos 
e pontuou: “No contexto de 
saúde mental, é vital trabalhar 
com a arte, a música como in-
clusão social”.

O reeducando R.H.L, de 
42 anos, era chefe de cozinha 
e quer retomar essa profissão 
quando deixar a unidade. Na 
Penitenciária de Psiquiatria 
Forense descobriu o talento 
para cantar. Tem excelente voz 
e tem sido incentivado a pra-
ticar. Ele “agradece a Deus e a 
todas as pessoas envolvidas 
no processo”, visando restabe-
lecer sua vida normal.

“Estou ampliando meus 
conhecimentos e, em um dos 

Penitenciária de Psiquiatria 
Forense realiza evento de arte

HU usa técnica inédita para tratamento de câncer

Ciclistas doam mais de uma tonelada de alimentos

Menor risco cirúrgico, 
mais rapidez na recupera-
ção, baixa possibilidade de 
complicações e ausência de 
cicatrizes. Esses são apenas 
alguns dos benefícios da 
ablação hepática percutânea 
por radiofrequência. De for-
ma inédita, o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW), da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
realizou o primeiro proce-
dimento do Estado pelo Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

O nome é complexo, mas 
o procedimento minima-
mente invasivo traz inúme-
ras vantagens no tratamento 
de tumores malignos, quan-
do bem indicado. No caso 
da operação que ocorreu no 
último dia 21, na Unidade de 
Diagnóstico por Imagem do 
HULW, a intervenção foi em 
um paciente diagnosticado 
com câncer primário do fíga-
do em estágio inicial.

Em tumores pequenos, 

de até três centímetros de 
diâmetro, o método pode ser 
curativo. “Trata-se de proce-
dimento minimamente inva-
sivo por meio de uma peque-
na punção na pele, usando 
uma agulha guiada por to-
mografia ou ultrassonografia 
até o local para a destruição 
do tumor”, explica o radiolo-
gista intervencionista Felipe 
Diniz, médico voluntário do 
HULW, responsável pelo pro-
cedimento.

Embora o material es-
pecífico utilizado na abla-
ção percutânea por radiofre-
quência seja de alto custo, as 
despesas do procedimento 
têm um excelente custo-be-
nefício quando comparadas 
a outras opções de tratamen-
tos de câncer, considerando-
se a eficácia, o baixo risco 
de complicações e a curta 
permanência hospitalar no 
pós-procedimento. O HULW 
ainda não realiza o procedi-
mento de forma rotineira, 

Aproximadamente 400 
ciclistas participaram do Pe-
dal Cooperativo, realizado 
na manhã do último domin-
go (24 na cidade de Sousa. 
Além de promover a prática 
esportiva, a ação resultou na 
arrecadação de 1.113 quilos 
de alimentos não perecíveis, 
que foram doados ao Centro 
de Amparo à Velhice Jesus, 
Maria e José (CAV), em Sou-
sa, e ao Grupo de Apoio a 
Pessoas com Câncer (GAPC), 
em Cajazeiras. O Pedal Coo-
perativo - Edição Sousa foi 
uma iniciativa do Sistema de 
Organização das Coopera-
tivas do Estado da Paraíba 
(OCB-PB), em parceria com as 
cooperativas Unimed Sousa e 
Sicredi Alto Sertão Paraibano. 
Para participar, os ciclistas 
inscritos doaram três quilos 
de alimentos, entregues no 
ato de retirada dos kits do 
evento, que incluíam camise-

ta, sacochila, squeeze e boné. 
Vários grupos de pedal da re-
gião participaram do evento, 
realizando percursos de 20 e 
40 quilômetros na zona rural 
de Sousa. Uma hora e meia 
após a largada, os primeiros 
ciclistas chegaram ao Centro 
de Convivência da Unimed 
Sousa, onde uma estrutura foi 
montada para recepcioná-los.

“Ficamos muito satis-
feitos com o evento. Foi um 
sucesso em termos de partici-
pação dos ciclistas da região, 
envolvimento das coopera-
tivas parceiras e de doações 
para entidades beneficentes 
que prestam um importan-
te serviço à sociedade”, co-
mentou o superintendente 
do Sistema OCB-PB, Pedro 
D’Albuquerque. A próxima 
edição do Pedal Cooperativo 
já está prevista para o mês de 
novembro e será realizada na 
cidade de Campina Grande.

Foto: Secom-PB

A abertura da Semana de Arte e Cultura ocorreu na última segunda-feira e o evento se encerra na sexta-feira

O paciente, de 67 anos, passou pelo procedimento que durou duas horas

O Pedal Cooperativo, em Sousa, foi uma iniciativa do Sistema das Cooperativas do Estado da Paraíba em parceria com as cooperativas da Unimed e Sicredi

projetos oferecidos, a técnica 
vocal, estou inserido, e os so-
nhos, os projetos para minha 
vida daqui pra frente, estou 
abraçando, despertou em mim 
o sonho de cantar, desenvolver 
esse dom, sou grato a Deus e 
posso dizer que sou fruto do 
trabalho de cada um de vocês 
pelo o que têm a me oferecer”.

Ainda participaram da 
abertura da ‘1ª Semana de 
Arte e Cultura da PPF’ o pre-
sidente da Fundação Espaço 
Cultural, Pedro Santos; a di-
retora do Centro Estadual de 
Artes (Cearte), Laura Moreno; 
o diretor da Escola Estadual 
de Música Antenor Navarro, 
Moézio Porfírio; a coordena-

dora da Gerência de Articu-
lação nos Estabelecimentos 
Penais da Defensoria Públi-
ca, Waldelita de Lourdes da 
Cunha; o presidente da Fun-
dação Cultural de João Pessoa 
(Funjope), Marcus Alves; e a 
diretora tesoureira do Con-
selho da Comunidade, Cízia 
Romeu.

Foto: Divulgação

Fotos: Assessoria

sendo necessários estudos 
para averiguar a viabilidade 
da aquisição dos materiais 
para possivelmente, no futu-
ro, oferecer o serviço.

“Além da ausência de 
incisões, gerando menor 
agressão ao organismo, o 
que permite que o paciente 

tenha uma recuperação mais 
rápida, não há necessidade 
de recuperação no pós-ope-
ratório em UTI, podendo o 
paciente ter alta hospitalar 
em menos de 24 horas, na 
maioria dos casos. No caso 
de tumores em estágio pre-
coce, são elevadas as chan-

ces de cura”, disse o inter-
vencionista.

O paciente que foi sub-
metido à primeira ablação 
hepática percutânea por ra-
diofrequência do HULW já 
estava sendo acompanhado 
no hospital. Pouco antes de 
entrar na sala da tomografia 
para o procedimento, Manoel 
Claudino da Silva, de 67 anos, 
estava tranquilo. Após o pro-
cedimento, que durou cerca 
de duas horas, o aposentado 
não vai precisar passar por 
radioterapia ou quimiotera-
pia, por exemplo.

“A equipe de cirurgia, 
que já acompanhava o pa-
ciente, entrou em contato 
comigo para avaliar o caso e, 
se possível, realizar o proce-
dimento. Contatei a empresa 
que fornece os materiais so-
licitando a doação. O HULW 
tem uma estrutura de ponta e 
uma equipe de cirurgia de re-
ferência”, disse Felipe Diniz.

As ablações percutâneas 

são indicadas para tratamen-
to de tumores em órgãos 
como fígado, pulmão, rim e 
até lesões ósseas. São geral-
mente realizadas nos casos 
em que a cirurgia não conse-
gue atuar, seja pelo elevado 
risco cirúrgico, como em pa-
cientes com comorbidades, 
ou ainda por dificuldades 
técnicas-anatômicas.

A ablação é feita através 
da aplicação controlada de 
diferentes tipos de tecnologia 
que promovem resfriamen-
to ou aquecimento através 
de uma agulha. A aplicação 
é feita de forma precisa no 
interior e nas margens do 
tumor guiada pelos diferen-
tes métodos de imagem, o 
que reduz o risco de lesão em 
regiões não alvo. O interven-
cionista é o médico habilita-
do para utilizar esses méto-
dos de imagem para guiar o 
posicionamento correto da 
agulha através de pequeno 
orifício na pele (percutâneo).



Disputas na faixa etária de 12 a 14 anos começam na próxima sexta-feira, no Rio de Janeiro, em 17 modalidades

Os Jogos Escolares Bra-
sileiros (JEBs), competição 
que envolve estudantes de 
12 a 14 anos, será iniciado 
na próxima sexta-feira com 
as disputas ocorrendo até o 
dia 5 de novembro, no Rio de 
Janeiro. A competição deve 
reunir mais de 7 mil crianças 
e adolescentes na capital 
fluminense. A delegação pa-
raibana estará presente com 
229 atletas, além de dirigen-
tes, treinadores, auxiliares e 
equipe médica, totalizando 
250 membros do Estado na 
competição.

O chefe da delegação da 
Paraíba nos JEBs, Diego Fer-
reira, explicou que o embar-
que da delegação será feito 
entre o dia de hoje e a próxi-
ma sexta-feira. Essa divisão 

ocorre também em relação 
às disputas das modalidades 
que não acontecem todas 
ao mesmo dia. Segundo ele, 
todo o trabalho de logística 
já foi finalizado e a delegação 
terá apenas que se preocu-
par em entregar o melhor de 
si nas competições para ga-
rantir bons resultados para o 
esporte paraibano.

“A partir dessa quarta-
feira iniciamos o embarque 
de parte da nossa delegação. 
Esse processo seguirá até a 
próxima sexta, quando em-
barcam os últimos compe-
tidores. Montamos todo um 
cronograma de logística para 
facilitar ao máximo o traba-

lho de todos os envolvidos e 
as disputas para os nossos 
atletas. Todas as competi-
ções irão ocorrer no Parque 
Olímpico e conseguimos dei-
xar toda a nossa delegação 
hospedada no entorno do lo-
cal. Com esse trabalho feito, 
a nossa expectativa é muito 
boa em relação à competi-
ção. Mesmo nesse momento 
difícil que enfrentamos, por 
conta da pandemia, vamos 
fortes. Por isso, agradecemos 
aos pais, diretores de escolas 
pela confiança e temos cer-
teza que a Paraíba fará, mais 
uma vez, uma grande compe-
tição nesses JEBs”, afirmou 
Diego Ferreira.

O retorno dos JEBs
A  c o m p e t i ç ã o  q u e 

aconteceu entre os anos 
1970 e o começo dos anos 
2000, havia sido assumida 
pelo Comitê Olímpico Bra-
sileiro (COB). Assim, deu 
lugar aos Jogos Escolares 
da Juventude. No entanto, 
agora, entre a faixa-etária 
de 12 a 14 anos, o nível na-
cional das disputas escola-
res passou a ser gerido pela 
Confederação Brasileira de 
Desporto Escolar (CBDA) 
e, com isso, os JEBs estão 
de volta.

Na edição de retomada 
da competição, a expecta-
tiva é que haja uma grande 

participação de crianças e 
adolescentes, de todos os 
estados do país, nas dis-
putas que vão envolver 17 
modalidades. Desse total, 
serão cinco esportes coleti-
vos (handebol, futsal, volei-
bol, vôlei de praia e basque-
te) e as demais individuais 
(natação, judô, atletismo, 
tênis de mesa, xadrez, gi-
nastica ritmica, ginástica 
olímpica, wrestling, caratê, 
badminton, ciclismo e atle-
tismo). Somando atletas, 
comissões técnicas, médi-
cas e pessoal de apoio, o 
evento deve reunir mais de 
10 mil pessoas ao longo dos 
seus sete dias de realização.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com  A partir dessa 

quarta-feira iniciamos o 
embarque de parte da 
nossa delegação. Esse 
processo seguirá até a 
próxima sexta, quando 
embarcam os últimos 

competidores 

A equipe de voleibol 
do Colégio Polígono 
treinando para as 
disputas dos Jogos 
Escolares Brasileiros
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Copa do Brasil
Hoje à noite serão conhecidos os dois finalistas da 
33a edição da Copa do Brasil com os jogos Fortaleza 
x Atlético-MG e Flamengo x Athletico-PR. Página 23

Foto: Pedro Souza/Atlético-MG

Esportes
Fo

to
: L

uc
ia

no
 H

on
or

at
o

Paraíba terá 229 atletas nos
Jogos Escolares Brasileiros

Unifacisa estreia hoje na Liga Nacional contra o Fortaleza

O Basquete Unifacisa 
fará a sua estreia na tempo-
rada 2021/2022 do Novo 
Basquete Brasil (NBB), hoje, 
às 19h. A partida será con-
tra o Fortaleza-CE, em jogo 
que será disputado na capital 
cearense. A partida marca a 
abertura da temporada para 
ambas as equipes. Nesse ano, 
há grande expectativa em re-
lação à competição, por conta 
da reabertura dos ginásios 
para a presença de público, 
fator que pode empurrar as 
equipes para bons resulta-
dos nos jogos com mando de 
quadra.

Contra a equipe do For-
taleza,  o time paraibano 
guarda bom retrospecto. Nas 
três partidas que fez diante 
dos cearenses, o Basquete 
Unifacisa nunca perdeu. Ago-
ra, a expectativa da equipe é 
poder buscar, já na estreia do 
NBB, a quarta vitória diante 
do time tricolor. Depois do 
compromisso diante do For-
taleza, o time paraibano volta 

para Campina Grande onde 
fará sua primeira partida em 
casa. Esse jogo, só ocorre no 
próximo dia 6 de novembro, 
contra o São Paulo, na Arena, 
dia 6 de novembro, na Arena 
Unifacisa.

Pré-temporada
A pré-temporada da Uni-

facisa foi toda feita em Campi-
na Grande. Na cidade, o time 
paraibano realizou a terceira 
edição do Torneio Integra-
ção, recebendo o Minas Tênis 
Clube-MG e o Flamengo-RJ. 
Contra as duas equipes do 
Sudeste, a equipe da Rainha 
da Borborema fez dois jogos, 
vencendo os cariocas por 
90 a 88 e perdendo para os 
mineiros por 85 a 68, no pri-
meiro jogo que fez nessa re-
tomada, inclusive, em relação 
à presença de público, já que 
essa foi a partida de reaber-
tura da Arena.

Com poucos jogos feitos 
nesse período de prepara-
ção e um elenco novo em 
mãos, César Guidetti acredita 
que o time terá dificuldades. 
Segundo o treinador, é nor-

mal, nesse começo de com-
petição, que a equipe demore 
um pouco a encontrar o seu 
melhor ritmo. Além disso, o 
entrosamento e a química 
entre os atletas ainda está 

sendo construída. No entan-
to, o comandante da equipe 
paraibana afirmou que a pre-
paração foi feita para reduzir 
essas dificuldades. Por isso, 
ele acredita que a Unifacisa 

tem todas as condições de 
fazer uma boa estreia.

“O primeiro jogo vem 
sempre com aquela expec-
tativa extra, tanto para nós 
quanto para os torcedores. 

É uma ansiedade natural, vi-
venciada por todos os times, 
a estreia é sempre um evento 
especial no campeonato, pois 
queremos mostrar o nosso 
trabalho dentro de quadra. 
Fizemos apenas dois jogos 
amistosos, então é natural 
também nesse início de tem-
porada um pouco de falta de 
ritmo de jogo, mas o trabalho 
que fizemos foi pensado para 
minimizar isso. Assim, a ex-
pectativa é de que possamos 
fazer uma boa estreia em um 
jogo já importante”, comen-
tou o treinador.

Foto: Gabriela  Tayane/Unifacisa

Na pré-temporada, a Unifacisa chegou a vencer o Flamengo por 90 a 88 no Torneio Integração, em Campina

ELENCo da UNiFaCisa 
Para 2021/2022 
André Góes – Ala/
Capitão; Jimmy – Ala; 
Kevin Crescenzi – Ala 
Armador; Trevor Gas-
kins – Armador; David 
Cubillan – Armador; 
Antônio – Ala pivô; Ger-
son – Pivô; Guilherme 
Hubner – Pivô; Fábio 
Alexandrino – Pivô; Lu-
cas Rocha – Ala; Lucas 
Batista – Armador.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



Primeiro confronto acontece hoje no Estádio Marizão e o jogo de volta está programado para o dia 17 de novembro

Depois de surpreender 
e eliminar o ASA-AL e o Con-
fiança-SE, na casa dos adver-
sários, o Sousa volta a campo 
hoje pelas eliminatórias da 
Copa do Nordeste. O Dinos-
sauro enfrenta o ABC-RN, às 
15h30, no Estádio Marizão, 
em Sousa, na primeira par-
tida da terceira e última fase 
da competição, que vale uma 
vaga para a fase de grupos 
da copa regional, que terá 
início nos primeiros meses 
de 2022. As duas equipes 
voltarão a se enfrentar no 
dia 17 de novembro, no Es-
tádio Frasqueirão, em Natal. 
O trio de arbitragem para a 
partida desta quarta-feira é 
da Bahia, comandado pelo 
árbitro Emerson Ricardo de 
Almeida Andrade, auxiliado 
por Edevan de Oliveira Pe-
reira e Luanderson Lima dos 
Santos.

Este será o terceiro jogo 
entre Sousa e ABC este ano. 
Os dois clubes se enfrenta-
ram duas vezes pela fase de 
classificação da Série D, com 
uma vitória para cada equi-
pe. No primeiro confronto, o 
ABC venceu de goleada, 4 a 
0, no Frasqueirão, em Natal. 
Na partida de volta, no Ma-
rizão, em Sousa, o time pa-
raibano deu o troco e venceu 
por 2 a 0.

A partida de hoje está 
sendo aguardada com muita 
expectativa, porque marcará 
a volta da torcida do Sousa 
ao Marizão, após um ano 
e sete meses, por causa da 
pandemia do coronavírus. Os 
torcedores prometem com-
parecer em peso ao estádio 
para empurrar o time para 
cima do adversário do Rio 
Grande do Norte.

A equipe que passar 
desta fase vai receber uma 
premiação muito alta no iní-
cio do próximo ano e por 
isso, os confrontos de hoje 

Ivo Marques
Ivo_esportes@yahoo.com.br

Sousa inicia decisão contra o
ABC por vaga na Copa do NE
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No meio do caminho tinha a  Imperatriz, não a leo-
podinense de tantos belos carnavais, mas sim a mara-
nhense de futebol e que fez um bem danado ao Bota-
fogo. A equipe surgiu num momento delicado do maior 
campeão do estado, quando agonizava na primeira me-
tade do quadrangular decisivo da Série C, sem marcar 
um gol. O confronto não era pela terceira divisão, mas 
sim pela segunda fase preliminar da Copa do Nordes-
te, num intervalo perfeito para o Belo ajustar as suas 
linhas ofensivas. E deu certo. A vitória por 2 a 0 não só 
colocou o time em mais uma fase do regional como ser-
viu de combustível para a reabilitação na competição 
nacional.

Na sequência veio o Criciúma, jogo chave para se 
manter na briga pelo acesso e o ataque funcionou de 
novo enquanto que a defesa segue soberana, a menos 
vazada da Série C com 12 gols em 22 jogos, uma média 
de 0,54 por partida. Um número realmente impressio-
nate e animador para as duas partidas restantes.

A Série C deste ano é uma das mais fracas já vista 
do ponto de vista técnico. Muito equilíbrio com um fu-
tebol altamente sofrível e nesse embalo as chances do 
Belo cresceram bastante porque tudo é possível nes-
sa reta final. No entanto, o jogo chave é o do próximo 
fim de semana, quando o Botafogo terá pela frente o 
Paysandu, este ainda não eliminado como muita gente 
está pensando e que vem ao Almeidão para dar muito 
trabalho, até porque matematicamente não está fora 
do páreo. No futebol, dentro das quatro linhas, tudo é 
possível, principalmente quando não existe favoritismo 
dos preliantes. O Botafogo tem a torcida de seu lado, 
vem de duas vitórias, e busca afirmação na disputa para 
sacramentar o acesso. Então, o torcedor tem de fazer a 
sua parte. Comparecer em bom número ao Almeidão e 
incentivar do começo ao fim para que uma nova vitória 
coloque a equipe bem mais perto da Série B.

Imperatriz fez 
um bem danado

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Aparecidense-GO e ABC-RN despon-
tam como favoritos à conquista da 
Série D e quem vencer esse duelo leva 
o último jogo da competição para o 
seu domínio, ou seja, decide o título 
em casa. A equipe de Goiás já tem 42 
pontos desde o início das disputas con-
tra 40 do ABC. Já o Campinense soma 
36 pontos e só chega aos 39, portanto 
sem condições de ultrapassar as duas 
equipes. O Atlético cearense tem a pior 
campanha com 29 pontos. Em resu-
mo, se o Campinense conseguir passar 
pelo Atlético fará a primeira partida 
em Campina Grande, no Amigão. O 
segundo jogo em Aparecida de Goiás 
ou no Frasqueirão, em Natal.

Título da Série D

Ciclismo
O paraibano Kleber 
Ramos conquistou o 
Brasileiro de Ciclismo de 
Estrada Elite no último 
domingo, em Londri-
na. “A prova teve, um 
gostinho especial. É um 
sonho de criança, desde  
cedo eu sempre pensei 
que um dia cconquista-
ria essa prova”, disse.

50 anos
O primeiro Campeo-
nato Brasileiro foi 
disputado em 1971 
e o Atlético Mineiro 
conquistou o título. 
Passados 50 anos, o 
clube pode ganhar 
pela segunda vez e as-
sim quebrar um longo 
jejum. As chances do 
feito hoje são de 94%.

Com o Campinense já classificado para a 
fase de grupos pelo fato de ter conquistado o título 
estadual, a Paraíba pode ter mais dois represen-
tantes, caso Botafogo e Sousa tenham sucesso nos 
confrontos contra Vitória-BA e ABC-RN, que serão 
concluídos nos dias 16 e 17 de novembro. Seria a 
primeira vez três paraibanos na Copa do Nordeste.

Paraíba na Copa do NE

e do dia 17 em Natal, estão 
sendo encarados pelo Sousa 
como uma decisão de 180 
minutos.

“É uma final do campeo-
nato e a gente espera sair 
com a vitória, vamos tra-
balhar para ir em busca do 
resultado, para que a gente 
possa ir a Natal tranquilo, só 
em busca da classificação. 
Infelizmente, não podere-
mos contar com o Juninho, 
que já não foi pro jogo de 
Sergipe, devido a uma con-
tusão e acredito que ele não 
joga mais esse ano, no mais, 
estamos completos e an-
siosos para o jogo”, disse o 
técnico do Sousa, Tardelly 
Abrantes.

O treinador promete um 
Sousa propondo o jogo, mas 
com cautela, para evitar sur-

presas. “Desejamos a vitória 
dentro de casa, claro, no en-
tanto, sabendo que tem um 
segundo jogo pela frente. 
Certamente teremos o jogo 
todo para agredir o adversá-
rio, mas na mesma medida se 
precavendo para que a gente 
possa sair de campo vivos, 
em busca da classificação”, 
concluiu o treinador.

A provável escalação do 
Sousa diante do ABC-RN é 
a seguinte: Ricardo, André, 
Gilson, Marcelo Duarte e Ro-
meu; Weslley, Keyllor, Daniel 
e Jô Boy, Adriano Lucas e 
Arthur.

ABC
O alvinegro do Rio Gran-

de do Norte vem de duas 
experiências completamente 
diferentes, nos últimos dois 

jogos. Na última quarta-feira, 
o time venceu a Jacuipense 
por 4 a 2, em Natal, e garan-
tiu a participação na terceira 
fase da pré-Copa do Nordes-
te, com uma certa facilidade. 
Porém, no último sábado, 
pelas semifinais da Série D, o 
clube perdeu de virada para 
a Aparecidense-GO, por 4 a 
2, e agora terá de vencer por 
3 gols de diferença, ou por 
dois, e levar a decisão para os 
pênaltis, no próximo final de 
semana, em Natal.

Após uma viagem para 
Goiás e agora outra para 
Sousa, na semana da decisão 
por uma vaga nas finais da 
Série D, o técnico Moacir 
Junior deverá poupar alguns 
atletas para este jogo em 
Sousa, já que ainda terá o 
jogo de volta em casa.

Foto: Instagram/Sousa

O técnico Tardely Abrantes conversa com o goleiro Ricardo em treino do Sousa visando o jogo contra o ABC

O atual diretor de comu-
nicação e marketing, Danilo 
Leite Maia, será mesmo o 
futuro presidente do Campi-
nense, em substituição a Phe-
lipe Cordeiro, que  desistiu da 
reeleição. Ele vai concorrer à 
presidência na chapa “Pros-
seguir”, a única registrada e já 
homologada para participar 
das eleições do clube, que 
será no dia 21 de novembro. 
A chapa será composta tam-
bém pelo vice-presidente Lê-
nin Correia Sales e o diretor 
de futebol Rômulo de Freitas 
Farias, dentre outros.

Segundo Danilo, seu 
grande objetivo é dar conti-
nuidade ao que já vem sendo 
feito pela diretoria atual. No 
próximo ano, o clube terá um 
calendário cheio, com partici-
pação na Copa do Brasil, Copa 
do Nordeste, Paraibano e Bra-
sileiro da Série C. Ele pretende 
também dar ênfase à parte 
administrativa e financeira do 
clube, sobretudo no que diz 
respeito às dívidas.

Série D
Alheios as questões ad-

ministrativas e políticas do 
clube, o elenco segue treinan-
do forte, em dois expedien-
tes, para o jogo do próximo 
sábado, às 16 horas, contra o 
Atlético Cearense, que vai de-
cidir uma vaga para as finais 
da Série D. Na primeira par-
tida entre as duas equipes, 
no último final de semana 
em Horizonte, no Ceará, deu 
empate em 1 a 1. Quem ven-
cer no tempo normal ou na 
cobrança de pênaltis ficará 
com a vaga.

Caso a Raposa chegue 
às finais, desta vez, a decisão 
será fora de Campina Grande. 
Isto porque, tanto ABC-RN 
como Aparecidense-GO, que 
estão disputando a outra se-
mifinal, tem mais pontos do 
que o Campinense, em toda 
Série D. A Aparecidense, que 
venceu o primeiro jogo por 
4 a 2, já soma 42 pontos e 
pode chegar a 45 e o ABC 
tem 40 e pode chegar a 43. O 
Campinense tem apenas 36 
pontos e só pode chegar a 39 
pontos, caso vença o Atlético 

nos 90 minutos. Segundo o 
goleiro Mauro Iguatu, um dos 
ídolos da torcida da Rapo-
sa e responsável direto por 
algumas vitórias da equipe 
na campanha do acesso, o 
jogo do próximo sábado tem 
tudo para ser uma grande 
partida, o que não aconteceu 
no Ceará.

“O gramado do Estádio 
Domingão estava bastante 
castigado pelo excesso de 
jogos e nenhuma das duas 
equipes pôde fazer um jogo 
bom, tecnicamente falando. 

Além do mais, ambas as equi-
pes treinaram muito pouco 
após as comemorações pelo 
acesso, mas aqui no Amigão, 
com um gramado excelente, 
os times poderão fazer uma 
partida bem melhor. A gente 
já conhece bem a forma de 
jogar do adversário e vamos 
procurar explorar o que eles 
têm de mais fraco, para sair 
com uma vitória e a classifi-
cação para a final. O título é a 
cereja do bolo e será de gran-
de importância para o clube 
e para os jogadores”, afirmou.

Campinense terá novo presidente

Jogadores do Campinense seguem treinando para mais um jogo decisivo

Foto: Samy Oliveira/Campinense
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Flamengo enfrenta o Athletico-PR, no Maracanã, e o Fortaleza joga contra o Atlético Mineiro, no Castelão

A 33a edição da Copa 
do Brasil vai conhecer hoje 
os finalistas, estes em busca 
do prêmio de R$ 54 milhões 
para o vencedor e de R$ 22 
milhões para o segundo co-
locado.  O Atlético Mineiro, 
por ter goleado o Fortaleza, 
no jogo de ida, no Mineirão, 
por  4 a 0, não deve encon-
trar maiores dificuldades 
para confirmar a sua clas-
sificação, em jogo que co-
meça às 21h30, na Arena 
Castelão.

O técnico Cuca exige 
concentração total e máximo 
respeito ao adversário.

“Tem que tomar muito 
cuidado com esse jogo dessa 
quarta-feira. Entrar com os 
dois olhos bem abertos com 
a disposição igual ao adver-
sário que tem um grande 
time”, disse ao GE.

O comandante alvinegro 
ressaltou que respeita muito a 
equipe do Fortaleza, que está 
em terceiro lugar no Brasilei-
rão, com 48 pontos, a equipe 
nordestina precisa reverter 
um placar de 4 a 0 para se 
classificar para final da Copa 
do Brasil.

Mesmo com toda essa 
vantagem, Cuca afastou o 
discurso que o confronto 
está decidido. Para ele, o 
Atlético precisa entrar em 
campo e seguir o embalo e 
buscar mais uma vitória na 
temporada. Já a outra semi-
final está mais parelha por-

Da Redação

Copa do Brasil define hoje
os finalistas da 33a edição

Tite convoca os
jogadores dia 29

O técnico Tite vai definir nesta 
sexta-feira os jogadores que 
defenderão o Brasil diante 
de Colômbia e Argentina, em 
novembro, em rodada que 
deve selar a classificação da 
seleção à Copa de 2022. Como 
serão apenas dois jogos, deve 
convocar apenas 23 nomes e 
a briga no ataque é intensa, 
com muitos jogadores em alta 
e poucas vagas. Na rodada 
tripla de outubro, Tite chamou 
25 nomes, sendo sete jogado-
res de frente. O setor, agora, 
ainda ganha a concorrência 
de Richarlison, destaque na 
conquista do ouro olímpico e 
recuperado de lesão.

Boca e Barcelona
farão amistoso

Boca Juniors e Barcelona vão 
disputar a Copa Maradona, 
em 14 de dezembro, em Riad, 
na Arábia Saudita. A partida 
vai ser em homenagem ao 
ídolo, morto em 25 de novem-
bro do ano passado. O Barce-
lona anunciou que a partida 
terá transmissão dos canais 
oficias da equipe na internet. 
Será a primeira vez que as 
equipes, nas quais o craque 
argentino atuou em sua car-
reira, se enfrentarão em um 
país do Oriente Médio. Será a 
11a vez que os times se enfren-
tam, sendo a última delas em 
2018, no Troféu Joan Gamper, 
com vitória catalã por 3 a 0.

Final terá 75% do
público no Uruguai

Os presidentes de Flamengo 
e Palmeiras se reuniram na 
última segunda-feira com 
membros da Conmebol, no 
Paraguai, para debater so-
bre a organização da final 
da Copa Libertadores, mar-
cada para 27 de novembro, 
em Montevidéu, no Uruguai. 
A principal novidade no en-
contro foi a informação de 
que as autoridades locais 
permitiram a ampliação do 
estádio Centenário para até 
75% de sua capacidade. Ini-
cialmente, estava prevista a 
liberação de 50% da capaci-
dade do local, que será palco 
da decisão continental.

Neymar faz elogios
a Mbappé e Verratti

A chegada de Messi ao Paris 
Saint-Germain devolveu a 
Neymar a expectativa por 
uma conquista da Liga dos 
Campeões. Dividindo os ho-
lofotes da equipe parisiense 
com o craque argentino, o 
brasileiro não poupou elo-
gios a outros companheiros 
e elegeu Mbappé e Verratti 
como os melhores jogadores 
que conheceu no Campeona-
to Francês. “ São dois: Mbap-
pé e Verratti. O Mbappé é 
rápido, jovem e um grande 
craque. Sabia que o Verratti 
era ótimo jogador, mas não 
que era tão espetacular e ge-
nial”, explicou Neymar.

Curtas

que no jogo de ida, na Are-
na da Baixada, houve um 
empate de 2 a 2 e qualquer 
vencedor se garante na fi-
nal. Um novo empate leva 
a decisão para os pênaltis 
entre Flamengo e Athleti-
co,  às 21h30, no Maracanã. 
A novidade no Flamengo 

será a volta de Bruno Henri-
que que deve jogar ao lado 
de Gabigol. Sem marcar há 
sete jogos, o camisa 9 agora 
faz a função de garçom, en-
quanto o camisa 27 assume 
o protagonismo e emenda o 
efeito goleador em um pe-
ríodo decisivo. Juntos nova-

mente, eles são a aposta ru-
bro-negra para despachar o 
Athletico-PR.

Furacão e Fla já fizeram 
sete confrontos eliminató-
rios na história. O Athletico 
Paranaense se deu bem em 
duas oportunidades: Copa 
do Brasil: (quartas de final 

2019) e Primeira Liga (se-
mifinal 2016). O time cario-
ca levou a melhor em cinco 
ocasiões: Copa do Brasil 
(final 2013 e oitavas 2020), 
Brasileiro (semifinal 1983), 
Copa Sul-Americana (se-
gunda fase 2011) e Super-
copa do Brasil (final 2020).

No primeiro jogo, na Arena da Baixada, Athletico e Flamengo foram iguais no marcador, em 2 a 2, e hoje, se houver novo empate, a decisão será nos pênaltis

Foto: Alexandre Vidal

Quem dá uma olhada 
na tabela de classificação vê 
o Grêmio em situação muito 
delicada dentro da zona de 
rebaixamento do Campeona-
to Brasileiro. A equipe gaú-
cha, com dois jogos a menos, 
está na 19ª e penúltima co-
locação com 26 pontos. Mas 
mesmo com esse enorme ris-
co de queda, o técnico Vagner 
Mancini não tem dúvidas de 
que o time vai se recuperar.

Na noite dessa segunda-
feira, o Grêmio se complicou 

ainda mais depois de perder 
por 2 a 0 para o Atlético Goia-
niense, em Goiânia. O treina-
dor pediu calma e equilíbrio 
para seus jogadores, admi-
tindo que o elenco passa por 
um momento de instabilidade 
emocional. Ele destacou que 
todos os problemas enfrenta-
dos não serão resolvidos em 
apenas em um jogo, reforçan-
do que acredita no sucesso na 
luta contra o rebaixamento 
"Vamos lutar até o final e não 
tenho dúvidas que vamos per-
manecer na Série A", disse.

Falando da parte emo-

cional, Vagner Mancini desta-
cou que o elenco está ansioso 
dentro de campo e que por 
isso tenta passar tranquilida-
de para os jogadores. Apesar 
disso, admitiu que os erros 
do time foram decisivos no 
resultado final em Goiânia.

"Esbarramos em alguns 
erros que acontecem em um 
jogo de futebol. Não vamos 
chegar com uma varinha má-
gica e corrigir todos os erros 
em dois jogos e uma sema-
na de trabalho. É necessário 
tempo, que sejamos emo-
cionalmente equilibrados 

para não piorar a situação. 
Estamos aqui na margem do 
campo tentando passar tran-
quilidade aos atletas, eles 
também estão ansiosos, são 
seres humanos que querem 
acertar", apontou.

Depois de um primeiro 
tempo razoável, Vagner Man-
cini tirou Jean Pyerre e Dou-
glas Costa para promover 
as entradas de Ferreira e do 
colombiano Miguel Borja. A 
intenção era ter volume pelos 
lados e apostar na bola aérea.

"A intenção era povoar 
a área para que a gente ti-

vesse mais condições de 
finalização, com dois joga-
dores artilheiros. A partir 
do momento que a propos-
ta não dava certo, eu retirei 
o Diego. Foi logo depois do 
pênalti? Foi, mas a gente 
não consegue prever o que 
vai acontecer. Queria que 
tivéssemos mais artilheiros. 
O Grêmio naquele momento 
precisava fazer gol. Começa-
mos essa formação para jo-
gar por fora. A gente perde 
o cérebro (Jean), mas tem 
volume pelos lados. São es-
tratégias", explicou.

Mancini pede calma após nova derrota
Agência Estado

Futebol feminino

Seleção empata com Austrália em Sydney

A Seleção Brasileira Feminina 
mostrou um enorme poder de supe-
ração no segundo tempo e arrancou 
um empate por 2 a 2 com a Austrá-
lia, ontem, no CommBank Stadium, 
em Sydney, no segundo e último 
amistoso entre os países na Data 
Fifa de outubro. Com gols de Erika 
e Debinha, o time comandado pela 
técnica sueca Pia Sundhage se recu-
perou de um placar adverso de 2 a 
0 e evitou uma nova derrota para as 
donas da casa, que no último sába-
do haviam vencido por 3 a 1.

No comando da seleção femi-
nina desde 2019, Pia Sundhage só 

perdeu três vezes. A primeira der-
rota foi para a França por 1 a 0, em 
amistoso, em 2020. O segundo re-
vés foi para os Estados Unidos por 
2 a 0, pela SheBelieves Cup, em solo 
americano, em 2021. E a última foi 
para a Austrália há três dias.

Com os dois amistosos contra 
a Austrália, a seleção feminina já 
fez quatro depois dos Jogos Olímpi-
cos de Tóquio-2020. Em setembro, 
o Brasil derrotou duas vezes a Ar-
gentina em jogos disputados na Pa-
raíba. A preparação do time de Pia 
Sundhage é para a Copa América de 
2022, que valerá vagas para o Mun-
dial de 2023, que será disputado na 
Austrália e Nova Zelândia.

Agência Estado

Marta em ação contra as australianas no jogo de ontem que terminou empatado em 2 a 2
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Relatório final apresenta sugestões de projetos de lei, como amparo aos órfãos e a inclusão da doença na lista de enfermidades graves

CPI quer pensão por morte 
e invalidez pela covid-19

O relatório final da CPI da 
Pandemia apresentou uma sé-
rie de sugestões de projetos de 
lei. Os destaques são a criação 
de pensão especial para órfãos 
e a inclusão da covid-19 na 
lista de doenças graves para a 
concessão de auxílio-doença e 
aposentadoria por invalidez.

O senador Humberto Cos-
ta (PT-PE) argumenta que os 
benefícios são uma respos-
ta à omissão do governo na 
condução da pandemia. Já o 
vice-líder do governo, Jorgi-
nho Mello (PL-SC), disse que os 
projetos não indicam as fontes 
de receitas para bancá-los, por 
isso, a sua votação ainda será 
analisada.

Além dos pedidos de in-
diciamento e investigação, o 
relatório final da CPI da Pan-
demia apresentou uma série 
de sugestões de projetos de lei 
divididos por temas. Um dos 
destaques é a criação da Pensão 
Especial Covid-19 no valor de 
um salário-mínimo a ser paga a 
menores órfãos. O limite serão 
três benefícios por família até 
a idade de 24 anos no caso de 
quem estiver na faculdade.

O projeto também garan-
te pensão de 100% para de-
pendentes de servidor público 
que tiver falecido de covid no 
exercício da função. O senador 

939 — Etelstano, rei inglês
1605 — Aquebar, imperador mogol
2010 — Néstor Kirchner, político argentino
2011 — Luiz Mendes, jornalista e radialista brasileiro
2019 — Jorge Fernando, diretor brasileiro

Mortes na História

Obituário
JoAnna Cameron
22/10/2021 – Aos 70 anos, no Havaí, 
Estados Unidos, após um AVC. Atriz 
que marcou época como ‘A Poderosa 
Isis’. Sua conversão em atriz televisiva 
aconteceu na série ‘Marcus Welby, 
M.D.’, na qual viveu uma enfermeira 
recorrente de 1970 a 1972. Ainda teve participações 
em ‘Daniel Boone’, ‘Os Audaciosos’, ‘Controle Remoto’ e 
‘Columbo’, mas só entrou para a história da tevê ao vestir 
o microvestido da primeira super-heroína da televisão.

Foto: Divulgação

Aforismo
“Há uma íntima correlação entre vivos 
e mortos ou, deve haver, entre mortos 

e vivos. Pois, é, entre o nascer e o 
morrer, quando existimos, nascendo, 

alimentando-nos, digerindo, 
crescendo, sentindo, movimentando-
nos, enfim, tendo essas características 

que não tem a pedra.”(Damião Cavalcanti)
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Guilherme Robalinho
24/10/2021 – Aos 81 anos, em Recife 
(PE), de causa não informada. Ex-secre-
tário da Saúde de Pernambuco, durante o 
mandato do ex-governador e atual senador 
Jarbas Vasconcelos. Médico clínico, ele foi 
gerente médico do Hospital Português na 
capital pernambucana.

Foto: Divulgação

Ubirajara Motta
24/10/2021 – Aos 85 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), de causas naturais. Ex-goleiro 
do Flamengo, Botafogo e ídolo histórico do 
Bangu. Marcou época no futebol cario-
ca nos anos de 1950, 1960 e 1970, e foi 
revelado pelo Bangu, em 1955, e seguiu no 
clube até 1967, tendo seu auge em 1966, quando participou 
do título carioca da equipe. Foi para o Botafogo em 1968 e 
protagonizou um lance histórico na final do Campeonato 
Carioca de 1971, quando sofreu uma falta clara não marcada 
e o Fluminense conseguiu o gol do título estadual na partida. 
Em 1972 assinou com o Flamengo e ficou no clube até 1977, 
quando encerrou oficialmente sua carreira. Também passou 
pela seleção brasileira e chegou a fazer parte da pré-lista de 
convocados para a Copa do Mundo de 1966.

Foto: Twitter

João Pimenta dos Santos
(Mestre Zanza)
25/10/2021 – Aos 88 anos, de parada car-
díaca. Um dos ícones das Festas de Agosto 
de Montes Claros, uma das manifestações 
folclóricas mais conhecidas de Minas 
Gerais, realizadas há 182 anos. Ele era pre-
sidente da Associação dos Catopês, Marujos e Caboclinhos de 
Montes Claros, e participava das Festas de Agosto de Montes 
Claros desde os 5 anos de idade. Tornou-se o principal líder 
dos catopês (semelhantes aos integrantes de congados de 
outras cidades mineiras) das Festas de Agosto, manifestação 
religiosa e cultural criada pelos escravos.

Foto: Fábio Marçal

José Alberto Teixeira dos Santos
25/10/2021 – Ex-árbitro do quadro da 
Confederação Brasileira de Futebol (CBF) 
e da Federação Mineira de Futebol (FMF), 
além de cronista esportivo. Era também 
presidente da Academia de Ciências Letras 
e Artes de Congonhas (Aclac). Advogado, es-
critor e jornalista era filho do primeiro prefeito de Congonhas, 
Alberto Teixeira dos Santos Filho, e irmão de Afonso Alberto, 
cronista esportivo mineiro e diretor da Associação Brasileira 
de Cronistas Esportivos (Abrace).

Foto: Futebol do Interior

Rodrigo Calleja
25/10/2021 – Aos 44 anos, em São Paulo 
(SP), de câncer no intestino. Fotógrafo 
de celebridades e fundador da Agência 
Brazil News.

Foto: Divulgação

Hérica Christian
Rádio Senado

Humberto Costa declarou que 
os benefícios são para reparar 
os erros do governo na condu-
ção da pandemia.

“Esse projeto que garan-
te um apoio do Estado brasi-
leiro aos órfãos da covid, aos 
sequelados da covid durante 
um longo período de tempo, 
ele é extremamente justo e tem 
um processo de elaboração 
extremamente rigoroso. E eu 
acredito que esse é o mínimo 
que o Brasil e o seu governo 
podem fazer por aqueles que 

foram vítimas inclusive da pró-
pria negligência do Estado em 
enfrentar essa pandemia da 
covid-19”, destacou o senador.

Outro projeto sugerido no 
relatório final da CPI inclui a 
covid-19 na lista de doenças 
graves para concessão de auxí-
lio-doença e aposentadoria por 
invalidez. O vice-líder do go-
verno, senador Jorginho Mel-
lo, afirmou que as propostas 
serão analisadas do ponto de 
vista da existência de recursos 
para bancá-las.

Pensão deverá ser de um salário mínimo, limitada a três benefícios por família

Foto: Rádio Senado/ALCE

Homenagem aos mortos

Cemitérios de João Pessoa 
vão abrir no Dia de Finados

Os cinco cemitérios pú-
blicos em atividade em João 
Pessoa estarão abertos para 
a visitação da população na 
próxima terça-feira (2), Dia 
de Finados, das 6h às 18h. 
No Senhor da Boa Senten-
ça, no Varadouro, e no Santa 
Catarina, no Bairro dos Esta-
dos, acontecerão missas com 
público reduzido em 50% da 
capacidade, como forma de 
evitar aglomerações.

Para prevenir a co-
vid-19, a Secretaria do De-
senvolvimento Urbano (Se-
durb) vai adotar medidas 
sanitárias para acesso aos 
cemitérios, como a aferição 
da temperatura e a dispo-
nibilização de álcool a 70%, 
além do uso obrigatório de 
máscaras. A iniciativa visa, 
principalmente, resguardar 
a saúde de quem pretende 
prestar uma homenagem 
aos seus entes queridos.

De acordo com o secre-
tário Fábio Carneiro, a de-
finição das missas em dois 
cemitérios ocorreu após 

# Cemitério Senhor da Boa Sentença (Varadouro)

7h – Missa com o padre Marcondes Menezes;
9h – Missa com o arcebispo da Paraíba, Dom Frei Manoel Delson;
11h – Missa com o padre Francisco de Assis Azevedo;
15h – Missa com o vigário-geral da Arquidiocese, Luiz Júnior;
17h – Missa com o padre Manoel Natalino Marques.

# Cemitério Santa Catarina (Bairro dos Estados)

9h e 15h – Missa com o cônego Evandro.

Horários das missas programadas

diálogo com a Arquidiocese 
da Paraíba. Serão cinco mis-
sas, a partir das 7h, no Se-
nhor da Boa Sentença; e no 
Santa Catarina serão duas, 
às 9h e às 15h. Os outros 
três cemitérios (Penha, São 
José e Cristo Redentor), se-
guem sem celebrações.

“Este ano, graças ao 
avanço da vacinação e a con-
sequente queda nos núme-
ros da covid, abriremos os 
nossos cemitérios para que 
a população possa prestar 
sua homenagem aos paren-
tes falecidos. Reforçamos a 

necessidade de cumprirmos 
os protocolos para garantir 
a saúde e o bem-estar de to-
dos”, afirmou Fábio Carneiro.

As já rotineiras ações 
de manutenção e zeladoria 
realizadas nos cemitérios 
pelas equipes da Sedurb e 
da Autarquia Especial Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Emlur) foram intensificadas 
nas últimas semanas. Dentre 
os serviços realizados estão 
capinação, roço, varrição, 
coleta, pintura e consertos 
nas áreas internas e que dão 
acesso aos cemitérios.

Luiz Ricardo Goulart Filho
24/10/2021 – Aos 59 anos, por 
complicações relacionadas à covid-19. 
Professor da Universidade Federal 
de Uberlândia (UFU) que liderava o 
desenvolvimento de um teste para 
detectar o novo coronavírus através da 
saliva, além de outras pesquisas. Trabalhava na institui-
ção como professor titular no Instituto de Biotecnologia 

Foto: Milton Santos

e também era docente adjunto do Departamento de Micro-
biologia Médica e Imunologia da Universidade da Califórnia, 
nos Estados Unidos. Era graduado em Ciências Biológicas, 
pela Faculdade Educacional de Machado, e Agronomia pela 
Universidade Federal de Lavras (UFV), ambas em Minas 
Gerais. Tinha mestrado em Genética, doutorado em Genética 
Molecular, além de pós-doutorados em Patologia Molecular 
Médica e Microbiologia Médica e Imunologia.

Breves & Curtas
# Pai morre após saber da morte do filho
Um pastor evangélico morreu no último dia 23 duran-
te um evento em São Roque, no interior de São Paulo. 
Eduardo Dias, de 45 anos, líder da Igreja Evangélica 
Novo Israel, passou mal na cozinha da igreja e não resis-
tiu. O pai dele, João Dias, também morreu após saber da 
perda do filho. O pastor tinha acabado de falar em um 
evento na igreja a qual comandava quando teve um mal 
súbito. Eduardo Dias chegou a ser socorrido para o Hos-
pital Santa Casa, mas não resistiu. João, pai de Eduardo, 
foi ao hospital acompanhar o estado de saúde do filho. 
Mas quando soube da morte do pastor, ele ficou nervoso 
e sofreu uma parada cardíaca, morrendo no local.

# Negros são 80% das mortes violentas de jovens I
Um adolescente negro com idade entre 15 e 19 anos, 
morto por arma de fogo, é o perfil de vítima mais comum 
entre as 34.918 mortes violentas de crianças e jovens no 
Brasil nos últimos cinco anos. Do total de mortes violentas 
nessa faixa etária, 80% das vítimas são pessoas negras.

# Negros são 80% das mortes violentas de jovens II
O levantamento, divulgado no último dia 22, é do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública e do Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef ) a partir de boletins de 
ocorrência registrados em todos os estados brasileiros e 
no Distrito Federal entre 2016 e 2020.
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Área técnica diz ter encontrado indícios de irregularidades na transparência e nos critérios para a distribuição de recursos

TCU quer inspecionar Planalto 
para apurar orçamento secreto
Breno Pires
Agência Estado

Com o objetivo de 
aprofundar as investiga-
ções sobre o orçamento 
secreto, auditores do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU) pediram autorização 
para fazer uma inspeção na 
Presidência da República. 
A área técnica do tribunal 
afirmou ter encontrado in-
dícios de irregularidades 
envolvendo a transparên-
cia e os critérios para a 
distribuição de recursos 
por meio de emendas do 
relator-geral (RP-9) pelo 
governo Jair Bolsonaro, e 
defendeu novas diligências 
para obter mais informa-
ções.

A apuração sobre o 
orçamento secreto é con-
duzida pela Secretaria de 
Controle Externo da Ad-
ministração do Estado do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), que solicitou a inspe-
ção. O relator é o ministro 
Raimundo Carreiro, a quem 
cabe autorizar ou não.

A inspeção é uma das 
ações que o tribunal ado-
ta para apurar denúncias. 
Funciona como uma espé-
cie de auditoria, em que 
os técnicos requisitam 
documentos, cruzam da-
dos e questionam os res-

ponsáveis de cada setor 
sobre eventuais dúvidas. 
Foi o instrumento utilizado 
pelo TCU no início da apu-
ração sobre as pedaladas 
fiscais na gestão de Dilma 
Rousseff, ainda em 2014. 
As conclusões do tribunal, 

Foto: Agência Brasil

A solicitação mira 
a Presidência 
da República, 
pois é o órgão 
responsável 
pela execução 
do orçamento e, 
se autorizada, 
abrangerá a Casa 
Civil, secretarias 
e ministérios

CÂMARA MUNICIPAL DE IBIARA

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA E HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

A Pregoeira e sua equipe de apoio, vem através deste aviso, tornar público o resultado de jul-
gamento de propostas de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00001/2021, cujo objeto é 
Contratação de empresa do ramo pertinente para os serviços de assessoria de recursos humanos, 
elaboração de folha de pagamento e acompanhamento da implantação da obrigatoriedade do E-
-SOCIAL e envio das informações mensais ao TCE-PB. Tendo como VENCEDORA e HABILITADA 
a empresa: ASSCON ASSESSORIA CONTÁBIL LTDA, cadastrada no CNPJ nº 22.163.732/0001-35, 
sendo consideradas vencedora com o valor mensal de R$ 2.000,00 (dois mil reais) e valor global 
de R$ 6.000,00 (seis mil reais). Abre-se vistas aos interessados do inteiro teor da decisão do Pre-
goeiro e equipe de apoio, não havendo nenhuma manifestação de alguma empresa interessada, 
o certame será encaminhado ao ordenador de despesas para fins de homologação e adjudicação.  

Ibiara-PB, 25 de Outubro de 2021

Pregoeira

meses depois, embasaram 
o pedido de impeachment 
da petista.

Diferentemente de 
uma investigação formal 
do Ministério Público ou 
da Polícia Federal, porém, 
o tribunal não pode apreen-

der computadores ou tomar 
depoimentos.

'Cozinha'
A solicitação mira a 

Presidência da República, 
pois é o órgão responsável 
pela execução do orçamen-

to. Se autorizada, a inspeção 
poderá abranger a Casa Ci-
vil, a Secretaria de Gover-
no e a Secretaria-Geral da 
Presidência, ministérios 
que funcionam no Palácio 
do Planalto e são considera-
dos a "cozinha" do governo.

O foco desta apuração 
são os aspectos adminis-
trativos envolvendo a des-
tinação dos recursos, e não 
possíveis irregularidades na 
ponta, ou seja, envolvendo 
o pagamento feito por pre-
feitos a empresas.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO

DE HOMOLOGAÇÃO
De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o pro-

cedimento da Tomada de Preços n° 00028/2021, e ADJUDICO o seu objetivo as pessoas físicas 
e empresa: A empresa JOURDANA DAVILA COSTA BENICIO DINIZ CONSULTORIA MÉDICO 
LTDA, cadastrada no CNPJ nº 28.896.275/0001-74, apresentou proposta com o valor mensal de 
R$ 4.000,00 (quatro mil reais) e valor global de R$ 16.000,00 (dezesseis mil reais) para o ITEM 
02, a Srª. RAISSA PEREIRA SUASSUNA LAUREANO, cadastrada no CPF nº 094.266.754-93, 
apresentou proposta com o valor mensal de R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos reais) e valor global 
de R$ 10.000,00 (dez mil reais) para o ITEM 05.

Aguiar - PB, 25 de Outubro de 2021.
Manoel Batista Guedes Filho 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00047/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 
0 KM, COM CAPACIDADE PARA 7 PASSAGEIROS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS 
SISTEMAS MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Alagoa Nova - PB, 26 de Outubro de 2021
FRANCINILDO PIMENTEL DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00048/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULOS, 0 KM, TIPO MOTOCICLETA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Alagoa Nova - PB, 26 de Outubro de 2021
FRANCINILDO PIMENTEL DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS PARA O MUNICÍPIO DE ALAGOA 

NOVA-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00043/2021. ADITAMENTO: Nos termos 
das disposições contidas no respectivo instrumento contratual e na legislação pertinente. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00181/2021 - Assis Vaz Instru-
mentos Musicais Eireli EPP - 1º Aditivo - A necessidade de inclusão na Cláusula de obrigações 
da contratada exigência do órgão cedente dos recursos, FUNARTE. CT Nº 00182/2021 - Stage 
Music Comércio Importação e Exportação Eireli - 1º Aditivo - A necessidade de inclusão na Cláu-
sula de obrigações da contratada exigência do órgão cedente dos recursos, FUNARTE. CT Nº 
00183/2021 - Gs Comercio de Instrumentos Musicais Eireli - 1º Aditivo - A necessidade de inclusão 
na Cláusula de obrigações da contratada exigência do órgão cedente dos recursos, FUNARTE. 
CT Nº 00184/2021 - W3 Comercial Importadora e Exportadora Ltda - 1º Aditivo - A necessidade 
de inclusão na Cláusula de obrigações da contratada exigência do órgão cedente dos recursos, 
FUNARTE. CT Nº 00185/2021 - Nsn Instrumentos Musicais Eireli - 1º Aditivo - A necessidade 
de inclusão na Cláusula de obrigações da contratada exigência do órgão cedente dos recursos, 
FUNARTE. ASSINATURA: 21.10.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00034/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00034/2021, 
que objetiva: Aquisição de Bloco Intertravado para atender as necessidades da Prefeitura Municipal 
de Alcantil–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FRANCISCO 
DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO - R$ 17.325,00.

Alcantil - PB, 26 de Outubro de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Bloco Intertravado para atender as necessidades da Prefeitura Municipal 
de Alcantil–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00034/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Alcantil: 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA 
E ESPORTES 12.361.1005.1004 – CONSTRUIR E REFORMAR UNIDADES EDUCACIONAIS 
4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25131/2021 - 26.10.21 - 
FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO - R$ 17.325,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de unidade móvel 
de saúde 0 km, para melhor atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de Araçagi, 
de acordo com a Proposta n. º12431.299000/1210–02 – Ministério de Saúde, conforme Termo de 
Referência. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 16 de Novembro de 2021. Início da 
fase de lances: 10:10 horas do dia 16 de Novembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: 
licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Araçagi - PB, 26 de Outubro de 2021
GESSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA DO RAMO PERTINENTE PARA EXECUÇÃO 

DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMÍLIA (UBSF) – 
PORTE I, NO MUNICÍPIO DE ARARA/PB. LICITANTES HABILITADOS: EKS CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA; LUIZ GONZAGA DE MEDEIROS JUNIOR; S & L CONSTRUCOES E INCOPO-
RACOES. . LICITANTES INABILITADOS: BJC CONSTRUCOES EIRELI; D2R3 SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; DEA CONSTRUCOES E LOCACOES EIRELI; DIAS CONSTRUCOES 
LTDA; DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; ESTRUCTURAL 
SERVIÇOS DE COONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; G S C CONSTRUTORA E SER-
VIÇOS LTDA; GR CONSTRUTORA EIRELI; LA ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI; MOURA E 
ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOSLTDA – ME; QUALITY CONSTRUCOES LTDA; SENA 
CONSTRUÇÕES EIRELI – ME; SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; SOBRAL CONS-
TRUTORA LTDA; TORRES CONSTRUÇÕES – EPP; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA; VERSATTA SERVICOS E CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/11/2021, às 10:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 26 de Outubro de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2021, que objetiva: Aquisições 
Parceladas de Matérias de Expediente, Materiais Escolares, Materiais Destinados para as diversas 
secretárias e para Formação dos Kits Escolares; ADJUDICO o seu objeto a: DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 66.601,10; MARIA CRISTIANE LEMOS DE 
ARAUJO - R$ 42.938,50; MAURILIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 92.961,45; NIVALDO FERREIRA 
DOS SANTOS JUNIOR - R$ 3.641,00; ROSIVALDO GOMES DA SILVA GRAFICA E EDITORA 
ME - R$ 2.640,00.

Arara - PB, 15 de Outubro de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2021, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Materias de Expediente, Materiais Escolares, Materiais Destinados para as diversas secretárias 
e para Formação dos Kits Escolares; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 66.601,10; 
MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 42.938,50; MAURILIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 
92.961,45; NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JUNIOR - R$ 3.641,00; ROSIVALDO GOMES DA 
SILVA GRAFICA E EDITORA ME - R$ 2.640,00.

Arara - PB, 26 de Outubro de 2021
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RESULTADO

CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA 

FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR RURAL PARA ALIMENTAÇÃO ESCOLAR CONFORME §1º 
DO ART.14 DA LEI N.º 11.947/2009, RESOLUÇÃO CD/FNDE Nº 06, DE 08 DE MAIO DE 2020. 
PROPONENTES DECLARADOS VENCEDORES e respectivos valores totais das contratações: 
ALEXANDRE SOUZA DA FONSECA - Valor: R$ 7.423,00; COOPERATIVA MISTA DOS PRODUTO-
RES RURAIS NA AGRICULTURA FAMILIAR DA PARAIBA - Valor: R$ 11.442,00; JOSÉ JOAQUIM 
DE SOUZA - Valor: R$ 6.232,00; MARIA ETERMA MARQUES GALDINO - Valor: R$ 1.750,00; 
PEDRO ELIAS DOS SANTOS - Valor: R$ 2.000,00. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 25 de Outubro de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2021, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA REFORMA E CONCLUSÃO 
DA CRECHE PADRÃO PROINFÂNCIA – FNDE TIPO “C” LOCALIZADA NA VILA NOVA DE PEDRO 
VELHO – ZONA RURAL – AROEIRAS /PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA E LOCADORA ALEXANDRE LTDA - R$ 913.061,49.

Aroeiras - PB, 27 de Outubro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA REFORMA 
E CONCLUSÃO DA CRECHE PADRÃO PROINFÂNCIA – FNDE TIPO “C” LOCALIZADA NA 
VILA NOVA DE PEDRO VELHO – ZONA RURAL – AROEIRAS /PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00004/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 
02.080–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02080.12.361.2009.1009 – AMPLIAÇÃO E ADEQUAÇÃO 
DE UNIDADES ESCOLARES 02080.12.361.2009.2021 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO 
BÁSICO FUNDAMENTAL 02080.12.365.2009.2023 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BÁ-
SICO INFANTIL 02080.12.361.2009.2060 – MANUTENÇÃO DO SALARIO EDUCAÇÃO – QSE 
02080.12.361.2009.1041 – CONST.REF./CONCLUSÃO GINÁSIOS COBERTOS ESCOLAS 
4.4.90.39.00.00 OUTRS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 4.4.90.51.00.00 OBRAS 
E INSTALACOES. VIGÊNCIA: até 27/10/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Aroeiras e: CT Nº 00118/2021 - 27.10.21 - CONSTRUTORA E LOCADORA ALEXANDRE 
LTDA - R$ 913.061,49.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA

AVISO DE ERRATA
TERCEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 01.013/2021

Na publicação deste jornal ocorrida no dia 23/10/2021, na página 29. ONDE SE LÊ: na data da 
assinatura do terceiro termo aditivo o dia 04 de Outubro de 2021.

LÊIA-SE CORRETAMENTE: na data da assinatura do terceiro termo aditivo o dia 06 de Outubro 
de 2021.

BOA VENTURA - PB, 06 de Outubro de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição 
de veículo automóvel, vendido por uma concessionária autorizada pelo fabricante ou pelo próprio 
fabricante, antes de seu registro de emplacamento e licenciamento; cor branca NOVO/ZERO KM, 
visando atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB e Fundos Municipal de: 
Saúde, Assistência Social e Educação, conforme especificação e quantidade constante no termo de 
referência, ANEXO I deste Edital. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Novembro de 
2021. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 11 de Novembro de 2021. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.
br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Bom Sucesso - PB, 25 de Outubro de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00092/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 10 de 
Novembro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO COM INSTALAÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS DE AR CONDICIONADO, TIPO UNIDADE DE TRATAMENTO DE AR, COM 
EXPANSÃO DIRETA, NOVOS E SEM USO, A QUAL DEVERÁ SER ENTREGUE E INSTALADOS 
NAS TRÊS SALAS CIRÚRGICAS DO HOSPITAL MUNIICIPAL PADRE ALFREDO BARBOSA, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES DESTE TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 
007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-
-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Outubro de 2021.
GABRIELLE THAYS DA SILVA MENDES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00157/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de 
Novembro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviço de locação de veículos, com e sem motorista e sem com-
bustível, por quilometragem livre, visando atender as necessidades das diversas Secretarias da 
Prefeitura do Município de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26 de Outubro de 2021
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 012/2021-SPR
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 11 
de Novembro de 2021 as 11h00min, tendo como objetivo: Serviços de fornecimento de refeições 
diversas, destinados a atender a necessidades das secretarias Municipais; A reunião ocorrerá no 
prédio da Prefeitura Rua José Alípio de Santana, 371 - CEP: 58.350-000 - Cajá / Caldas Brandão 
– PB, informações pelo e-mail: caldasbrandaolicitacao@gmail.com.

Caldas Brandão, 26 de Outubro de 2021.
JOÃO ACACIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de material de informática, para 

atender as necessidades da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00022/2021. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 – Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos 04.122.2001.2092 – Ações Adiministrativas da STTP 15.451.1025.2091 – Ações 
de melhoria no sistema de trânsito 3390.30.99 – Material de Consumo 4490.92.99 – Equipamentos 
e material permanente 1001 – Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de 
Campina Grande e: CT Nº 00121/2021 - 18.10.21 - AGN Grpup Suprimentos - R$ 600,00; CT Nº 
00122/2021 - 18.10.21 - ANDERSON SOARES DE SOUZA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE 
INFORMATICA - R$ 2.093,70; CT Nº 00123/2021 - 18.10.21 - CMK AUTOMACAO COMERCIAL 
EIRELI - R$ 4.278,00; CT Nº 00124/2021 - 18.10.21 - EGC COMERCIO E ATACADISTA DE INFOR-
MATICA E ELETROELETRONICOS - R$ 4.318,10; CT Nº 00125/2021 - 18.10.21 - ELETROPECAS 
TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 1.928,00; CT Nº 00126/2021 - 18.10.21 - ENOQUE INFORMATICA 
LTDA - R$ 5.900,00; CT Nº 00127/2021 - 18.10.21 - FREIRE AGUIAR COMERCIO AUDIOVISUAL 
EIRELI - R$ 2.489,98; CT Nº 00128/2021 - 18.10.21 - HKA TECNOLOGIA DO BRASIL EIRELI - R$ 
6.024,00; CT Nº 00129/2021 - 18.10.21 - IMPACTA TELECOM E SEGURANÇA ELETRONICA LTDA 
- R$ 10.885,00; CT Nº 00130/2021 - 18.10.21 - INFOG LTDA - R$ 19.860,00; CT Nº 00131/2021 - 
18.10.21 - INVITECH - SOLUCOES EM TECNOLOGIA EIRELI - R$ 8.078,19; CT Nº 00132/2021 
- 18.10.21 - J G INFORMATICA E PAPELARIA EIRELI - R$ 15.751,00; CT Nº 00133/2021 - 18.10.21 
- LANCONEX TECNOLOGIA COMERCIO IMPORTACAO E EXPORTACAO - EIREL - R$ 579,50; CT 
Nº 00134/2021 - 18.10.21 - LVM COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 18.718,00; 
CT Nº 00135/2021 - 18.10.21 - M. ALCIONE DOS SANTOS GONCALVES - R$ 3.664,00; CT Nº 
00136/2021 - 18.10.21 - MG SERVICE COMPUTADORES E INFORMATICA LTDA - R$ 10.270,00; 
CT Nº 00137/2021 - 19.10.21 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA - R$ 1.000,00; CT Nº 00138/2021 - 19.10.21 - PREVENTIVA INFORMATICA COMERCIAL 
LTDA - R$ 3.309,42; CT Nº 00139/2021 - 19.10.21 - RCC COMERCIO DE ELETRONICOS LTDA 
- R$ 18.269,40; CT Nº 00140/2021 - 19.10.21 - SCORPION INFORMATICA EIRELI - R$ 1.504,20; 
CT Nº 00141/2021 - 19.10.21 - SERMAKER TECNOLOGIA LTDA - R$ 3.449,50; CT Nº 00142/2021 
- 19.10.21 - TECNO TRADE COMERCIO E SERVICOS DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS E 
SONORIZACAO LTDA. - R$ 1.000,00; CT Nº 00143/2021 - 19.10.21 - W R DO CARMO INFORMA-
TICA - R$ 2.350,40; CT Nº 00144/2021 - 19.10.21 - WINPRESS COMERCIO DE SERVICOS DE 
EQUIPAMENTOS DE ESCRITORIO EIRELI - R$ 9.581,87; CT Nº 00145/2021 - 19.10.21 - WORLD 
CAM BRASIL ELETROELETRONICO EIRELI - R$ 2.060,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO AMIGÁVEL
AO CONTRATO Nº 00035/2021

CONTRATANTE: SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS-STTP 
- CONTRATADA: RIZZO PARKING AND MOBILITY S/A OBJETO: Rescisão Amigável do Contrato 
nº 00035/2021, cujo objeto é PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ZONA AZUL DIGITAL, POR MEIO 
DE SOLUÇÃO INTEGRADAPARA OPERAÇÃO, ATRAVÉS DE SOFTWARES E EQUIPAMENTOS 
PARA O GERENCIAMENTO, PAGAMENTO POR MEIO ELETRÔNICO, E FISCALIZAÇÃO DAS 
ATIVIDADES DE ESTACIONAMENTO EM VIAS PÚBLICAS, COM SUPORTE TÉCNICO, ATUALIZA-
ÇÕES E TREINAMENTO, INCLUINDO TECNOLOGIAS OCR E POS, DO MUNICIPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada no 
Art. 79, Inciso II da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 26/10/2021. 

CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR.
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE LICITANTES 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0007/2021
A Prefeitura Municipal de Caturité/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

a convocação do licitante J.T.A COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA – CNPJ Nº 
21.318.384/0001-65, para comparecimento e assinatura do contrato e da ata de registro de preço 
referente ao pregão eletrônico Nº 007/2021, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMEN-
TICIOS. O comparecimento se dará no Setor de Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João 
Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de 08:00 as 12:00. Outras informações pelo Telefone (83) 
3345-1073 / 3345-1075.

Caturité, 26 de outubro de 2021.
Denise Barbosa Ferreira da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
A Prefeitura Municipal de Conceição torna público que fará realizar através da Presidente sediada 

no Centro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:00 
horas do dia 16 de Novembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: contratação de empresa especializada para conclusão de obra do tipo implantação 
de pavimentação no município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 848436/2017 MDR/CAIXA - OPERAÇÃO 1041856-06. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@
conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 26 de outubro de 2021
FRANCISCO EDIVAN CIRILO VIEIRA
Presidente da Comissão/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE TERMO APOSTILAMENTO

CONTRATO N°. 91301/2021
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 000013/2021

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ N° 08.882.862/0001-05.
CONTRATADA: POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA, CNPJ Nº 35.419.936/0001-36.
OBJETO: O presente 2º Termo de Apostilamento tem por objeto a concessão do reajuste sobre 

o valor contratual da aquisição de combustíveis (gasolina comum e óleo diesel S-10), destinados 
ao abastecimento dos veículos (locados, contratados, vinculados e/ou a disposição) que viajam às 
cidades de Campina Grande, João Pessoa e adjacências da Prefeitura Municipal de Conceição - 
PB, no percentual dos itens 01- Gasolina Comum de 2,24% (dois vírgula vinte e quatro por cento), 
02 – Óleo Diesel S-10 de 0,20% (zero vírgula vinte por cento) com base na variação dos índices 
oficiais autorizado pelo Governo Federal ou setoriais e previsão contratual disposta na cláusula 
sétima do contrato.

DO VALOR: I - O valor do Item 01 - Gasolina Comum que atualmente é de R$ 5,89 fica acrescido 
o valor de R$ 0,20 dando o valor final de R$ 6,09, esse valor fica reajustado somente para as notas 
emitidas a partir do dia 04/10/2021 até o dia 31/12/2021. II - O valor do Item 02 – Óleo Diesel S10 
que atualmente é de R$ 4,95 fica acrescido o valor de R$ 0,42 dando o valor final de R$ 5,37, esse 
valor fica reajustado somente para as notas emitidas a partir do dia 04/10/2021 até o dia 31/12/2021.

FUNDAMENTO: § 8° do artigo 65, da Lei nº. 8.666/93.
Conceição/PB, 04 de outubro de 2021.

SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA
Prefeito Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021
A Pregoeira Oficial torna público que foi impetrado Recurso pela empresa MEDERI DISTRI-

BUIÇÃO E IMPORTAÇÃO DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA, e que a empresa TECNOVIDA 
COMERCIAL LTDA, apresentou contrarrazões. Após a análise e parecer do setor técnico, foi julgado 
procedente o recurso interposto por MEDERI DISTRIBUIÇÃO E IMPORTAÇÃO DE PRODUTOS 
PARA SAÚDE LTDA. Informações: no horário das 12:00 Às 18:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 999375789. E-mail: cslfmsconde@gmail.com. Edital: www.conde.pb.org.
br; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

Conde - PB, 25 de outubro de 2021.
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO

Pregoeira Oficial.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00003/2021, que objetiva: Sistema de Registro de 
Preços para eventual aquisição de Insumos Médico–Hospitalares de forma parcelada destinados 
aos pacientes e Unidades de Saúde da Rede Municipal de Saúde de CONDE/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: NORDESTE HOSPITALAR EIRELI - R$ 
1.437.328,90.

Conde - PB, 30 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA 

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual aquisição de Insumos Médico–Hos-
pitalares de forma parcelada destinados aos pacientes e Unidades de Saúde da Rede Municipal 
de Saúde de CONDE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2021. DOTA-
ÇÃO: ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS, ESTADUAIS E FEDERAIS DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB – 21.60.10.122.0034.2070/ 21.60.10.301.0034.2933/ 
21 .60 .10 .301 .0034 .2050 /  21 .60 .10 .301 .0034 .2053 /  21 .60 .10 .302 .0034 .2055 / 
21 .60 .10 .302 .0034 .2056 /  21 .60 .10 .302 .0034 .2060 /  21 .60 .10 .301 .0034 .2085 / 
21.60.10.302.0034.2087/ 21.60.10.302.0034.2932/ 21.60.10.304.0034.2062 – ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00023/2021 
- 01.10.21 - NORDESTE HOSPITALAR EIRELI - R$ 284.576,38.

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 10011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Ministro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB, às 08:30 horas do dia 10 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA A CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE NO MUNICIPIO DO CONGO/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 10.024/19; e le-
gislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. 
E-mail: licitacao@congo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Congo - PB, 26 de Outubro de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 10012/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Ministro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB, às 10:30 horas do dia 10 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE LUBRIFICANTES PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DO FMS DO CONGO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-
-mail: licitacao@congo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Congo - PB, 26 de Outubro de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.003/2021
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 013/2021

OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obra para Reforma da Escola Municipal 
de ensino infantil PRE ESCOLAR GENTE INOCENTE DO MUNICÍPIO DE DESTERRO, conforme 
projeto básico e edital em anexo e Lei 8.666/93.

ABERTURA: 08hs:30min do dia 16 de novembro de 2021.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8Hs:00min às 12hs:00min. 
site www.desterro.pb.gov.br e-mail prefeituradedesterrocpl@gmail.com ,www.tce.gov.pb.br..

Desterro – PB, 26 de outubro de 2021.
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 0561/2021
MODALIDADE: LEILÃO PÚBLICO Nº 002/2021.
Baseado no RELATÓRIO apresentado pela Comissão Permanente de Licitações desta Prefeitura, 

HOMOLOGO a presente Licitação na modalidade Leilão Público Nº 002/2021.
Determino ADJUDICAR as máquinas ora alienadas, como a seguir especificado: JOSEVAN 

LISKA ANTONIO, o qual arrematou as máquinas descritas nos Lotes 02 – TRATOR DE PNEUS 
(AGRÍCOLA), 4X4, TL95E, NEW HOLLAND (PLATAFORMADO), ANO: 2011, EQUIPADO COM 
CONCHA (DIANTEIRA), pelo valor de R$ 31.000,00 e Lote 03 - TRATOR DE PNEUS (AGRÍCOLA), 
4X4, TL95E, NEW HOLLAND

(PLATAFORMADO), ANO: 2011, EQUIPADO COM CONCHA (DIANTEIRA),  pelo valor de R$ 
30.500,00, conforme especificado no Edital de Leilão Público Nº 002/2021. Foi fracassado o Lote 01.

Dona Inês/PB, 19 de Outubro de 2021.
Antonio Justino de Araújo Neto

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00034/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

CONSTRUÇÃO E DIVERSOS, DESTINADOS A MANUTENÇAO DE TODOS OS PRÉDIOS 
PERETENCENTES AS SECRETARIAS MUNICIPAIS, PRAÇAS, E DEMAIS EQUIPAMENTOS 
PERTENCENTES AO MUNICÍPIO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena 
de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: BN COMERCIO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA ME. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 
as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771025.

Dona Ines - PB, 25 de Outubro de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO

DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de veículos para prestação de serviços de transporte aos estudantes 

matriculados na Rede Municipal de Ensino deste Município, no período compreendido entre 
setembro e dezembro de 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2021. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Ines: 12.361.2006.2011 – Manter Transporte 
Escolar – 3390.36.99.1123 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física/3390.39.99.1123 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica; 3390.36.99.1113 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Física/3390.39.99.1113 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês 
e: CT Nº 00152/2021 - 25.10.21 - JOSE IRAM CLEMENTINO DE ARAUJO LTDA - R$ 10.200,00; 
CT Nº 00153/2021 - 25.10.21 - GEOVANE VICENTE DE LIMA 27321171884 - R$ 9.042,60; 
CT Nº 00154/2021 - 25.10.21 - JONAS RODRIGUES DA SILVA 70326267425 - R$ 12.600,00; 
CT Nº 00155/2021 - 25.10.21 - JOSEFA DIONETE FERREIRA DA COSTA 51772213420 - R$ 
9.000,00; CT Nº 00156/2021 - 25.10.21 - EGTUR & VIAGENS LTDA - ME - R$ 13.200,00; CT Nº 
00157/2021 - 25.10.21 - INES MARIA BEZERRA DOS SANTOS 01993153454 - R$ 13.200,00; 
CT Nº 00158/2021 - 25.10.21 - FRANCISCO MIRO DA COSTA 80547311400 - R$ 10.800,00; 
CT Nº 00159/2021 - 25.10.21 - JOSE JEFFSON TEIXEIRA ESPERIDIÃO 03967058476 - JJ 
TRANSPORTE - R$ 14.940,00; CT Nº 00162/2021 - 25.10.21 - ANTONIO FERNANDES DA SILVA 
79802354449 - R$ 9.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Conclusão da obra de construção da área de Recreação da Escola Municipal Poeta 

João Galdino. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Dona Ines: 12.361.2007.1008 – Construir/Ampliar/Reformar/Equipar Unida 
des Escolares Municipais – 4490.51.99.1111 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 24/03/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00160/2021 - 26.10.21 - 
CP2 CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI - R$ 266.346,54.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA REALI-

ZAR A OBRA DE CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DA CAPELA DE VELÓRIO MUNICIPAL. FUN-
DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Dona Ines:15.451.2002.1019 Construir/Ampliar/Eletrificar o Cemitério Público deste municipio 
.4490.51.99.1001– Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 22/02/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00161/2021 - 26.10.21 - ARENA CONSTRUCOES E 
LOCACOES EIRELI - R$ 166.937,85.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXA-

MES MÉDICOS ESPECIALIZADOS. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº 
AD00006/2021 - Ata de Registro de Preços nº 000072021, decorrente do processo licitatório mo-
dalidade Pregão Eletrônico nº 000222021, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: XXXXXXXXXXX. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00284/2021 - 11.10.21 - GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR IMA-
GENS EIRELI - R$ 171.609,52.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de equipamentos odontológicos para atendimento aos usuários do SUS do 

municiío de Esperança no enfrentamento à emergência de Saúde Pública decorrente da Pandemia 
do Coronavirus (COVID–19). FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00047/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 09.009–FUNDO MUNICIPAL DE SAU-
DE 09009.10.122.1017.2086 – AÇÕES DE COMBATE A SURTOS, EPIDEMIAS E PANDEMIAS 
4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 992 09009.10.301.1017.1018 – 
AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS PARA SAUDE 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 211 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 215. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00281/2021 - 05.10.21 - NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - CNPJ 
32.481.097/0001-98 - R$ 80.106,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 27 de outubro de 2021         26
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 00028/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Gado Bravo - PB, através da 

pregoeira oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pelo Prefeito do Município, TORNA 
PUBLICO o ADIAMENTO do Pregão Presencial nº 00028/2021, marcado para 27/10/2021, ás 
10h00min, tendo em vista impugnação impetrada pela empresa GAMA SERVIÇOS DE DIAGNÓS-
TICOS POR IMAGEM LTDA – EPP, ainda não concluída a analise, para que não haja prejuízo ao 
processo, fica adiada “SINE DIE”. Uma nova data será marcada para o julgamento do processo. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com.

Gado Bravo - PB, 26 de Outubro de 2021.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 08.2021 
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção de ginásio no Sítio 

Carrasco - Zona Rural, Guarabira-PB
EMPRESAS HABILITADAS:
29.903.019/0001-20- META COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI, , por atender a todos os requi-

sitos de habilitação 
23.587.584/0001-49- AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES – ME LTDA, por atender a todos 

os requisitos de habilitação 
36.342.650/0001-62- ESCALE CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI, por atender a todos os 

requisitos de habilitação
40.285.889/0001-15- MNV CONSTRUTORA EIRELI, por atender a todos os requisitos de 

habilitação
EMPRESAS INABILITADAS:
05.632.901/0001-10- GUARABLOCK PREMOLDADOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não 

atender ao SUBITEM “6.7.1” e SUBITEM “6.7.2”
O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Em não havendo a interposição de quaisquer recursos por 
parte dos licitantes em relação ao julgamento de habilitação promovida pela CPL, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 05.11.2021, às 10h00min, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua 
Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. 
Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se a presente Ata que vai 
assinada unanimemente pelos membros da CPL

Guarabira - PB, 26  Outubro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2021, que objetiva: Aquisição de equipamento 
ou material permanente nos termos da especificação constante na relação de equipamentos e 
materiais permanentes considerados financiáveis pelo Ministério da Saúde (RENEN), no Programa 
Estratégico Saúde em Família, Componente Saúde Bucal – Brasil Sorridente – Brasil Sorridente, 
disponível em www.fns.saude.gov.br, mediante edital e seu termo de referência; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: BRUMED COMERCIO ATACADISTA E MANU-
TENÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 6.980,00; DENTALMED COMÉRCIO 
E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 600,00; DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS 
LTDA - R$ 10.020,00; KONDENTECH INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - R$ 3.300,00; M CARREGA 
COM??RCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES - R$ 11.011,00; ODONTOMED COMÉRCIO DE 
PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 1.955,99.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2021
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00103/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00103/2021, que objetiva: Registro de 
Preços para aquisição de óleo diesel comum S500 para atende a frota veicular da administração 
Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LUZIA MARQUES 
DA SILVA - R$ 96.000,00.

Guarabira - PB, 14 de Outubro de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 01, DA TOMADA DE PREÇOS 01/2020 DO CONTRATO 
Nº 0218/2020 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E RVA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira 
- PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, 
Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, 
e do outro lado a empresa , RVA PROJETOS  E CONSTRUÇÕES LTDA-ME empresa inscrita 
sob CNPJ de nº 15.161.782/0001-18 , neste ato representada pela Senhor VITOR MENDES DE 
AQUINO RIBEIRO, representante legal  portador do CPF 085.266.284-02, doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
O presente Instrumento contratual tem como objetivo  a retificação no valor  recebido pela empresa 

RVA PROJETOS E  CONSTRUÇÕES LTDA-ME  conforme reajuste no INCC,  onde o cálculo do  
reajuste contratual passa a ser 17.623,04 e conforme justificativa em anexo.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da TOMADA 

DE PREÇOS 01/2020 do Contrato nº 0218/2020 proveniente do TOMADA DE PREÇOS 01/2020, 
permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 01 de Outubro  de  2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

IN00018/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00018/2021, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE 
PARA O AJUIZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ  A COMPEN-
SAÇÃO FINANCEIRA - COMPREV.RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS– CNPJ 35.542.612/0001-90. A 
contratada perceberá remuneração honorária fixa e irreajustável, correspondente a R$ 6.636,64 
(Seis Mil seiscentos e trinta e seis reais e sessenta e quatro centavos) para cada processo recebido 
(deferido) do montante recuperado aos Cofres Municipais e condicionado a que isso venha a ocorrer.

Guarabira - PB, 22 de outubro de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 09.2021 
OBJETO: Construção da 1ª etapa das calçadas do canal do Juá – Av. Juscelino Kubitschek, 

Canal do Juá, em Guarabira/PB. Dotação consignada no orçamento vigente.
EMPRESAS HABILITADAS:
33.777.036/0001-35- CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI, por atender a todos os requisitos 

de habilitação 
40.285.889/0001-15- MNV CONSTRUTORA EIRELI, por atender a todos os requisitos de 

habilitação
23.571.421/0001-78- WCB ENGENHARIA E PROJETOS, por atender a todos os requisitos 

de habilitação
17.440.965/0001-06- CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI, por atender a todos os requisitos 

de habilitação
35.440.419/0001-49- CONSTRUTORA MARGI EIRELI, por atender a todos os requisitos de 

habilitação
27.343.319/0001-76- B3M CONSTRUTORA EIRELI, por atender a todos os requisitos de 

habilitação
18.833.963/0001-31- L&L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, por atender a todos os 

requisitos de habilitação
17.809.782/0001-07- CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI, por atender a todos 

os requisitos de habilitação
EMPRESAS INABILITADAS:
05.632.901/0001-10- GUARABLOCK PREMOLDADOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não 

atender ao SUBITEM “6.7.1” e SUBITEM “6.7.2”
08.317.848/0001-50 - APN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, , por não atender ao 

SUBITEM “8.2.15”
26.836.842/0001-71- HARPIA EMPREENDIMENTOS EIRELI por não atender ao SUBITEM 

“8.2.15”
O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Em não havendo a interposição de quaisquer recursos por 
parte dos licitantes em relação ao julgamento de habilitação promovida pela CPL, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 08.11.2021, às 13h00min, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua 
Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. 
Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se a presente Ata que vai 
assinada unanimemente pelos membros da CPL

Guarabira - PB, 26  Outubro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE PARA O AJUI-
ZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ  A COMPENSAÇÃO 
FINANCEIRA - COMPREV.FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓRIOS /  3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUA-
RABIRA e MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS– CNPJ: 35.542.612/0001-90 
- CT Nº 00428/2021 – 22.10.2021 - 

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00018/2021.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE PARA O AJUI-

ZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ  A COMPENSAÇÃO 
FINANCEIRA - COMPREV.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, Inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Prefeito.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 22/10/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamento ou material permanente nos termos da especificação 

constante na relação de equipamentos e materiais permanentes considerados financiáveis pelo 
Ministério da Saúde (RENEN), no Programa Estratégico Saúde em Família, Componente Saúde 
Bucal – Brasil Sorridente – Brasil Sorridente, disponível em www.fns.saude.gov.br, mediante edital 
e seu termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2021. DOTAÇÃO: 
10.301.2019.1071 TRANFERENCIA SUS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00420/2021 - 21.10.21 
- DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS LTDA - R$ 10.020,00; CT Nº 00421/2021 - 
21.10.21 - ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 
1.955,99; CT Nº 00422/2021 - 21.10.21 - DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA 
- R$ 600,00; CT Nº 00423/2021 - 21.10.21 - BRUMED COMERCIO ATACADISTA E MANUTENÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 6.980,00; CT Nº 00424/2021 - 21.10.21 - M 
CARREGA COM??RCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES - R$ 11.011,00; CT Nº 00425/2021 - 
21.10.21 - KONDENTECH INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - R$ 3.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registro de Preços para aquisição de óleo diesel comum S500 para atende a frota 
veicular da administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00103/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2021 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00413/2021 - 14.10.21 - LUZIA MARQUES DA SILVA - R$ 96.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2021
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro Oficial, TORNA PÚBLICO E 

COMUNICA aos interessados e participantes do certame licitatório referente ao PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 030/2021, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO E 
FORNECIMENTO DE MATERIAL AUDIOVISUAL, que a empresa ALEXANDRO SILVA DE OLIVEIRA 
03291831411 (CNPJ nº 35.016.277/0001-97), interpôs Recurso contra a decisão que a declarou 
INABILITADA, proferida na sessão pública realizada na data de 08/09/2021, sob a alegação de que 
a Documentação de Habilitação não atende as exigências do Edital. Que transcorridos os prazos 
legais, DECIDE Julgar procedente o pedido formulado pela Recorrente e com isto, reconsiderar 
a DECISÃO anteriormente EMITIDA. Tornando-se assim habilitada no presente processo. Nestes 
termos, o presente processo licitatório teve o seguinte resultado: EMPRESAS VENCEDORAS DO 
CERTAME: ALEXANDRO SILVA DE OLIVEIRA 03291831411 (CNPJ nº 35.016.277/0001-97) - Valor: 
R$ 84.300,00 (oitenta e quatro mil e trezentos reais). Os atos das decisões do Pregoeiro e do Pre-
feito Municipal, encontram-se a disposição na sala do Setor de Licitações da Prefeitura de Gurjão. 

GURJÃO – PB, 21 de setembro de 2021.
DIÊGO GURJÃO RAMOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

DE PROPOSTA E HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e Habilitação 
jurídica do Pregão Presencial nº 00033/2021 com o seu objeto a contratação de empresa especia-
lizada no ramo pertinente para realização dos serviços de consultas, exames e demais serviços 
médicos para o Município de Ibiara – PB. Com a licitante classificada em todas as fases deste 
certame, a Empresa ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA 
LTDA, cadastrada no CNPJ n° 26.985.522/0001-83, declarada vencedora de todos os itens com o 
valor global de R$ 128.200,00 (cento e vinte e oito mil, e duzentos reais) 

Ibiara - PB, 26 de Outubro de 2021.
Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA E HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00034/2021

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e Habilitação 
jurídica do Pregão Presencial nº 00034/2021 com o seu objeto a contratação de empresa especiali-
zada no ramo pertinente para realização de exames por imagem, (tomografias computadorizadas) 
de acordo com as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde. Com a licitante classificada em 
todas as fases deste certame, a Empresa ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA 
ESPECIALIZADA LTDA, cadastrada no CNPJ n° 26.985.522/0001-83, declarada vencedora de 
todos os itens com o valor global de R$ 197.050,00 (cento e noventa e sete mil e cinqüenta reais)

Ibiara - PB, 26 de Outubro de 2021.
Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS  Nº  00011/2021,  do tipo menor preço global, para os serviços de elaboração de projeto 
do açude publico, cuja abertura será no dia 12.11.2021 às 09:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado na Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado,  no horário 
das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3454-1035.

Ibiara - PB, 26 de Outubro de 2021.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA E HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e Habilitação 
jurídica do Pregão Presencial nº 00035/2021 com o seu objeto a Contratação de empresa especia-
lizada para atuação direcionada no planejamento, execução e controle das prestações de contas 
dos Convênios Federais e Estaduais, junto aos sistemas, SICONV, SIGPC, SGIPACTO, SUASWEB, 
SIMEC, e demais seguimentos de prestação de contas, do município de Ibiara-PB. Com a licitante 
classificada em todas as fases deste certame, a Empresa FABIANO DE CALDAS BATISTA EIRELI, 
cadastrada no CNPJ n° 16.747.441/0001-91, declarada vencedora de todos os itens com o valor 
global de $ 4.950,00 (quatro mil novecentos e cinqüenta reais).

Ibiara - PB, 26 de Outubro de 2021.
Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00012/2021, do tipo menor preço por item, para contratação de serviços especializados na saúde, 
cuja abertura será no dia 12.11.2021 às 13:00 horas, na sala de licitações deste órgão, na sala de 
licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O 
edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 26 de Outubro de 2021.
SEBASTIÃO BATISTA PALITO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para EXECUÇÃO SERVIÇOS DE MANUTEN-
ÇÃO, RECUPERAÇÃO E MELHORIAS DE INSTALAÇÕES E AMBIENTES, COM CONSTRUÇÃO 
DE RESERVATÓRIO DA EMEF CARLOS NEVES DA FRANCA, LOCALIZADA NO BAIRRO JOSÉ 
AMÉRICO DE ALMEIDA, EM JOÃO PESSOA, PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura – SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para EXECUÇÃO SERVIÇOS DE MA-
NUTENÇÃO E AMPLIAÇÃO DA COZINHA COMUNITÁRIA DO TAIPA, LOCALIZADA NO BAIRRO 
DO COSTA E SILVA, JOÃO PESSOA-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
(NOVA DATA)

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.022/2021
Chave CGM: DLAO-KGF7-ZKV0-TUYS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-

PECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE CABINE SANITÁRIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/098002.
Data da sessão: 11/11/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 26 de outubro de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: LIGZ-74OX-I5KM-JH8E

PROCESSO Nº 14.930/2021
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.053/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MONITORAMENTO E ANÁLISE 
DE DOSIMETRIA PARA PROFISSIONAIS QUE ATUAM EM AMBIENTES EXPOSTOS A RADIAÇÃO 
IONIZANTE NAS UNIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DE JOÃO PESSOA QUE POSSUEM 
EQUIPAMENTOS COM EMISSÃO DE RADIAÇÃO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. Danilo 
Coêlho Rodrigues, vem por meio deste, tornar público, para conhecimento dos interessados, que 
a presente licitação será SUSPENSA para asretificações no Edital e seus anexos. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: (83) 
3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 26 de Outubro de 2021. 
DANILO COÊLHO RODRIGUES

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

Extrato do Termo Aditivo n.º 01 ao Contrato nº 05/2021. Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE JU-
AREZ TÁVORA e a empresa CLEAN COMÉRCIO VAREJISTA DE INSTRUMENTOS CIRÚRGICOS 
EIRELI. Objeto: Alterar em 25% (vinte e cinco por cento) a quantidade dos materiais contratados, 
no valor de R$ 30.865,87 (Trinta mil oitocentos e sessenta e cinco reais e oitenta e sete centavos).

Juarez Távora(PB), 25 de outubro de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00009/2021. OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PRE-

ÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARNES E DERIVADOS, PARA ATENDER A TODAS 
AS SECRETARIAS DESTA MUNICIPALIDADE. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: E BERNARDO DE SOUZA & CIA LTDA - CNPJ 30.406.114/0001-05. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, no horário das 08h 
Às 12h dos dias úteis. Telefone: (083) 33661991.

Lagoa Seca - PB, 25 de Outubro de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
CONVOCAÇÃO

PARA ABERTURA DE ENVELOPES
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00008/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A CONSTRUÇÃO DE BARREIRA, MUNICÍPIO DE 
LAGOA SECA - PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as empresas participantes DO REFERIDO 
PROCESSO, para a abertura dos envelopes de habilitação que ocorrerá no dia 28 de Outubro de 
2021, as 09h30min, na sede da CPL, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, 
no horário das 08h Às 12h dos dias úteis. Telefone: (083) 33661991.

Lagoa Seca - PB, 26 de Outubro de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Novembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de serviços de lavagem de veículos 
e máquinas pesadas para atender as necessidades da frota Municipal. Recursos: previstos no or-
çamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 26 de Outubro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
 Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Empresa vencedora: POLLYANNA TAMARA MORAIS E SILVA MOURA 72749032172 - MEI – 
CNPJ 40.238.923/0001-09.

Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.
Item: 14
Produto: SELADORA TIPO MANUAL, APLICAÇÃO GRAU
CIRÚRGICO
Marca: SELAMAXX
Quantidade: 2
Valor unitário: R$251,00
Valor total: R$ 502,00

Olho Dagua -PB, 19 de Outubro de 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água. 
CONTRATADA: POLLYANNA TAMARA MORAIS E SILVA MOURA 72749032172 - MEI – CNPJ 

40.238.923/0001-09.
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Valor global: R$ 502,00 (quinhentos e dois reais).
Olho D’agua -PB, 19 de Outubro de 2021

Joana Sabino de Almeida Carvalho
Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água. 
CONTRATADA: RITA DE ANDRADE VIEIRA - ME – CNPJ nº 10.719.048/0001-08.
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Valor global: R$ 3.419,00 (três mil e quatrocentos e dezenove reais).
Olho D’agua -PB, 19 de Outubro de 2021

Joana Sabino de Almeida Carvalho
Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
 Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Empresa vencedora: RITA DE ANDRADE VIEIRA - ME – CNPJ nº 10.719.048/0001-08.
Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.
Item: 10
Produto: MESA DE EXAME, CONFECCIONADA EM AÇO
CARBONO INOXIDÁVEL, CAPACIDADE MÍNIMA
PARA 150KG, ESTRUTURA COM GABINETE OU
ARMÁRIO.
Marca: RVB
Quantidade: 1
Valor unitário: R$2.500,00
Valor total: R$ 2.500,00
Item: 12
Produto: OTOSCÓPIO SIMPLES, ILUMINAÇÃO EM FIBRA
ÓPTICA/LED, COMPOSIÇÃO DE 5 A 10
ESPÉCULOS REUTILIZÁVEIS.
Marca: MD
Quantidade: 1
Valor unitário: R$ 499,00
Valor total: R$ 499,00
Item: 15
Produto: SUPORTE DE SORO TIPO PEDESTAL, EM AÇO
INOXIDÁVEL, COM 04 RODÍZIOS DE
PLÁSTICOS, 04 GANCHOS, AJUSTE DE
ALTURA ATRAVÉS DE ABRAÇADEIRA COM
ROSCA.
Marca: RVB
Quantidade: 2
Valor unitário: R$ 210,00
Valor total: R$ 420,00

Olho Dagua -PB, 19 de Outubro de 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO RECURSAL

TOMADA DE PREÇOS Nº 0005/2021
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, torna público para conhecimento dos interessados, 

a interposição recursal ao RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO DA TOMADA DE 
PREÇOS Nº 0005/2021, EMPRESA JOSE ROMISON FELISMINO DA SILVA CONSTRUTORA 
EIRELI, para o conhecimento dos Interessados, para querendo apresentem contra razões ao 
recurso. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados na sala de licitação, 
email- pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 26 de outubro de 2021.
Severino Luiz de Caldas
Pregoeiro Oficial PMPB

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Novembro de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Serviços de instalação de forro 
de gesso. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 26 de Outubro de 2021
IDEL MACIEL DE SOUZA CABRAL

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00009/2021
A Prefeitura do Município de Queimadas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão Perma-

nente de Licitação, torna público, que no Aviso de licitação da Chamada Pública nº. 00009/2021, 
publicado no Diário do Estado (DOE) e Jornal União dia 21/10/2021, onde se lê: 03 de novembro, 
leia-se:  10 de novembro. Os demais atos permanecem inalterados informações pelo e-mail licita-
caopmqueimadas2017@gmail.com

Queimadas, 25 de outubro de 2021.
JURANDIR DA SILVA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS
Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada do ramo pertinente, para execução de serviços de pavimentação 
de diversas ruas na cidade de Rio Tinto–PB, sendo 1(uma) rua no Centro e 2(duas) ruas no bairro 
da Vila Regina conforme contrato de repasse n° 106.7829–45, do Ministério do Desenvolvimento 
Regional; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
HUMAITA CONSTRUCOES EIRELI - R$ 194.420,80.

Rio Tinto - PB, 25 de outubro de 2021
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS
Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2021, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada do ramo pertinente, para execução de serviços de reforma 
da UBS – Lagoa de Praia – localizado na Zona Rural do Município de Rio Tinto – PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GMF CONSTRUCOES 
SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 127.621,25.

Rio Tinto - PB, 25 de outubro de 2021
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo pertinente, para execução de serviços 

de reforma da UBS – Lagoa de Praia – localizado na Zona Rural do Município de Rio Tinto – PB.
 FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Rio Tinto: 20.600 10.301.1001–1033 

1211.0593.4490–51. 
VIGÊNCIA: até 25/01/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Rio Tinto e: CT Nº 00232/2021 - 25.10.21 

- GMF CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 127.621,25.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo pertinente, para execução de servi-
ços de pavimentação de diversas ruas na cidade de Rio Tinto–PB, sendo 1(uma) rua no Centro e 
2(duas) ruas no bairro da Vila Regina conforme contrato de repasse n° 106.7829–45, do Ministério 
do Desenvolvimento Regional.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2021.
DOTAÇÃO: Recursos do Contrato de Repasse n.º 106.7829–45/2019/MDR/CAIXA e Próprios 

do Município de Rio Tinto: 21.100 15.451.1006.1051 1001.1145.4490.51 1510.1147.4490–51.
VIGÊNCIA: até 25/01/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Rio Tinto e: CT Nº 00231/2021 - 25.10.21 

- HUMAITA CONSTRUCOES EIRELI - R$ 194.420,80

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO

PRESENCIAL Nº 00037/2021
OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos automotor, tipo pick-up, zero quilômetro, ano/modelo 

2021 ou versão mais atualizada, para atender as necessidades das Secretarias de Saúde e Edu-
cação do Município de Santa Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO.  
DATA DA ABERTURA: 11/11/2021 - HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 26 de outubro de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS 
DE PETRÓLEO PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São João Do Tigre e: CT Nº 00901/2021 – MARIA TEREZA NEVES DE FIGUEIREDO - CNPJ: 
41.080.722/0005-04 - Apostila 02 - acréscimo médio de 5%. ASSINATURA: 20.10.21

São João Do Tigre – PB, 20 de Outubro de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2021
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Aquisição 
de televisores para atender as demandas de diversas secretarias do município de São José de 
Piranhas - PB. Abertura das propostas: dia 11 de Novembro de 2021 às 09h00 (horário de Brasília), 
através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral 
do edital através do endereço eletrônico www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 26 de Outubro de 2021.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL

DO PREGAO PRESENCIAL Nº 0078/2021
A Prefeitura Municipal de Solânea/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público que a empresa 

HIDROTEC PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS EIRELI EPP, interpôs impugnação ao Edital 
do Pregão Presencial nº 0078/2021, cujo objetivo é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS PERFURAÇÃO E LIMPEZA DE POÇOS ARTESIANOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOLÂNEA/PB, o qual não foi acatado, sendo mantido o 
edital e a sessão inicialmente prevista, sendo adiado para o dia 28 de Outubro de 2021, às 10:00 
horas, a sessão pública do certame. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 26 de Outubro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 05/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para instalação da coberta do Terminal Rodoviário Inte-
restadual, Adilmar de Paiva Gadelha, no Município de Sousa/PB, discriminados e quantificados 
nos anexos do edital. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 12 DE NOVEMBRO DE 2021 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 26 de Outubro de 2021.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSÃO DE PREGÃO

EDITAL DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 95/2021
AVISO DE ADENDO

A Prefeitura Municipal de Sousa, por intermédio da pregoeira Oficial, informa ADENDO ao 
edital que objetiva AQUISIÇÃO DE TABLETS, ITEM CANCELADO DO PREGÃO ELETRÔNICO 
090/2021, PARA SEREM DISTRIBUÍDOS PARA OS ALUNOS DAS ESCOLAS DA REDE MUNICI-
PAL DE EDUCAÇÃO DE SOUSA – PB. Torna público que a descrição do item 01, teve acréscimo 
conforme adendo de edital no site www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência e através do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Fica a reunião remarcada para o dia 11 de Novembro de 2021; às 09:00. Mantêm-se inalteradas 
as demais condições do edital. 

Sousa, 26 de outubro de 2021.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO 
PICK–UP. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 11 de Novembro de 2021. Início da fase de 
lances: 08:35 horas do dia 11 de Novembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@
gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Sumé - PB, 26 de Outubro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisições parceladas de combustíveis diversos, sob um raio estabelecido de 10km de 
distância da sede do ORC, distância tecnicamente entendida como viável para abastecimento dos 
veículos pertencentes à frota oficial e locados, já que o abastecimento se dará mediante requisição 
diária e/ou periódica. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2021. ADITAMENTO: 
Realinhamento de preço contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima 
e: CT Nº 00011/2021 - Posto Nossa Senhora de Santana - Ltda - 7º Aditivo - acréscimo de 3,62%. 
ASSINATURA: 25.10.21

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - 2º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 166/2021
PROCESSO Nº 22.208.000046.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE PNEUS, destinado a FUNDAÇÃO CENTRO INTEGRADO 
DE APOIO AO PORTADOR DE DEFICIÊNCIA - FUNAD, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRAS.GOV.BR) - UASG Nº 

925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 901662021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01872-6.
João Pessoa, 26 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 174/2021
PROCESSO Nº 26.201.001010.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CORTES E PODAS DAS ÁRVORES, 
destinado à DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DO ESTADO DA PARAÍBA - DETRAN-
-PB, conforme Edital e Anexos.

DATA E HORÁRIO: 16/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21- 01883-3
João Pessoa, 26 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 194/2021
PROCESSO Nº 27.000.002309.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA, destinado à SECRETARIA DE 
ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 16/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02056-0
João Pessoa, 26 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 178/2021 – UASG 925302
PROCESSO Nº 19.000.031035.2020

Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste 
no REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE JARDINAGEM destina-
do aos órgãos SEG, FDRH e SEDH com abertura agendada para o dia 08/11/2021 às 9h00, fica 
ADIADO para o dia 12/11/2021 às 09h00. Por oportuno, solicitamos que acessem os sites www.
centraldecompras.pb.gov.br e www.gov.br/compras para acompanhamento e retirada do edital e 
anexos, atualizados.

CADASTRO CGE Nº 21-02014-7
João Pessoa, 26 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 162/2021
PROCESSO Nº 19.000.027347.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE ESTE-
RILIZAÇÃO À BAIXA TEMPERATURA, destinado ao HOSPITAL DA POLICIA MILITAR GENERAL 
EDSON RAMALHO - HPMGER, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 17/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01887-6
João Pessoa, 26 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

NOTIFICAÇÃO 001/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Nathan Ronny Ferreira Lucena - matrícula nº 630.504-1
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 002/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Francisco de Assis Alves da Silva – matricula nº 610.137-2
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 003/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
José Jandeilson Lins – matricula nº 606.725-5
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 004/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Abdias Machado dos Santos– matricula nº 671.768-3
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 005/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Joilton Geraldo de Almeida– matricula nº 169.724-2
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 006/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Josicleia Paulo dos Santos de Marrocos– matricula nº 999.247-2
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

NOTIFICAÇÃO 007/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições
legais, resolve NOTIFICAR os prestadores/servidores abaixo listados:
Joseilda Medeiros Diniz– matricula nº 659.600-2
Para que no prazo de 03 (três) dias, emitam JUSTIFICATIVA acerca do suposto
acúmulo de funções no Espaço Cidadania e Oportunidades Sociais - ECOS e nesta
SEECT/PB, tendo em vista o Processo nº SEE-PRC-2021/11581, que objetiva apurar as irregu-

laridades apontas no Relatório de Inspeção Especial realizado pela Auditoria de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba.

Por fim, informamos que tal justificativa deverá ser encaminhada para esta Comissão
Permanente de Inquérito - CPI - SEECT/PB, no endereço de e-mail que será disponibilizado 

pela Secretaria desta Comissão.
João Pessoa, 26 de outubro de 2021

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

INTIMAÇÃO 041/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 714 de 10 de setembro de 2021, publicada no D.O.E de 14 de setembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) Flavio Viera Gomes, para comparecer perante esta Comissão no dia 
04 de novembro de 2021, às 13:30h, com a finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRU-
ÇÃO na condição de DENUNCIANTE em sede do Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-
-PRC-2021/11065, o qual tem por objetivo apurar os fatos constantes no Ofício nº 048/2021, da 
lavra do gestor escolar da ECIT Professor Pedro Augusto Porto Caminha – João Pessoa/PB, e 
demais documentos.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

 Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, 
em atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 26 de outubro de 2021
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

INTIMAÇÃO/08/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 714 de 10 de setembro de 2021, publicada no D.O.E de 14 de setembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) Flavio Viera Gomes, para comparecer perante esta Comissão no dia 
04 de novembro de 2021, às 13:30h, com a finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRU-
ÇÃO na condição de DENUNCIANTE em sede do Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-
-PRC-2021/11065, o qual tem por objetivo apurar os fatos constantes no Ofício nº 048/2021, da 
lavra do gestor escolar da ECIT Professor Pedro Augusto Porto Caminha – João Pessoa/PB, e 
demais documentos.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, em 
atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 26 de outubro de 2021
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 11.02.20.509 PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2020

DATA DE ABERTURA: 10/11/2021 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 21-01299-7
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE RAIO 

X CONVENCIONAL E CR, INCLUÍDA A INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO PREVENTIVA, COR-
RETIVA E REPOSIÇÃO DE PEÇAS, PARA AS UPAS ADMINISTRADAS PELA SECRETARIA 
DE ESTADO DA SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 055/2021/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo 
Presencial, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB, ou nos portais https://paraiba.pb.gov.br/
diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br, solicitando aos presentes 
que compareçam com máscara facial e se façam representar por apenas um credenciado em 
sessão. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 272 – REC. 
DO SUS TRANSFERIDO AO ESTADO. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no 
HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: 
cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 26 de outubro de 2021.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2021/00127
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 029/2021

DATA DE ABERTURA: 16/11/2021 - ÀS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 16/11/2021 – ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 21-02039-6
LICITAÇÃO BB Nº 904110
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE PARA O SERVIÇO DE VE-

RIFICAÇÃO DE ÓBITOS DA PARAÍBA - SVO/PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 055/2021/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação a cima, na modalidade Pregão do tipo 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos 
portais www.licitacoes-e.com.br, www.paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.
centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 
10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte 
de recursos: 160 – REC TRANSFERIDOS PELO FUNDO NAC DE SAUDE. Consultas com a 
Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/
Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 26 de outubro de 2021.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 064/2021

REGISTRO Nº 21-02058-6
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DA CALÇADA DA ESCOLA E.E.F REITOR EDVALDO DE SOUSA 

DO Ó, EM CAMPINA GRANDE - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de novembro de 2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 26 de outubro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 061/2021

REGISTRO Nº 21-02072-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO DE ENGENHARIA PARA A 

ELABORAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DE RUAS, 
EM NOVA FLORESTA - PB (CONFORME ANEXO).

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 16 de novembro de 2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 26 de outubro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE VENDA
Edital de Leilão Público nº 3061/2021/1° LEILÃO e nº 3062/2021/2° LEILÃO

A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da CN Manutenção de Bens, torna público 
aos interessados que venderá, pela maior oferta, respeitado o preço mínimo de venda, constante do 
anexo II, deste Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontra(m), imóvel (is) recebido 
(s) em garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, de propriedade da CAIXA. 

O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente aviso 
de Venda, estará à disposição dos interessados, 31/10/2021 até 09/11/2021, no primeiro leilão, 
e de 16/11/2021 até 25/11/2021, no segundo leilão, em horário bancário, nas Agências da CAIXA 
nos estados de AL, BA, CE, DF, ES, GO, MA, MG, MS, MT, PA, PB, PE, PR, RJ, RN, RO, RS e 
SC e no escritório da leiloeiro, Sr. Antonio Brasil II, no endereço abaixo:

Rodovia BR 153, KM 17, DAIAG - Aparecida de Goiânia/GO, CEP: 74993-405, (62) 3250-1500/ 
99679-7104 no horário de segunda a sexta-feira, das 08:30 às 12:00hs e das 13:30hs às 17:30hs 
(Site: www.leiloesbrasil.com.br)

(O Edital estará disponível também no site: www.caixa.gov.br/ximoveis)
O 1° Leilão realizar-se-á no dia 10/11/2021, às 15:00 horas(horário de Brasília), e os lotes 

remanescentes, serão ofertados no 2° Leilão no dia 26/11/2021, às 15:00 horas(horário de Brasília), 
ambos exclusivamente no site do leiloeiro, no endereço www.leiloesbrasil.com.br

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CN MANUTENÇÃO DE BENS

NEWSEDAN COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA
Tornapúblicoquerecebeu da SEMAPA -Secretaria de MeioAmbiente, Pesca e Aquicultura de 

Cabedelo, a Licença de Operação nº 707/2021 com vencimentoem 20/10/2023, para a atividade 
deComercialização a varejo de automóveis, camionetas e utilitáriosnovos e usados, Serviço de 
manutenção e reparaçãoelétrica e mecânica dos veículosautomotores, Comércio a varejo de 
peças e acessóriosnovosparaveículosautomotores e artigos do vestuário, e Serviço de lanterna-
gemoufunilaria e pintura,  situadonaRodovia BR-230, Nº 102, ParqueEsperança, Cabedelo/PB.

A EMPRESA, DRX CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 13.519.638/0001-85, 
VEM POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE RECEBEU DA SEMAM (SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE) A LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE Nº 117/2021 PARA CONSTRUÇÃO DE RE-
SIDENCIAL MULTIFAMILIAR, DENOMINADO RESIDENCIAL OCEAN ART PARK, LOCALIZADO 
NA AV. ARTHUR MONTEIRO DE PAIVA, ST. 01; QD. 071; LT. 0432, BESSA, NESTA CAPITAL.

A Empresa F & P LABORATÓRIO DE ANALISES CLINICAS LTDA torna público que requereu a 
SESUMA - Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente de Campina Grande/PB a Licença 
Ambiental de Operação para atividade de Laboratórios Clínicossituado na Rua Doutor Vasconcelos, 
72, Lauritzen, Campina Grande-PB, CEP 58.401-360.

CLINICA DE GASTROENTEROLOGIA E ENDOSCOPIA DIGESTIVA LTDA__torna público que 
requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para_CLINICA DE 
GASTROENTEROLOGIA E ENDOSCOPIA DIGESTIVA LTDA situado: av: Presidente Epitacio 
Pessoa, 3360 Tambauzinho 

Ao Sr. LAURO DE MIRANDA QUADROS, CPF 567.553.179-34,torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde aLICENÇADE INSTALAÇÃO, localizado na 
Rua: RODOVIA PB -018 - BINÁRIO, s/n, Condomínio Chácara de Carapibus Quadra R, Lote 08– 
Conde/PB. CEP 58.322-000. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

Ao Sr. LAURO DE MIRANDA QUADROS, CPF 567.553.179-34, torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde aLICENÇADE OPERAÇÃO, localizado na Rua: 
RODOVIA PB -018 - BINÁRIO, s/n, Condomínio Chácara de Carapibus Quadra R, Lote 08– Conde/
PB. CEP 58.322-000. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

Ao Sr. LAURO DE MIRANDA QUADROS, CPF 567.553.179-34, torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde a LICENÇA PRÉVIA, localizado na Rua: RO-
DOVIA PB -018 - BINÁRIO, s/n, Condomínio Chácara de Carapibus Quadra R, Lote 08– Conde/
PB. CEP 58.322-000. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

ALTA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES, torna público que requereu à SEMAN – SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, a Licença DE INSTALAÇÃO, para uma edificação 
multifamiliar situado a Av. Gov. Argemiro de Figueiredo, sn, Lote 261, Quadra 23, Jardim Oceania, 
João Pessoa/PB.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 27 de outubro de 2021         28
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